
Суд встал на сторону инва-
лида из Челябинска, кото-
рый за свои деньги устано-
вил в подъезде наклонный 
электроподъемник

НЕДВИЖИМОСТЬ Россияне отказываются от своих участков

Заземление

Мария Агранович

В
от объявление: «Требует-
ся инженер-технолог, об-
учение и переподготовка 

за счет организации». Подоб-
ные вакансии, когда работода-
тель заранее готов переучивать 
«под себя» выпускника вуза, — 
не редкость. Причина простая: 
фундаментальные подготовка  и 
знания — это здорово, но моло-
дым специалистам не хватает 
конкретных прикладных уме-
ний.  По оценкам экспертов, на 
переподготовке сотрудников 
российская экономика теряет 
сегодня миллиарды рублей.  

Как вузам готовить востре-
бованных специалистов? Как 
работодателям понять, что кан-
дидат имеет не только диплом, 
но и реальные навыки? Выход — 
профессиональный экзамен. 
Иными словами, оценка пра-

ктических навыков и умений. 
По сути, это подтверждение 
профпригодности «свеженько-
го» специалиста, но зеленый 
свет дают не университетские 
профессора, а сами работода-
тели. Уже несколько лет про-
фэкзамен успешно сдают сту-
денты учреждений среднего 
профобразования, получая к 
диплому об образовании со-
лидный бонус — свидетельство 
о квалификации. 

Проект «Профэкзамен для 
студентов» реализует Нацио-
нальное агентство развития 
квалификаций (АНО НАРК) 
при поддержке минпросвеще-
ния и минтруда. Но к этим двум 
ведомствам подключается тре-
тье — минобрнауки. О том, как 
будет проходить профэкзамен 
для студентов вузов и почему 
это важно, «РГ» рассказал гене-
ральный директор АНО НАРК 
Александр Лейбович. 

Александр Наумович, для сту-
дентов колледжей и технику-
мов профэкзамен — обычное 
дело. Почему вузы запоздали?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: В Федераль-
ном законе «О независимой 
оценке квалификации», кото-
рый действует в России с 2017 
года, понятие «профэкзамен» 
применяется, в том числе,  и к 
специалистам с высшим обра-
зованием. Но внимания к квали-
фикациям для рабочих профес-
сий было больше, потому что 
эта деятельность полнее описы-
вается профстандартами. Там 
прописаны конкретные трудо-
вые функции, например, свар-
щика, мастера маникюра, элек-
тромонтера. Есть совершенно 
четкий перечень навыков и уме-
ний. А вот деятельность специа-
листов, которых гото-
вят в вузах, гораздо ме-
нее формализована. 

Марина Трубилина

У
меньшилась доля зе-
мельных участков, 
находящихся в соб-
ственности у росси-
ян к началу 2020 
года, при этом увели-
чилась доля земель у 
юридических лиц и 
органов власти. Это 

следует из подготовленного 
Росреестром госдоклада о со-
стоянии и использовании зе-
мель в России.

Всего, по данным Росреестра, 
к началу нынешнего года пло-
щадь земельного фонда в стране 
равнялась 1 712 519,1 тысячи га 
(без учета морей). Больше всего 
в России лесов — 65,8% земель. 
На втором месте — земли сель-
скохозяйственного назначения 
(22,3%). 

В течение года на 78,3 тысячи 
га увеличилось число земель в 
государственной и муниципаль-
ной собственности и на 896,7 
тысячи га — в собственности юр-

лиц. Это произошло прежде все-
го в связи с выкупом компания-
ми земельных участков, предо-
ставленных им на праве пользо-
вания и аренды, отмечают в 
Росреестре. При этом в собст-
венности органов власти нахо-
дится 92,2% всех земель (1 579 
514,5 тысячи га). Компании вла-
деют 1,3% земель.

Кстати, в нынешнем году 
Росреестр также проанализиро-
вал эффективность использова-
ния земель и возможность за-
стройки пустующих. Было най-
дено 5560 участков площадью 
107,18 тысячи га, на которых 
можно возвести жилые дома. 
Это вдвое превышает целевой 

показатель нацпроекта «Жилье 
и городская среда», рассказал 
руководитель Росреестра Олег 
Скуфинский. В следующем году 
планируется запустить пилот-
ный проект в четырёх регионах 
по размещению этой информа-
ции на публичной кадастровой 
карте. Любой инвестор сможет 
посмотреть эти участки в ин-
тернете и, если участок ему ин-
тересен, отправить заявку на 
него. 

Доля участков, находивших-
ся в собственности граждан, 
уменьшилась за год на 975 ты-
сяч га — до 111 145,4 тысячи га. 
Существеннее всего — в Челя-
бинской области (на 110,9 ты-

сячи га), Ставропольском крае 
(на 64,7 тысячи га), Саратов-
ской области (на 57,5 тысячи 
га), Алтайском крае (на 55,4 ты-
сячи га). Причина этого, отме-
чают в Росреестре, — передача 
долей в общей собственности на 
участок в уставный капитал 
сельхозпредприятий и выкуп у 
граждан долей в праве общей 
собственности на участки из зе-
мель сельхозназначения.

Кроме того, произошло пере-
распределение земель между ка-
тегориями. Так, земли лесного 
фонда увеличились на 0,08% — 
до 1 126 643 тысяч га, а земли 
сельхозназначения уменьши-
лись на 0,22% — до 381 673 тысяч 
га. Чаще всего земли сельхоз-
предприятий передавались в ве-
дение лесхозов в Тюменской об-
ласти (672,1 тысячи га), Перм-
ском крае (59,8 тысячи га), Том-
ской (37,3 тысячи га) и Киров-
ской (33,4 тысячи га) областях. 
Причина этого — то, что многие 
сельскохозяйственные террито-
рии заросли лесом и стали не-

пригодны для использования по 
назначению, считает завкафе-
дрой кадастра и основ земельно-
го права Московского государст-
венного университета геодезии 
и картографии Александр Сизов. 
Кроме того, часть сельхозугодий 
пошла под промышленно-склад-
ское и другое строительство. 

По сравнению с 1990-м годом 
площадь пашни уменьшилась с 
132 до 123 млн га, сенокосы и 
пастбища выросли с 88 до 92 млн 
га, а так называемые залежи 
(участки, которые больше года 
не использовались для посева) 
увеличились с 0,347 до 4,9 млн 
га. 

Расширились и земли про-
мышленности и иного специаль-
ного назначения — на 103,2 тыся-
чи га, до 17 614,8 тысячи га. Наи-
больший рост в этой категории 
— в Чукотском (на 38,5 
тысячи га) и Ямало-Не-
нецком (на 16,1) АО. 

ОБРАЗОВАНИЕ В России запускается проект по профэкзаменам 
для студентов вузов  

Знаешь. А умеешь?

02
Вакцина 
«Спутник V» 
получила 
первую 
регистрацию 
за рубежом

03
Александр 
Новак: 
Нефтяной 
рынок восста-
новится через 
два-три года

05
Платить 
за утилизацию 
товарной 
упаковки 
должен бизнес

05
В 2020 году 
россияне уста-
новили рекорд 
по брачным 
контрактам

09
Счетная палата 
оценила выпол-
нение указов 
о повышении 
зарплат 
бюджетникам

09
МЧС запустило 
приложения с 
атласом рисков

09
ФАС признала 
Booking.com 
виновным 
в нарушении 
конкуренции

РЕШЕНИЕ

Только около 8% земельных 
участков находятся в частной 
собственности.
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Доля участков, находившихся 
в собственности граждан, 
уменьшилась за год на 975 тысяч га

Австралийский доллар 56,2729
Азербайджанский манат 43,9506
Армянский драм** 14,2982
Белорусский рубль 29,6459
Болгарский лев 46,5682
Бразильский реал 14,6338

Венгерский форинт** 25,2445
Вон Республики Корея*** 67,6421
Гонконгский доллар* 96,3076
Датская крона 12,2425
Доллар США 74,6721
Евро 91,0029

Индийская рупия* 10,1265
Казахстанский тенге** 17,7626
Канадский доллар 57,9977
Киргизский сом** 92,4993
Китайский юань 11,4015
Молдавский лей* 43,3447

Новый туркменский манат 21,3654
Норвежская крона* 85,1508
Польский злотый 20,1860
Румынский лей 18,7097
СДР  107,8243
Сингапурский доллар 55,9216

Таджикский сомони* 66,0231
Турецкая лира* 96,8309
Узбекский сум**** 71,2996
Украинская гривна* 26,7474
Фунт стерлингов 99,0973
Чешская крона* 34,6619

Шведская крона* 89,4898
Швейцарский франк 84,1471
Южноафриканский рэнд* 50,4528
Японская иена** 72,1086

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПРОЕКТ Фармацевтов 
хотят обязать предлагать 
в первую очередь 
недорогие лекарства 

Дешево, 
как в аптеке

Ольга Игнатова

Монополию аптечных сетей на рынке хотят ограни-
чить, а фармацевтов — обязать предлагать покупате-
лям в первую очередь дешевые препараты. Такие нор-
мы содержатся в законопроекте, подготовленном де-
путатами Госдумы и поддержанном правительством.

По словам первого зампреда руководителя фракции 
«Единая Россия» в Госдуме и одного из авторов законо-
проекта Андрея Исаева, предлагается ввести понятие   
аптечной сети и ограничить ее долю на рынке в грани-
цах одного региона. Вводится также понятие пере-
движных аптечных пунктов — это поможет сделать ле-
карства более доступными для удаленных территорий. 

Авторы законопроекта предложили ограничить 5% 
оборота размер платы за услуги по продвижению ле-
карств и обязать аптеки предлагать потребителю сна-
чала более дешевые препараты. Это даст людям воз-
можность выбора, считает Исаев. «Предложения по-
могут развитию здоровой конкуренции на фармацев-
тическом рынке и, что самое главное,  поспособствуют  
улучшению лекарственного обеспечения», — 
отмечает зампред Комитета Совета Федера-
ции по соцполитике Татьяна Кусайко. 

ПРАВО Повторным 
нарушениям водителей 
изменят срок

Лихач досрочно

Владимир Баршев

Если водитель-нарушитель оплатил штраф до вступле-
ния в силу постановления о правонарушении, то он бу-
дет считаться подвергнутым наказанию в течение года 
с момента оплаты. Такие поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях правительство внесло в 
Госдуму. 

Такая поправка четко устанавливает, кого и когда 
можно привлекать за повторное нарушение. Решение о 
необходимости четко прописать эти сроки в КоАП вы-
нес Конституционный суд.

Напомним, что путаница в этом вопросе вскрылась, 
когда костромское ГИБДД оштрафовало некую гра-
жданку за повторное превышение скорости. Действи-
тельно, до этого гражданка превышала скорость более 
чем на 40, но менее чем на 60 км/ч. Однако с момента 
уплаты ее штрафа прошло больше года. 

Поэтому она посчитала, что теперь более строгое 
наказание за повторное нарушение на нее не распро-
страняется. 

Но инспектор считал срок не с момента уплаты 
штрафа, а с момента вступления в законную силу по-
становления о нем. А вступает оно в силу через десять 
дней с момента  его получения нарушителем. А это мо-
жет быть и месяц. 

Районный суд встал на сторону гражданки 
и решил постановление отменить, а дело пе-
реквалифицировать по более мягкой статье. 

ПРОГНОЗ Российский 
интернет успешно 
преодолел 
«ковидный стресс-тест»

Рунет пошел 
в рост

Ирина Алпатова

В 2020 году аудитория российского рунета могла до-
стичь 100 миллионов, однако осталась на уровне прош-
лого года — 95,5 млн пользователей, что, как и годом ра-
нее, составляет 78,1% населения России. Зато сущест-
венно — почти на 2 млн — выросла аудитория мобильно-
го интернета, приблизившись к общей аудитории руне-
та. Она составила 87,1 млн человек (71,2% населения 
России).

По мнению Российской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК), сектор интернета успешно 
прошел «стресс-тест» этого года. И российские, и зару-
бежные компании, работающие в рунете, показали 
свою устойчивость и востребованность. По мнению ас-
социации, Россия обладает уникальной позицией, так 
как почти во всех сегментах у нас есть сильные игроки. 

«Когда мы в апреле делали прогнозы на 2020 год, 
то были весьма пессимистичны, — рассказали в РАЭК. 
— Вплоть до прогнозирования отрицательной динами-
ки рынка. Сейчас признаем, что были неправы». По 
итогам года отрасль покажет рост 15—16%, считают 
теперь в РАЭК. Все сегменты в составе отра-
сли вырастут. Лидер — электронная торговля 
(+16—18%). 
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А К Ц Е Н Т

Профессиональный экзамен — 
подтверждение профпригодности 
«свеженького» специалиста, но зеленый 
свет дает не вуз, а сами работодатели
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СОДРУЖЕСТВО 

Москва 
и Минск 
снизят цену 
телефонных 
разговоров

ТАРИФ СОЮЗА

Татьяна Замахина

В следующем году граждане 
России и Беларуси будут мень-
ше платить за телефонные раз-
говоры — процедуры по отмене 
роуминга в Союзном государ-
стве близки к завершению. О 
такой перспективе заявил 
председатель Госдумы Вячес-
лав Володин в ходе сессии Пар-
ламентского собрания союза 
двух стран. Участники заседа-
ния подчеркнули, что в услови-
ях давления со стороны Запада 
роль Союзного государства 
возросла.

«В этом непростом году не-
обходимость развития союзной 
интеграции, углубления со-
трудничества в интересах на-
ших братских народов доказала 
сама жизнь, — подчеркнул Вя-
чеслав Володин. — Появились 
новые вызовы: коронавиру-
сная инфекция, проблемы в 
экономике». В нынешней ситу-
ации необходимо сделать все 
возможное для защиты людей, 
продолжил спикер Госдумы. Он 
напомнил, что граждане Союз-
ного государства имеют равные 
права в области медицинского 
обслуживания. Не случайно 
именно Беларусь станет первой 
страной, куда будет поставлена 
российская вакцина от корона-
вируса. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос об организации ее 
производства на территории 
республики, отметил Володин.

Еще одной угрозой, с кото-
рой пришлось столкнуться в 
этом году, спикер назвал по-
пытки вмешательства во вну-
тренние дела суверенной Бела-
руси после президентских вы-

боров. «Мы считаем недопусти-
мым, что иностранные государ-
ства открыто ведут информа-
ционную кампанию против Бе-
ларуси, финансируют деятелей 
оппозиции, пытаются дестаби-
лизировать общественно-поли-
тическую обстановку в респу-
блике», — заявил о позиции Рос-
сии Володин. Решать все вопро-
сы внутри государства должен 
его народ, уверен спикер Госду-
мы.

Со словами Володина согла-
сился председатель Палаты 
представителей Беларуси Вла-
димир Андрейченко. По его 
словам, «вирус вседозволенно-
сти» отдельных иностранных 
государств стал не менее разру-
шительным по своим масшта-
бам и последствиям, чем коро-
навирус. Именно против Сою-
за, по его оценке, направлены 
многочисленные попытки рас-
шатать общественно-полити-
ческую ситуацию в республике. 
«Цель очевидна: оторвать Бела-
русь от России», — уточнил бе-
лорусский спикер. Как убежден 
Андрейченко, противостоять 
этому Россия и Беларусь могут 
только вместе, принимая реши-
тельные меры по наращиванию 
своего экономического и обо-
ронного потенциала. В этой си-
туации Союзное государство в 
очередной раз показывает свою 
особую значимость, подчер-
кнул он.

Так что Россия и Беларусь 
продолжат меры по усилению 
интеграции. С этой целью пар-
ламентарии одобрили новый 
бюджет Союзного государства 
на следующий год. Доходы со-
ставят 4,7 миллиарда россий-
ских рублей, ожидается неболь-
шой профицит 47,5 млн рублей. 
Основные средства бюджета 
будут направлены на финанси-
рование программ для разви-
тия сельского хозяйства и за-
щиты информационных ресур-
сов. Последнее особенно акту-
ально в условиях нарастающих 
внешних вызовов и угроз, зая-
вил Володин. 

Будут ближе народы двух 
стран и в сфере связи — завер-
шается работа по отмене роу-
минга на территории Союзного 
государства. С 1 ноября бело-
русские и российские операто-
ры связи в тестовом режиме за-
пустили работу по новой систе-
ме тарификации, сокращаю-
щей стоимость звонков. «Рас-
считываем, что в следующем 
году наши граждане будут пла-
тить меньше за телефонные 
разговоры на территории Со-
юзного государства», — отметил 
Володин.  

Именно Беларусь 
станет первой 
страной, куда будет 
поставлена рос-
сийская вакцина 
от коронавируса

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил продолжать 
перевооружение армии и флота

Пять задач обороны
Кира Латухина

Р
оссийская армия и 
«ядерная триада» выш-
ли на уровень, позволя-
ющий гарантированно 
обеспечить безопа-
сность страны. Но ско-
рость изменений в кри-
тически важных для 
Вооруженных сил сфе-

рах — космическая, и если оста-
новиться на секунду — начнется 
отставание, предостерег прези-
дент на расширенной коллегии 
минобороны. Не стоит почивать 
на лаврах — уступать конкурен-
там нельзя.

Вместо того чтобы странам 
объединить усилия в пандемию, 
в мире вспыхивали новые и обо-
стрялись застарелые региональ-
ные конфликты, предпринима-
лись действия, направленные на 
подрыв глобальной стабильно-
сти. В такой сложной, во многом 
беспрецедентной обстановке 
все поставленные задачи мино-
бороны выполнило профессио-
нально и эффективно, оценил 
Владимир Путин.

Ключевой задачей Верхов-
ный главнокомандующий на-
звал перевооружение войск. К 
середине декабря доля совре-
менных образцов вооружения и 
техники по силам общего назна-
чения превысила 70 процентов, 
а в ядерных силах — 86 процен-

тов. «Таким образом, наша ар-
мия и что особенно важно — 
«ядерная триада» вышли на уро-
вень, позволяющий гарантиро-
ванно обеспечить безопасность 
России», — подчеркнул прези-
дент.

«Но стоять на месте сегодня 
абсолютно недопустимо, — пре-
достерег Путин. — Скорость из-
менений во всех критически 
важных для Вооруженных сил 
сферах необычайно высока». 
«Это даже не «Формула-1» — 
скорости изменений космиче-
ские, — сравнил президент. — 
Остановимся хотя бы на одну се-
кунду — и сразу начнем отста-
вать». «Уже в 2021 году по силам 
ядерного сдерживания мы долж-
ны достигнуть уровня совре-
менности в 88,3 процента... А по 
силам общего назначения в 
2024 году должны выйти на уро-
вень 75,9 процента», — напом-
нил он.

Путин поблагодарил военных 
за незаменимый вклад в общую 
борьбу с эпидемией коронавиру-
са: «Такие примеры, как всегда в 
таких случаях, доказывают из-
вестное у нас в народе выраже-
ние: народ и армия — едины».

«Военно-политическая об-
становка в мире остается слож-
ной. Высоки риски обострения 
ситуации в Закавказье, на Ближ-
нем Востоке, в Африке, в других 
регионах мира. Не прекращает-
ся и военная активность блока 
НАТО», — констатировал прези-
дент. «Продолжается деграда-
ция, к сожалению, системы 
контроля над вооружениями. 
Под надуманными предлогами 
США уже вышли из договоров 
по ПРО, РСМД, по открытому 
небу», — заметил он. Нет опреде-
ленности в отношении Договора 
о СНВ, срок которого истекает в 
феврале 2021 года. «Мы неодно-
кратно уже заявляли о своей го-

товности продлить это соглаше-
ние, ответа — нет», — сказал Пу-
тин.

Россия детально анализирует 
геостратегическую и военно-по-
литическую ситуацию, прогно-
зирует варианты ее развития. В 
2020 году завершилось планиро-
вание обороны государства на 
пять лет. «Главный вывод очеви-
ден. Будем и дальше активно и ка-
чественно развивать Вооружен-
ные силы, повышать их боеготов-
ность и эффективность», — зая-
вил президент.

Путин назвал ключевые зада-
чи. Первая — поддержание высо-
кой боеготовности ядерных сил. 
Вторая — укрепление потенциала 
сил неядерного сдерживания, 
прежде всего высокоточного 
оружия. Россия не намерена про-
изводить и развертывать ракеты 
средней и меньшей дальности, но 
должна быть готова оперативно 
реагировать на размещение за-
падными странами аналогичных 
средств у наших границ.

Третья — своевременное вы-
полнение заданий гособоронза-
каза. Надо проработать вопрос 
заключения долгосрочных кон-
трактов по основным видам воо-
ружений, исключить необосно-
ванный рост стоимости заказов, 
использовать эффективные ме-
тодики ценообразования. Чет-
вертая — развитие военной нау-
ки, в том числе с учетом появле-

ния в зарубежных армиях ору-
жия на новых физических прин-
ципах. Пятая — активная «обкат-
ка» вооружения и техники с эле-
ментами искусственного интел-
лекта в ходе боевой учебы. Скоро 
такое оружие станет во многом 
определять исход боя.

«Главное — это обеспечение 
обороноспособности страны... 
Нельзя ни в коем случае почи-
вать на лаврах», — предостерег 
Владимир Путин. Несмотря на 
появление у России уникального 
гиперзвукового оружия, надо по-
нимать, что ведущие армии мира 
тратят огромные ресурсы, чтобы 
обеспечить свое превосходство. 
«У нас нет шансов им уступить 
ни в чем», — подчеркнул прези-
дент. «Самое плохое — это дого-
нять и просить. А если нам снова 
не придется догонять, то тогда и 
просить не нужно будет», — ска-
зал он.

«Все задачи, определенные на 
2020 год, Вооруженными силами 
выполнены. Их боевые возмож-
ности возросли на 13 процен-
тов», — заявил министр обороны 
Сергей Шойгу. Уровень выполне-
ния заданий гособоронзаказа со-
ставил по закупкам — 99,8 про-
цента, по ремонту и модерниза-
ции — 99,7 процента. «Наши Воо-
руженные силы вошли в число 
самых передовых и наиболее тех-
нологически развитых армий 
мира», — подытожил министр.  

А К Ц Е Н Т

В ходе боевой учебы следует более 
активно «обкатывать» вооружения 
и технику с элементами 
искусственного интеллекта

Рунет пошел в рост
 Ее догоняет цифровой 
контент (онлайн-ви-
део, музыка, электрон-

ные книги и игры) — рост может 
составить 15—16%.

Хуже дела обстоят у инфра-
структуры и связи (+8-10%), а 
также рекламы и маркетинга 
(+2-3%). В РАЭК полагают, что 
выиграли сегменты, связанные 
с пользовательскими платежа-
ми. Сегмент B2B пострадал 
сильнее, так как компании со-
кратили расходы, направляя их 
на поддержание бизнес-про-
цессов. Но несмотря на кризи-
сный сценарий эти сегменты 
все равно показали лучшие ре-
зультаты, чем предполагалось в 
начале года 

Изменился характер поль-
зования интернетом, обратили 
внимание в РАЭК: выросла по-
пулярность различных серви-
сов и приложений, увеличи-
лось время, проводимое в сети.

Важнейшим трендом 2020 
года стало «пандемическое ре-
гулирование» — целая система 
льгот, налоговый маневр для 

ИТ-компаний, гранты и льгот-
ное кредитование, а также дру-
гие меры поддержки. 

В РАЭК отметили снятие це-
лого ряда административных 
барьеров — разрешение дистан-
ционной продажи безрецеп-
т у р н ы х  л е к а р с т в е н н ы х 
средств, расширение по всей 
России налогового режима для 
самозанятых. Возобновлена 
дискуссия по интернет-торгов-
ле алкоголем (пока окончатель-
ного решения нет). Сформиро-
валось регулирование новый 
отношений, в том числе в сфере 
удаленной работы. Законода-
тельные поправки расширили 
применением электронного до-
кументооборота. Отдельный 
важный трек этого года — при-
нятие нормативных актов по 
экспериментальным правовым 
режимам, которые будут запу-
щены в январе 2021 года.

Пока отрасль не дождалась 
изменений по некоторым на-
правлениям работы. По-преж-
нему не упрощен доступ бизне-
са к большим данным, не полу-

чил развитие суверенный ин-
тернет. 

Технологии, получившие 
широкое распространение в 
2020 году в связи с COVID-19, 
станут основным трендом раз-
вития интернета и в следую-
щем году, отметил главный ана-
литик РАЭК Карен Казарян. 
Речь идет о технологиях уда-
ленной работы, онлайн-обуче-
ния, использовании QR-кодов и 
других «пандемических трен-
дах».

К удаленным технологиям, 
которые получат широкое при-
менение, относятся и доставка 
беспилотными аппаратами, 
другие виды бесконтактной до-
ставки, видеосервисы и техно-
логии совместной работы.

По мнению Казаряна, уда-
ленная работа станет нормой, а 
не исключением. При этом он 
ожидает некоторого разочаро-
вания в дистанционном обра-
зовании. «Мы оказались не го-
товы к этой процедуре, мы не 
понимаем до сих пор, как пра-
вильно обучать людей дистан-
ционно, как не заставлять де-
тей и студентов сидеть прикле-
енными к экранам, как прове-
рять их знания и не давать им 
отставать от сверстников, ко-
торые продолжают учиться оф-
лайн», — сказал аналитик.

Также в РАЭК полагают, что 

в 2021 году активнее начнут 
применяться QR-коды, кото-
рые показали свою эффектив-
ность в уходящем году как ин-
струмент для идентификации 
личности в период использова-
ния цифровых пропусков. Ра-
нее минцифры анонсировало 
запуск предвестника цифрово-
го паспорта в виде мобильного 
приложения, которое также бу-
дет работать по QR-коду.

Другой важный технологи-
ческий тренд — искусственный 
интеллект и его ответственное 
использование. В уходящем 
году уже появился ряд доку-
ментов по его регулированию, 
в том числе Концепция разви-
тия искусственного интеллекта 
и робототехники до 2024 года. 
Искусственный интеллект бу-
дут активно использовать в 
беспилотном транспорте, ме-
дицине и других отраслях, уве-
рены в РАЭК.  

В 2021 году основным трендом станет развитие удаленных технологий, 
которые получили распространение во время ковида.

1
А К Ц Е Н Т

QR-коды показали свою эффективность 
и востребованность, в дальнейшем они 
будут использоваться еще чаще — в том 
числе и для идентификации личности

МЕДИЦИНА Российская 
вакцина получила первую 
регистрацию за рубежом

«Спутник» 
выходит в свет

Ирина Невинная

Российская вакцина против COVID-19  «Спутник V» 
получила первое зарубежное регистрационное удосто-
верение — в Беларуси, здесь также наладят ее производ-
ство. Кроме того, в Казахстане первая партия нашей 
вакцины уже выпущена и сейчас проходит проверку 
НИЦЭМ имени Гамалеи. 

Эти важные события совпали с еще одним — Центр 
Гамалеи, РФПИ и шведско-британская AstraZeneca 
подписали соглашение и начинают совместные клини-
ческие испытания комбинированной вакцины, кото-
рая будет состоять из двух компонентов — разработан-
ного в Оксфорде и позаимствованного из российского 
«Спутника V». Этот проект поддержал президент Рос-
сии — Владимир Путин участвовал вчера в церемонии 
подписания меморандума о сотрудничестве.

Что касается наших ближайших соседей, тут со-
трудничество заметно продвинулось. «Беларусь стала 
первым зарубежным государством, официально заре-
гистрировавшим вакцину на своей территории», — со-
общил вчера глава РФПИ Кирилл Дмитриев. Регистра-
ция означает официальное разрешение на широкое ис-
пользование нового препарата. Дмитриев также отме-
тил, что на территории нашего ближайшего соседа бу-
дет налажено производство вакцины.

А вот в Казахстане выпуск российской вакцины уже 
начался. В Караганде была произведена  первая вали-
дационная (проще говоря, пробная) партия вакцины. 
Сейчас она проходит проверку качества в Центре Га-
малеи. Карагандинский фармкомплекс — это совре-
менное, инновационное биотехнологическое предпри-
ятие. Здесь установлено новейшее оборудование и 
имеется квалифицированный персонал — производст-
во отвечает международным стандартам, благодаря 
чему производство российской вакцины удалось нала-
дить в рекордно короткие сроки. 

Всего в стране будет произведено не менее двух млн 
доз вакцины «Спутник V», отметили в РФПИ. «Развер-
тывание полномасштабного выпуска «Спутника V» в 
Казахстане приближает выполнение нашей общей за-
дачи — обеспечения достаточного количества безопа-
сной и эффективной вакцины», — отметил Дмитриев.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
во втором чтении 
дополнит законопроект 
о КРТ

Ключ от фонда

Татьяна Замахина

Сегодня Госдума собирается рассмотреть проект зако-
на о комплексном развитии территорий во втором чте-
нии. Это один из самых важных для страны законопро-
ектов, который поможет ускорить переселение из ава-
рийного фонда. Об этом заявил журналистам вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин в преддверии рассмотрения по-
правок.

Документ, прошедший первое чтение 17 ноября, вво-
дит единый механизм комплексного развития террито-
рий и сноса аварийного и ветхого жилья. Программа бу-
дет реализовываться с учетом мнения жителей — при со-
гласии двух третей собственников квартир в многок-
вартирном доме. 

Марат Хуснуллин перед основным чтением обсудил 
документ со всеми фракциями — об этом он ранее дого-
ворился со спикером Госдумы Вячеславом Володиным. 
«На наш взгляд, в законопроекте максимально учтены 
все вопросы и предложения, которые были озвучены в 
ходе обсуждения», — подчеркнул вице-премьер.

В кабмине рассчитывают, что буквально после при-
нятия нового закона регионы начнут активнее расселять 
аварийное жилье — это в первую очередь касается тех 
субъектов Федерации, которые к этому готовы, уточнил 
вице-премьер. С каждым регионом поправки были под-
робно обсуждены, заявил Хуснуллин. «В этом году мы 
идем с опережением по программе расселения и надеем-
ся, что этот закон позволит ускорить расселение аварий-
ных и ветхих домов», — заметил представитель кабмина. 
Благодаря инициативе у местных властей появится воз-
можность формировать комфортные общественные 
пространства вместо точечной застройки на месте сно-
симых домов.

Глава Комитета 
Госдумы по тран-
спорту и строитель-
ству, один из авто-
ров проекта Евге-
ний Москвичев под-
твердил, что предло-
жения депутатов 
всех фракций учте-
ны, и документ те-
перь лучше защища-
ет права граждан. 
Комитет рекомендовал принять его в доработанной ре-
дакции. «Самое основное: мы все полномочия, которые 
есть — федеральные, региональные, муниципальные, ни 
у кого не отбирали, — подчеркнул он. — И подробно рас-
писали вопросы по индивидуальному жилью, по мно-
гоквартирным домам, которые являются аварийными 
или ветхими».

В ходе доработки ко второму чтению депутаты, в 
частности, убрали требование о включении в програм-
му территорий, в границах которых не менее 50% зе-
мель занимают аварийные дома. Это был очень спор-
ный, «болезненный» вопрос для территорий, уточнил 
Москвичев. По его словам, таким образом в программу 
смогут попасть всего несколько идущих под снос до-
мов.

В законопроекте также четко прописали, что в про-
грамму расселения можно включать неаварийные мно-
гоквартирные дома. Сносить разрешается здания, ка-
премонт которых слишком дорог или где существует 
физический износ основных конструктивных элемен-
тов (крыша, стены, фундамент). Предельное значение 
износа определят регионы. Также они пропишут пре-
дельную цену капремонта — если он окажется дороже 
норматива, дом идет под снос. Кроме того, в программу 
расселения могут быть включены многоквартирные 
дома, в которых отсутствуют централизованные систе-
мы инженерно-технического обеспечения. Новые по-
правки также устанавливают требование сохранять 
объекты культурного наследия.

Что касается частных домов, то они могут попасть 
под комплексное развитие территорий при согласии 
собственников, уточнили депутаты. Это означает вы-
куп по рыночной цене или равноценный или равнознач-
ный обмен.  

Этот закон 
позволит уско-
рить расселение 
аварийных 
и ветхих домов
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95,5 
МИЛЛИОНА

пользовались интернетом 

в 2020 году

ПРОЕКТ 

Минфин 
уточняет 
требования 
к алкоголю

ГРАДУС 
НАКАЛЯЕТСЯ
Татьяна Карабут

Минфин подготовил проект из-
менений в техрегламент ЕАЭС 
«О безопасности алкогольной 
продукции» с учетом предложе-
ний отрасли.

Страны Евразийского эко-
номического союза предложено 
наделить правом запрещать 
слабоалкогольные тонизирую-
щие напитки (такие ограниче-
ния уже есть во многих регио-
нах РФ). «Это обусловлено тем, 
что сочетание спирта и тонизи-
рующих веществ ускоряет при-
страстие населения, а особенно 
молодежи, к алкоголю, а также 
многократно усиливает риск 
алкогольного отравления лю-
дей», — пояснили в минфине.

Корректировки, предложен-
ные пивоварами о содержании 
солода в пиве, пока не вошли в 
подготовленные поправки, по-
скольку единой позиции на этот 
счет не было достигнуто. Также 
дополнительно изучается обес-
покоенность мексиканской сто-
роны по содержащимся в техре-
гламенте требованиям по огра-
ничению уровня метанола в ал-
коголе, которое, по мнению 
Мексики, не в полной мере вы-
полнимо при производстве те-
килы.  

Техрегламент принят в 2018 
году, срок вступления его в силу 
был перенесен на год — на 1 ян-
варя 2022 года.  

Вчера президент исполнил мечту девятилетнего Димы Ащепкова из Челябинска и поиграл с ним в хоккей на Красной площади. Тяжелобольной мальчик очень хотел попасть на этот 
каток и посмотреть, как работает в Кремле глава государства. Дима оставил послание в рамках всероссийской акции «Елка желаний». Владимир Путин выбрал именно это желание.  
Президент вышел на лед в хоккейной форме под своим традиционным номером 11. До этого Дима с семьей побывал в Москве на ВДНХ, в планетарии, зоопарке и в Кремле. 
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ПРАВО 

Адвокаты 
предлагают 
прописать 
правила 
судебных 
процессов 
во время ЧС

СУДИТЕ 
ОСТОРОЖНО
Владислав Куликов

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко 
предложил внести в процессу-
альные кодексы поправки, про-
писывающие правила проведе-
ния судебных заседаний во вре-
мя чрезвычайных ситуаций. 
Например, пандемии.

Заявление прозвучало во 
время онлайн-встречи руко-
водства ФПА с журналистами. 
Юрий Пилипенко подчеркнул, 
что даже в самые непростые 
времена правосудие не должно 
приостанавливаться. Во время 
пандемии в судах были введены 
серьезные ограничения, но 
правосудие продолжалось. Те-
перь надо проанализировать 
практику и сделать выводы, ка-
ких норм не хватает.

Например, по словам прези-
дента ФПА, нужно прописать 
правила проведения судебных 
заседаний вне стен суда, напри-
мер в концертных залах или те-
атрах. Во время пандемии, на-
пример, был случай, когда су-
дебное заседание проводилось 
в библиотеке.

Если в былые годы в боль-
ших залах проводились показа-
тельные процессы, теперь по-
вод вывести суд на сцену может 
быть совсем другой. Например, 
в большом зале легче обеспе-
чить социальную дистанцию 
участникам процесса, при этом 
не нарушая принцип прозрач-
ности правосудия. Ведь если 
процесс открытый, на судебное 
заседание вправе прийти лю-
бой гражданин и посидеть, по-
слушать. В период же строгих 

ограничительных мер суды из 
санитарных соображений за-
крывали свои двери для тех, кто 
не является участником про-
цесса. В концертом же зале же-
лающим вполне может найтись 
безопасное место на галерке.

Еще одно предложение, ко-
торое обсуждается уже внутри 
адвокатского сообщества: по-
вторно лишенным статуса ад-
вокатам предлагается увели-
чить срок его восстановления 
до 5 лет. По словам Юрия Пили-
пенко, такая идея прозвучала 
при обсуждении поправок в Ко-
декс профессиональной этики 
адвоката.

Поправки в этический ко-
декс будут обсуждаться на Все-
российском съезде адвокатов, 
который планируется провести 
в будущем году. Напомним, что 
когда адвоката за какие-то дис-
циплинарные проступки лиша-
ют статуса, он через какое-то 
время получает право вновь по-
пробовать сдать экзамены и 
вступить в адвокатскую корпо-
рацию. Как подчеркнул Юрий 
Пилипенко, статус не восста-
навливается автоматически. 
Например, то, что теперь уже 
знаменитые на всю страну Эль-
ман Пашаев и Александр До-
бровинский лишены статуса, 
соответственно, на один год и 
два года, не означает, что им 
сразу же вернут корочки, как 
только истечет срок. Нет, у них 
просто появится право вновь 
подать документы в адвокат-
скую палату и на общих основа-
ниях пройти испытания.

Но тот же Эльман Пашаев до 
того, как заработать громкую 
славу в деле актера Михаила 
Ефремова, уже несколько раз 
лишался статуса. 

По словам президента ФПА, 
поведение адвокатов как в про-
цессе по делу Михаила Ефремо-
ва, так и вне процесса преврати-
ло это дело в водевиль, за кото-
рым следила вся страна. При 
этом он подчеркнул, что адвока-
тура оперативно отреагирова-
ла, почувствовав, что эта исто-
рия выходит за рамки допусти-
мого. Дисциплинарные произ-
водства в отношении защитни-
ков были возбуждены именно 
по инициативе ФПА. Затем соот-
ветствующие представления 
также направил минюст.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин дал ряд поручений по итогам 
пресс-конференции главы государства

В оперативные сроки 
Владимир Кузьмин

П
о следам тем, подня-
т ы х  н а  б о л ь ш о й 
пресс-конференции 
президента,  пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин дал ми-
нистерствам и ведом-
ствам ряд оператив-
ных поручений.

До 1 марта минпросвещения, 
минтруд, минфин и минэконо-
мразвития представят в прави-
тельство предложения по совер-
шенствованию системы оплаты 
труда учителей с учетом мини-
мального размера оплаты труда 
не ниже прожиточного миниму-
ма. Также минобрнауки, мин-
просвещения и минфин должны 
подумать об изменении платы 
для студентов высших учебных 
заведений, где обучение ведется 
преимущественно в онлайн-фор-
мате, и представить соображе-
ния до 15 февраля.

Еще раньше — к 11 января — 
минтруду и Пенсионному фонду 
предстоит отчитаться в прави-
тельство об осуществлении пре-
зидентских выплат в пять тысяч 
рублей семьям с детьми до 8 лет. 
На прошлой неделе глава кабми-
на подписал распоряжение о вы-
делении на эти цели более 73,5 
миллиарда рублей.

Кроме того, Мишустин распо-
рядился проверить доступность 
для граждан услуги по подаче за-
явления о назначении выплат и 
мер соцподдержки через много-
функциональные центры госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. Отчет минэкономразви-
тия, минцифры и минтруд долж-
ны представить до 25 декабря.

Максимально сжатые сроки 
установлены по вопросам, отно-
сящимся к борьбе с коронавиру-
сной инфекцией. За неделю про-
верят, как в Мурманской, Свер-
дловской, Нижегородской и 
Тверской областях медработни-
ки, помогающие больным с 
COVID-19, получают положен-
ные им выплаты, а также инфор-
мацию о закрытии районных 
больниц в Алтайском крае.

Отдельно будет решаться во-

прос с кадрами в медицинских 
учреждениях Кандалакшского 
района Мурманской области. Ру-
ководство региона вместе с мин-
здравом и Росздравнадзором 
должно разобраться в ситуации 
и до 25 декабря доложить о при-
нятых мерах.

Особое внимание правитель-
ство продолжает уделять разви-
тию Дальнего Востока страны. В 
социальную инфраструктуру 
региона кабинет министров на-
правит около 2 миллиардов ру-
блей. Средства предусмотрены 
для Камчатского, Приморского 

и Хабаровского краев. «Это по-
зволит построить противоту-
беркулезный диспансер в Хаба-
ровске, онкологический диспан-
сер в Комсомольске-на-Амуре и 
новую современную больницу в 
Елизове, а также еще ряд обра-
зовательных, спортивных и 
культурных объектов, которых 
так не хватает местным жите-
лям», — рассказал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин вчера 
на оперативном совещании со 
своими заместителями.

Будет повышена инвестици-
онная привлекательность Даль-
него Востока для бизнеса. «Се-
годня получить льготное финан-
сирование могут инвестицион-
ные проекты стоимостью свыше 

250 миллионов рублей. Снизим 
эту сумму в пять раз — до 50 мил-
лионов», — заявил председатель 
правительства. Более чем в два 
раза — с 5 до 2 процентов — 
уменьшается ставка кредитова-
ния.

«Это сделает для инвесторов 
более доступными длинные кре-
диты от государства и сущест-
венно расширит возможность 
участия малого и среднего биз-
неса в реализации приоритет-
ных проектов в различных отра-
слях экономики на Дальнем Вос-
токе», — уверен глава кабинета 
министров.

Новые возможности для го-
споддержки получат крестьян-
ско-фермерские хозяйства и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли на селе. Им упростят усло-
вия, чтобы получить грант «Аг-
ростартап». Более мягкими ста-
нут требования по созданию ра-
бочих мест. «Получить до 2 мил-
лионов рублей сможет глава хо-
зяйства, даже если он работает 
один, а если привлечет еще од-
ного, нового работника, то сум-
ма гранта будет 2 миллиона ру-
блей и выше», — сообщил Ми-
шустин.

Сельскохозяйственные по-
требкооперативы смогут на-
править средства гранта на по-
купку специализированного 
оборудования и техники. «Все 
эти изменения помогут под-
держать предпринимателей, 
которые активно создают рабо-
чие места и вкладываются в 
развитие сельских террито-
рий», — считает глава кабми-
на.  

Михаил Мишустин ждет предложе-
ний для совершенствования систе-
мы оплаты учителей. 

А К Ц Е Н Т

Минтруд и Пенсионный фонд к 11 января 
должны отчитаться о выплатах 
в пять тысяч рублей семьям с детьми 
до восьми лет

— Подробнее о работе адвокатов 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/2198

Необходимо про-
писать правила, 
как провести 
судебное заседа-
ние, например, 
в концертном зале

Между тем

Правительство направит почти 65 

миллиардов рублей на строитель-

ство исследовательской ядерной 

установки на базе многоцелевого 

реактора четвертого поколения на 

быстрых нейтронах, сообщил Ми-

хаил Мишустин. Это эксперимен-

тальный проект для отработки 

атомных технологий и проведения 

исследовательских испытаний ин-

новационных материалов. «Край-

не важно, чтобы российская наука 

была конкурентоспособной и ста-

ла точкой притяжения для ученых 

со всего мира, поэтому на базе 

этого проекта планируем создать 

Международный исследователь-

ский центр», — заявил он на сове-

щании. Использование реактора 

нового поколения позволит отра-

батывать инновационные техно-

логии производства тепла и элек-

троэнергии, а также обращения с 

радиоактивными отходами, что 

особенно важно для обеспечения 

экологической безопасности и за-

щиты окружающей среды. 
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Нефтяной 
рынок 
восстановится 
через 2—3 года

БАРРЕЛЬ 
НА ПЛАВУ
Сергей Тихонов

России в ближайшие два деся-
тилетия необходимо сосредото-
читься на монетизации сущест-
вующих запасов углеводоро-
дов, на фоне усиления климати-
ческой повестки тенденций 
«скорого энергоперехода». Об 
этом заявил вице-премьер 
Александр Новак на сессии 
проекта «Россия и мир: профес-
сиональный разговор». 

Он отметил, что, несмотря 
на рост значения возобновляе-
мых источников энергии 
(ВИЭ), до 2040 года доля угле-
водородов в мировом энергоба-
лансе снизится только на 15%, 
с сегодняшних 85 до 70%. Поэ-
тому для России, учитывая бо-
гатства ее недр, освоение и раз-
работка традиционных энерго-
ресурсов по-прежнему остает-
ся приоритетной задачей раз-
вития экономики.

Оценивая сложившуюся си-
туацию на рынке, Новак под-
черкнул, что углеводороды 
останутся ведущим источни-
ком энергии для большинства 
стран, особенно развивающих-
ся, благодаря своей доступно-
сти и низкой цене. И такое по-
ложение вещей сохранится в 
обозримом будущем, несмотря 
на негативное влияние на от-
расль пандемии COVID-19. По 
словам вице-премьера, пред-
сказать в начале этого года, как 
будет развиваться ситуация с 
коронавирусом, было невоз-
можно. Поэтому многие про-
гнозы, сделанные ранее, сейчас 
приходится корректировать. 
Например, новости о повтор-
ных локдаунах в европейских 
странах из-за нового штамма 
коронавируса в Великобрита-
нии вызвали очередную кор-
рекцию нефтяных цен. 

«Восстановление нефтяного 
рынка может затянуться на 2—3 
года. Мировой спрос на нефть 
вырос после падения на 15—17 
млн баррелей в сутки, но тем не 
менее по-прежнему на 6—7 млн 
баррелей в сутки ниже докри-
зисного», — сказал Новак. Он 
также отметил, что процесс 
снижения производства нефти 
в рамках ОПЕК+ не бесконеч-
ный, но и после восстановления 
рынка страны продолжат обме-
ниваться информацией и мони-
торить его состояние.

В отношении газового рынка 
вице-премьер подчеркнул, что 
тот пострадал от пандемии 
меньше нефтяного и, соответ-
ственно, будет восстанавли-
ваться более быстрыми темпа-
ми. Возможно, это произойдет 
уже в 2021 году, сказал Новак.

Сказанное совсем не означа-
ет, что наша страна не будет 
двигаться в сторону «чистой» 
энергетики. Уже сейчас россий-
ские нефтегазовые компании 
вносят свой вклад в снижение 
выбросов парниковых газов. «К 
2030 году выбросы CO

2
 в Рос-

сии должен сократиться на 70% 
от показателя 1990 года. В пер-
спективных планах наших ком-
паний переход на полностью 
безуглеродный след»,— подчер-
кнул вице-премьер.

Говоря о перспективах раз-
вития отечественного ТЭК и 
курса на «чистую энергетику», 
вице-премьер отметил, что 
Россия может стать одним из 
мировых лидеров по объемам 
поставок водородов, а также 
технологий для водородной 
энергетики. Речь идет о созда-
нии технологий производства 
водорода, его хранения и тран-
спортировки, а также исполь-
зования в промышленности, 
энергетике и на транспорте. «У 
нас этими направлениями за-
нимаются несколько десятков 
компаний, работающих не 
только в секторе энергетики, 
но и в секторе промышленно-
сти», — подчеркнул Новак. По 
его словам, рассматриваются 
разные возможности, от произ-
водства водорода из природно-
го газа — голубого водорода, до 
его получения методом элек-
тролиза с использованием 
энергии из возобновляемых 
источников. Этому способст-
вует, что в энергобалансе на-
шей страны представлены все 
источники генерации, от атом-
ной энергии до ВИЭ, сказал ви-
це-премьер.  

Восстановление 
газового рынка 
до докризисного 
состояния может 
произойти уже 
в 2021 году 

ВЛАСТЬ Владимир Путин утвердил состав Госсовета. Завтра этот орган обсудит план развития 
страны до 2030 года 

Совет в составе...
Ксения Воронцова, 
Кира Латухина

В
чера президент Владимир 
Путин подписал сразу не-
сколько указов, касающих-

ся персонального состава, пол-
номочий и сферы деятельности 
Государственного совета. Новый 
статус Госсовета был закреплен 
сначала в обновленной Консти-
туции, а затем и в отдельном за-
коне. Теперь этот орган, который 
возглавил сам глава государства, 
приступает к работе и уже завтра 
совместно с советом при прези-
денте по стратегическому разви-
тию и национальным проектам 
обсудит стратегию развития 
страны до 2030 года.

Сразу после публикации ука-

зов Владимира Путина помощ-
ник президента Игорь Левитин, 
вновь назначенный секретарем 
Госсовета, рассказал о новом со-
ставе и рабочих органах этой 
структуры. «Двадцать лет назад 
был создан Государственный со-
вет. Он тесно связан с историче-
скими параллелями нашей стра-
ны. Вы знаете, что конституци-
онные поправки закрепили в том 
числе признание преемственно-
сти в развитии российского госу-
дарства. И само название — Госу-
дарственный совет — дает при-
мер такой исторической преем-
ственности», — заметил Игорь 
Левитин. А затем напомнил еще 
более отдаленное прошлое: по-
добный Совет был учрежден 210 
лет назад императором Алексан-

дром I для «утверждения и рас-
пространения единообразия и 
порядка в государственном 
управлении».

«Современный Госсовет су-
щественно отличается от всех 
своих предшественников и по со-
ставу, и по функциям, и по реаль-
ным возможностям», — сказал 
Левитин. «До принятия закона 
Госсовет являлся площадкой для 
выстраивания продуктивной ра-
боты правительства и регионов. 
Сейчас зона влияния расшири-
лась», — считает он. Теперь Госсо-
вет будет выстраивать взаимоот-
ношения всех органов публич-
ной власти.

Еще одна новая функция — 
Госсовет сможет проводить ана-
лиз практики государственного 
и муниципального управления, 
разрабатывать предложения по 
их совершенствованию. «Госсо-
вет будет участвовать в разра-
ботке и согласовании утвержде-
ния критериев и показателей эф-
фективности деятельности орга-
нов исполнительной власти 
субъектов РФ и органов местно-
го самоуправления», — заявил 
помощник президента, добавив, 
что теперь оценка деятельности 
губернаторов и местных властей 
будет проходить на площадке 
Госсовета, для этого создана спе-
циальная комиссия. Также в фун-
кции Госсовета будет входить 
определение мер по поощрению 
субъектов РФ и муниципальных 
образований.

Игорь Левитин рассказал 
журналистам о рабочих органах 
обновленного Госсовета. «Созда-
но 18 комиссий по социально-
экономическому развитию. Те 
рабочие группы, которые у нас 
были в прошлом составе Госсове-
та, теперь они преобразованы в 
комиссии», — заметил он. Значе-
ние этих комиссий значительно 
выросло. Левитин пояснил, что 
были созданы и две новые — ко-
миссия по обеспечению согласо-
ванного взаимодействия орга-
нов публичной власти и комис-
сия по координации и оценке эф-

фективности деятельности орга-
нов исполнительной власти.

Создаются и постоянные ап-
параты комиссий, они будут рас-
полагаться в столице. А их задача 
— отвечать за «горизонтальное 
взаимодействие» этих структур.

«Мы также планируем разра-
ботать информационную систе-
му «Госсовет», с помощью кото-
рой взаимодействие будет еще 
более эффективным», — заметил 
Левитин. «Законом также пред-
усматривается создание рабочих 

групп Госсовета, они могут быть 
как внутри постоянно действую-
щих комиссий, так и могут созда-
ваться на временной основе в пе-
риод подготовки материалов к 
заседанию Госсовета и его прези-
диума», — рассказал Левитин.

Помощник президента обра-
тил внимание и на новшества в 
составе президиума. Если рань-
ше туда входили на ротационной 
основе главы разных субъектов 
РФ, то теперь меняться будет 
лишь часть. «То есть те 18 глав 
субъектов РФ, которые возглав-
ляют комиссии, они будут авто-
матически входить в состав пре-
зидиума», — заявил он.

Говоря о важных результатах 
работы за последние 20 лет, Ле-
витин обратил внимание, что 
многие вопросы, которые рас-
сматривал Госсовет, впоследст-
вии стали законодательными 

инициативами. «На первом засе-
дании Госсовета в 2000 году рас-
сматривали стратегию развития 
до 2010 года. На ближайшем за-
седании будем рассматривать 
уже вопросы развития до 2030 
года», — привел пример преемст-
венности помощник президента.

Действительно, заседание 23 
декабря пройдет совместно с со-
ветом при президенте по страте-
гическому развитию и нацпро-
ектам. Кроме стратегии разви-
тия на ближайшие 10 лет плани-
руется обсуждение националь-
ных проектов, а также рассмо-
трение показателей для оценки 
эффективности деятельности 
высших должностных лиц.  

Игорь Левитин: Госсовет в новом формате будет выстраивать отношения 
органов публичной власти. 

А К Ц Е Н Т

Теперь оценка деятельности 
губернаторов и местных властей будет 
проходить на площадке Госсовета
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— Состав Государственного 
Совета РФ — полный список 
читайте на сайте
rg.ru/art/2013092

ОФИЦИАЛЬНО

ГОССОВЕТ: СТРУКТУРА, ФУНКЦИИ И ЗАДАЧИ  
Согласно указу о персональном составе, в Госсовет 

вошли свыше 100 человек: главы всех регионов, 

председатель правительства Михаил Мишустин, руко-

водитель администрации президента Антон Вайно, 

первый замглавы администрации президента Сергей 

Кириенко, спикеры обеих палат парламента, руково-

дители думских партий, полпреды президента в феде-

ральных округах, председатель Федерации независи-

мых профсоюзов России Михаил Шмаков, президент 

РСПП Александр Шохин и два руководителя местного 

самоуправления: глава муниципального образования 

– председатель Евпаторийского горсовета Крыма Оле-

ся Харитоненко и глава Саткинского муниципального 

района Челябинской области Александр Глазков.

Секретарем Госсовета назначен помощник президен-

та Игорь Левитин. В составе президиума, кроме него — 

руководители 27 регионов.

Другим указом президент утвердил положение о ра-

бочих органах Госсовета. Создаются 18 комиссий по 

направлениям: «государственное и муниципальное 

управление», «здравоохранение», «инвестиции», 

«коммуникации, связь, цифровая экономика», «куль-

тура», «малое и среднее предпринимательство», «мо-

лодежная политика», «наука», «образование», «про-

мышленность», «сельское хозяйство», «социальная 

политика», «строительство, жилищно-коммунальное 

хозяйство, городская среда», «транспорт», «туризм, 

физическая культура и спорт», «экология и природ-

ные ресурсы», «экономика и финансы», «энергети-

ка».

Комиссию Госсовета по обеспечению согласованно-

го функционирования и взаимодействия органов пу-

бличной власти возглавил Антон Вайно, комиссию по 

координации и оценке эффективности деятельности 

органов исполнительной власти субъектов РФ — 

Сергей Кириенко. Президент утвердил их состав от-

дельными указами.

Комиссия под руководством Вайно, в частности, зай-

мется рассмотрением вопросов, касающихся согла-

сованной работы органов федеральной, региональ-

ной власти и местного самоуправления, в том числе 

по вопросам передачи полномочий. Комиссии, воз-

главляемой Кириенко, поручены вопросы повышения 

эффективности работы губернаторов и глав муници-

пальных образований (местных администраций). Так-

же в ее функции войдет участие в разработке критери-

ев и показателей эффективности региональных вла-

стей и органов местного самоуправления. Она же бу-

дет готовить предложения по поощрению регионов и 

муниципальных образований, рассматривать вопро-

сы обеспечения устойчивости и сбалансированности 

региональных бюджетов.

Комиссией по государственному и муниципальному 

управлению будет руководить мэр Москвы Сергей Со-

бянин. Другие профильные комиссии тоже возглави-

ли руководители регионов. Например, по здравоохра-

нению — ивановский губернатор Станислав Воскре-

сенский, по коммуникациям, связи и цифровой эконо-

мике — подмосковный губернатор Андрей Воробьев, 

по промышленности — глава Тульской области Алек-

сей Дюмин.

Комиссии по направлениям займутся анализом пра-

ктик государственного и муниципального управления 

в соответствующих сферах и будут готовить предло-

жения по совершенствованию законодательства и 

этих практик. Кроме того, они должны анализировать 

и оценивать результаты реализации федеральных и 

региональных проектов в профильных сферах, коор-

динировать работу, связанную с проведением науч-

но-исследовательских работ и подготовкой целевых 

программ. В отраслевые комиссии войдут представи-

тели федеральных и региональных органов власти, 

других госорганов, органов местного самоуправления 

и организаций, в том числе не члены Госсовета.
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КНИЖНАЯ ПОЛКА 

Книга 
о Назарбаеве 
из серии ЖЗЛ 
вышла 
на арабском 
языке

ВОСТОК 
ОТКРОЕТ 
КАЗАХСТАН
Максим Макарычев

Изданная в 2015 году в изда-
тельстве «Молодая гвардия» 
книга «Нурсултан Назарбаев» 
в серии «Жизнь замечательных 
людей. Биография продолжает-
ся» вышла в Объединенных 
Арабских Эмиратах. По словам 
Валентина Юркина, главы ста-
рейшего российского издатель-
ства «Молодая гвардия», это 
первый случай, когда книга из 
легендарной серии ЖЗЛ пере-
ведена на арабский язык. Инте-
рес к личности первого прези-
дента Казахстана на Востоке 
вызван тем, что Нурсултан На-
зарбаев за годы независимого 
развития республики выстроил 
межгосударственные отноше-
ния, прежде всего экономиче-
ские, с более чем двадцатью 
странами арабского мира.

Автор биографии Назарбае-
ва Таир Мансуров посол Казах-
стана в России с 1994 по 2002 
год, получив разрешение изда-
тельства, при участии главы ка-
захстанской дипмиссии в ОАЭ 
Мадияра Менилбекова написал 
новую главу «Нурсултан На-
зарбаев и Арабский мир», уде-
лив каждой стране отдельный 
раздел. В результате в книжных 
магазинах Эмиратов несколько 
недель назад появилась биогра-
фия Назарбаева объемом более 
шестисот страниц. Как отмеча-
ется в книге, в 1990-е годы, 
определяя внешнеполитиче-
ские приоритеты Казахстана, 
Назарбаев весьма хорошо по-
нимал важность налаживания 

отношений с наиболее влия-
тельными государствами Ара-
вии и Ближнего Востока. Казах-
стан остро нуждался в ино-
странном капитале, а арабские 
монархии, создав мощные на-
циональные фонды благососто-
яния в эти годы, взяли курс на 
активную диверсификацию 
своих экономик, в том числе 
через инвестиции в иностран-
ные государства. Именно пер-
вые визиты президента Казахс-
тана в ближневосточный реги-
он позволили ему установить 
доверительные отношения с 
главами этих стран, что откры-
ло арабским инвесторам путь к 
развитию торгово-экономиче-
ских связей и инвестиционных 
проектов с молодой республи-
кой. По решению Назарбаева, 
Казахстан принял у себя два ра-
унда переговоров по иранской 
проблематике в 2013 году, бо-
лее десяти раундов «Астанин-
ского процесса» по Сирии с 
участием стран-гарантов — Рос-
сии, Ирана и Турции. Президен-
ту Казахстана удалось посадить 
за стол переговоров две проти-
воборствующие стороны: си-
рийское правительство и си-
рийскую вооруженную оппози-
цию. Именно благодаря «аста-
нинской площадке» стало воз-
можным прекратить огонь в 
Сирии и придать импульс Же-
невским переговорам под эги-
дой ООН.

В книге также подробно рас-
сказывается о том, как за время 
президентства Нурсултан На-
зарбаев не только установил 
отношения с Саудовской Ара-
вией, важнейшей арабской мо-
нархией, но и наладил контак-
ты с региональными организа-
циями как в регионе Залива, 
так и в мусульманском мире. А 
Эмираты за эти годы стали ос-
новным партнером Казахстана 
среди арабских стран по вопро-
сам торговли и инвестиций. С 
10 марта 2018 года для граждан 
двух стран установлен безвизо-
вый режим сроком до 30 дней, а 
25 сентября 2019 года с космо-
дрома Байконур стартовал кос-
мический корабль с первым 
эмиратским космонавтом на 
борту. Биографию Нурсултана 
Назарбаева планируется пере-
дать в исследовательские цен-
тры, национальные библиотеки 
и высшие учебные заведения 
арабских государств.  

Дешево, как в аптеке

Эксперты уверяют, что 
конкуренция появляет-
ся, если на рынке при-

сутствуют разные компании. А 
если в одном квартале аптеки 
принадлежат определенным се-
тям, то цены везде будут одина-
ковые. Кроме того, сетевики дик-
туют цены и независимым 
участникам рынка. По экспер-
тным оценкам, например, в 2018 
году более 50% лекарств было 
продано через десять аптечных 
сетей.

Кусайко напоминает, что для 
торговых сетей существуют ог-
раничения по присутствию на 
конкретной территории. Аптеч-
ные сети под такие ограничения 
не подпадают. Этот пробел пред-
лагается устранить. Особое вни-
мание обращается на введение 
выездной формы работы, а 
именно через передвижные ап-
течные пункты. «Это поможет 
решить проблему лекарственно-
го обеспечения жителей насе-
ленных пунктов, где отсутству-
ют стационарные аптечные ор-
ганизации. Ведь на удаленных от 
большой земли территориях за-

частую невозможно открыть ап-
течный пункт из-за дефицита 
фармацевтов или отсутствия 
подходящих помещений», — под-
черкивает Кусайко.

Директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Ла-
риса Попович отмечает, что 
только аптечные сети могут от-
крыть аптеку там, где отдельным 
предпринимателям это никогда 
не сделать. «Это же не булочную 
открыть, там масса ограничений 
и требований. Помещение долж-
но быть определенного размера. 
Если в аптеке ведется отпуск на-
ркотических обезболивающих, 
то должно быть обеспечено за-
щищенное пространство для 
них. Разные препараты хранятся 
раздельно, часть из них в холо-
дильниках при определенной 
температуре. Аптека — это за-
тратный и сложный процесс», — 
рассказывает Попович. Она до-
бавляет, что сегодня в России 
примерно в 50 тысячах населен-
ных пунктов нет инфраструкту-
ры для оборудования помеще-
ний под отпуск лекарств. «Един-

ственный вариант приблизить 
лекарственное обеспечение к 
жителям небольших и отдален-
ных поселений — это организа-
ция какого-то подразделения ап-
течной сети. Возможно, пере-
движного», — отмечает она. 

По ее словам, сейчас на рын-
ке много перекосов: аптеки пос-
тоянно предлагают в первую 
очередь те препараты, с произ-
водителями которых они имеют 
договоры. «Производители дают 
определенные бонусы аптекам, 
те, можно сказать, навязывают 
нам их лекарства. В идеале долж-
но быть так: человек приходит и 
просит лекарство от той или 
иной проблемы. Фармацевт вы-
бирает целый список на планше-
те и дает покупателю подробную 
справку, чем тот или иной препа-
рат отличается друг от друга. Это 
принцип ответственного само-
лечения. Но, боюсь, если и зара-
ботает, то не скоро», — говорит 
Попович.  

В идеале фармацевт должен предо-
ставлять покупателю целый список 
лекарств аналогичного действия 
и разъяснять их отличия.

МЕДИЦИНА Онкослужба выдержала тяжелое испытание 
в период пандемии

Операция 
не отменяется 

ИНТЕРНЕТ Социальные сети 
законодательно обяжут 
блокировать противоправный 
контент

Информация 
к запрещению

Ирина Алпатова

В российском законодательстве 
появится определение «соци-
альная сеть». Такую поправку в 
закон 2017 года о регулирова-
нии социальных сетей предло-
жили депутаты Госдумы Алек-
сандр Хинштейн и Сергей Бояр-
ский. Поправку одобрили в по-
недельник на заседании думско-
го Комитета по информацион-
ной политике.

Новый законопроект предпо-
лагает, что у соцсетей появится 
четко регламентированное опре-
деление - это сайт, информаци-
онная система или программа в 
сети Интернет, которые исполь-
зуются для распространения ин-
формации через персональные 
страницы (более четкое опреде-
ление содержится в законопро-
екте). Доступ к такой соцсети 
должен составлять более 500 ты-
сяч пользователей сети, находя-
щихся на территории России.

Ранее депутаты внесли в зако-
нопроект другие поправки, кото-
рые обяжут соцсети мониторить 
размещенный в них контент, вы-
являть и блокировать такую про-
тивоправную информацию, как 
детская порнографию, способы 
изготовления наркотиков и со-
вершения самоубийства, рекла-
му дистанционной продажи ал-
коголя и интернет-казино. 

С каждым годом объем вредо-
носной информации в соцсетях 
растет: если в 2017 году было вы-
явлено 104 тысячи фактов ее рас-
пространения, то в 2017 году — 
119 тысяч, приводят статистику 
в Роскомнадзоре. По итогам 

2020 года этот уровень может 
быть превышен. В ведомстве 
приводят в пример получивший 
в последнее время распростра-
нение треш-стриминг, когда в 
прямом эфире блогеры прини-
мают запрещенные вещества и 
избивают друг друга. «Его нужно 
выявлять и блокировать сразу, в 
онлайне. Это возможно только 
силами соцсетей», — говорят в 
пресс-службе Роскомнадзора.

Если соцсеть не сможет само-
стоятельно оценить, является ли 
информация запрещенной, то 
должна будет направить ее для 
принятия решения в Роскомнад-
зор. Соцсети и сейчас ведут рабо-
ту по удалению неприемлемой 
информации: большая часть за-
прещенного контента удаляется. 
«У самих соцсетей, как правило, 
уже есть правила, запрещающие 
противоправный контент, - гово-
рит Хинштейн. - Теперь пришло 
время закрепить это на законо-
дательном уровне и сделать ра-
боту более системной».

Роскомнадзор наделят полно-
мочиями по ведению реестра со-
циальных сетей. «Мы не устанав-
ливаем никаких дополнитель-
ных требований к тем соцсетям, 
которые будут включены в ре-
естр, — поясняет Хинштейн. — 
Если включение в реестр органи-
заторов распространения ин-
формации влечет за собой пере-
дачу ключей шифрования, то 
здесь об этом речи не идет».  
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений рабочего проекта 

«Проект «Сахалин-1». Месторождение Аркутун-Даги. 
Морская платформа Беркут. Производство буровых ра-
бот».

Цель намечаемой деятельности: бурение боковых ство-
лов эксплуатационных скважин с морской платформы Беркут 
(МП Беркут) на месторождении Аркутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: В 
рамках продолжения работ по освоению месторождения, пре-
дусматривается бурение вторых стволов в эксплуатационных 
скважинах, имеющих аналогичную конструкцию и те же целе-
вые горизонты что и уже имеющиеся на платформе скважины. 

Месторасположение: МП Беркут расположена в 25 км 
к востоку от береговой площадки Чайво и в 18 км к северо-
востоку от морской платформы Орлан. В административном 
отношении платформа расположена за пределами территори-
ального моря РФ, в исключительной экономической зоне РФ, 
на континентальном шельфе РФ. Ближайшее муниципальное 
образование к району работ — «Городской округ Ногликский» 
Сахалинской области. Ближайший населенный пункт, пос. 
Вал, расположен на расстоянии более 40 км.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2020 г. — февраль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский» Сахалинс-
кой области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: второй этап обще-
ственных обсуждений будет проведен в форме опроса. В пери-
од с 26 декабря 2020 г. по 24 января 2021 г. утвержденное 
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и разработку раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды» и рабочий проект, содер-
жащий предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, будут доступны для ознакомления обще-
ственности на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com 
в разделе «Общественные обсуждения и оценка воздействия» 
и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим

работы
МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник— 
суббота 
c 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал №6 
с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник— 
пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

  заполнить и оставить форму в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 

  направить почтовое, факсимильное, электронное сооб-
щение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 
д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам; факс:  
8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты:  
enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с ответс-
твенным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

По окончании второго этапа общественных обсуждений, 
компания ЭНЛ соберет и проанализирует представленные 
комментарии общественности для их учета при составлении 
окончательного варианта рабочего проекта, содержащего ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Контактное лицо: Комароми Александра,  
тел.: 8 (4242) 67-73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

Е
М

Ь
Я

Н
Ч

У
К

 /
 Т

А
С

С

Все об интернет-технологиях 
и соцсетях читайте 
в спецпроекте на сайте
rg.ru/rgdigital

Медиацентр сообщает

СПОСОБЫ ОПЛАТЫ ХИМИОТЕРАПИИ 
ОНКОЛОГИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ В СИСТЕМЕ ОМС
23 декабря в 10.00 состоится пресс-конференция по вопросам 
усовершенствования системы коэффициентов, используемых 
для оплаты лекарственной терапии взрослых пациентов со зло-
качественными новообразованиями лимфоидной и кроветвор-
ной тканей в системе ОМС на 2021 с участием Ирины Поддуб-
ной — академика РАН, председателя Российского профессио-
нального общества онкогематологов — и Константина Петухо-
ва — директора Института технологии экономического разви-
тия. Модератор — медицинский директор медико-аналитиче-
ской платформы «Форсайт здоровья» Ольга Безменова.

Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции в ZOOM —  
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону 
 +7 (499) 257-59-79 до 23  декабря 09.00 мск. 

Елена Манукиян

В 
России из-за корона-
вируса не закрылось 
ни одного онкоди-
спансера, не отмени-
лось ни одной слож-
ной операции.  Об 
этом заявил главный 
онколог минздрава 
Андрей Каприн.

«Можно сказать, что онко-
служба выдержала это тяжелое 
испытание», — сказал он на пресс-
конференции в РИА Новости.

Каприн пояснил, что откла-
дывать онкологические опера-
ции в большинстве случаев нель-
зя, поскольку позже заболева-
ние может перейти на следую-
щую стадию, когда человеку бу-
дет сложнее помочь. По его сло-
вам, не все целевые показатели 
достигнуты в этом году: напри-
мер, из-за отмены диспансериза-
ции меньше проведено ранней 

диагностики. Зато увеличилось 
число пациентов, состоящих на 
учете 5 лет и более, у которых от-
сутствуют рецидивы рака.

В числе главных достижений 
уходящего года врач назвал до-
ступность лучевой диагности-
ки и генетических исследова-
ний, а также то, что сегодня все 
больше практикуется индиви-
дуальный подход в лечении он-
кологических больных, когда 
для каждого разрабатывается 
своя программа терапии.

Он рассказал, что сегодня в 
регионах работают 230 амбула-
торных центров онкологиче-
ской помощи (ЦАОП), а к 2024 
году их количество вырастет до 
420. Уже сегодня они помогли 
сделать онкологическую по-
мощь доступнее, потому что у 
людей появилась возможность 
обследоваться рядом с домом. 
При этом специалисты в таких 
центрах участвуют в телемеди-
цинских консилиумах и всегда 
могут получить консультацию 

по постановке диагноза у онко-
логов, например, из Москвы.

Дальнейшее создание амбу-
латорных центров онкологиче-
ской помощи будет способство-
вать выявлению онкологических 
заболеваний на ранней стадии, а 
значит — и снижению смертно-
сти от рака, поскольку именно на 
ранней стадии большинство ра-
ковых заболеваний излечимы, 
рассказал Каприн. Однако он от-
мечает, что нельзя ожидать мо-
ментальных результатов.

«Сначала мы увеличим вы-
являемость в целом, в том числе 
запущенных случаев. Но если 
не прерывать скрининговые 
программы, в дальнейшем чи-
сло неизлечимых раковых 
больных можно будет сущест-
венно снизить», — говорит он.

Главный онколог также под-
черкнул, что сегодня россий-
ские ученые работают над вак-
циной от рака. 

«Да, в стране ведутся такие ра-
боты, онковакцину готовят в Цен-
тре им. М.П. Чумакова», — сказал 
он. При этом проведение ее кли-
нических испытаний запланиро-
вано в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
радиологии. По его словам, онко-
вакцина сможет защитить от тех 
видов рака, у которых вирусная 
природа. Так, предполагается, что 
некоторые виды онкологии вызы-
вают именно вирусы. 

Ученые предполагают, что 
сразу два из них в одном орга-
низме не живут: один обяза-
тельно уничтожает другой. Так, 
например, в институте раковых 
исследований в Лондоне для 
борьбы с раком применили ви-
рус герпеса. И эта методика 
оказалась эффективной на ран-
них стадиях заболевания.  

Андрей Каприн: Важно, что пройти 
обследование на онкологию сегод-
ня пациенты могут рядом с домом.
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Сегодня в регионах работают 230 
амбулаторных центров онкологической 
помощи (ЦАОП), а к 2024 году 
их количество вырастет до 420
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ОРУЖИЕ 80 лет назад на вооружение Красной армии 
был принят легендарный ППШ — пистолет-пулемет Шпагина

Дай прикурить, 
«папаша»

Михаил Фалалеев

Э
тот автомат стал 
символом нашей ге-
роической пехоты 
наряду с винтовкой 
Мосина, пулеметами 
Максима и Дегтяре-
ва, пистолетом Тока-
рева. Взгляните на 
памятники солдатам 

Великой Отечественной — почти 
на каждом из них вы увидите ха-
рактерный коробчатый ствол и 
дисковый круглый магазин.

Бойцы ласково называли 
ППШ-41 «папашей». Действи-
тельно, он был солиден — почти 5 
кг, обстоятелен — 71 патрон в ди-
сковом магазине. И всегда давал 
врагу, что называется, прику-
рить, практически безотказен в 
любых условиях — в дождь, снег и 
грязь. Там, где капризничал так 
называемый немецкий «шмайс-
сер» МП-40, наш ППШ работал 
даже после 30 тысячи выстре-
лов, в грязи и без смазки. Это ми-
ровой, до сих пор непревзойден-

ный рекорд. Именно ему придет 
на смену не менее легендарный 
по своей простоте и надежности 
калашников. 

ППШ — уникальное оружие 
как по технологии и боевым ха-
рактеристикам, так и по судьбе. 
Почему-то наши полководцы 
упорно не хотели принимать на 
вооружение автоматы. Его пред-
шественник ППД (пистолет-пу-
лемет Дегтярева) был принят на 
вооружение только в погранвой-
сках.

 Считалось, что это оружие 
— только для гангстеров и поли-
цейских. А нам, дескать, доста-

точно винтовки, штыка и шаш-
ки. Кстати, так думали не толь-
ко советские, но и британские и 
французские генералы. И толь-
ко финская война заставила во-
енных изменить взгляды, когда 
они столкнулись с массовым 
применением финнами авто-
матов. И понесли большие по-
тери.

Но ППД при всех своих дос-
тоинствах был сложен в изго-
товлении и дорог. Конструктор 
Георгий Шпагин создал новый 
автомат за полгода. В декабре 
1940 года его приняли на воо-
ружение. А в мае 1941-го — за 

месяц до начала войны — нача-
лось его серийное производст-
во. 

В конструкции ППШ не было 
дефицитных материалов, детали 
изготавливались либо холодной 
штамповкой, либо горячей. В 
нем было всего два резьбяных 
места. На изготовление оружия 
уходило всего 7 часов, а к концу 
войны — уже 5,6 часа. Его можно 
было делать в любой слесарной 
мастерской, не имея квалифика-
ции. Эти автоматы делали полу-
голодные мальчишки и женщи-
ны, освобождая руки настоящих 
мастеров для пушек, танков и са-
молетов.

Всего за войну было изготов-
лено свыше 6 миллионов ППШ. 
Для сравнения: немцы успели 
наклепать своих МП-40 только 
миллион. У нас автоматами были 
вооружены целые батальоны. 

А вот у немцев тактических 
подразделений автоматчиков 
не было. То, что мы видели в со-
ветском кино — цепи гитлеров-
цев, строчащих от бедра, — миф. 

В немецкой пехоте автоматами 
были вооружены только офице-
ры и унтер-офицеры. Кстати, 
немцы охотно вооружались тро-
фейными «папашами».  

Георгий Семенович Шпагин создал 
не только легендарный автомат, но 
и серию пулеметов.

В лютый мороз, когда отказывали 
немецкие автоматы, наш ППШ стре-
лял безотказно.

А К Ц Е Н Т

На изготовление оружия уходило всего 
7 часов, а к концу войны — уже 5,6 часа. 
ППШ можно было делать в любой сле-
сарной мастерской

Видео 78-летний ППШ испытали 
безостановочной стрельбой
rg.ru/art/1825576

СЕМЬЯ Установлен рекорд по числу брачных 
контрактов в России

Любовь по договору
Владислав Куликов

У
ходящий год стал рекор-
дным по числу заключен-
ных брачных контрактов. 

Как сообщили в Федеральной 
нотариальной палате, по дан-
ным на 16 ноября было офор-
млено почти 119 тысяч «полю-
бовных» соглашений.

Пятерка регионов-лидеров по 
количеству брачных соглаше-
ний: Москва, Санкт-Петербург, 
Московская область, Краснодар-
ский край, Республика Татарс-
тан. Между тем за весь прошлый 
год семейные пары заключили 
около 110 тысяч брачных дого-
воров. О том, что количество 
«браков по расчету» (в хорошем 
смысле) постепенно растет, гово-
рилось давно. Но в этом году с на-
чалом ограничительных мер — 
всплеск, отмечают эксперты. 

Почему супруги, проведя в се-
мейном кругу значительно боль-
ший срок, чем раньше, вдруг бро-
сились  официально оформлять 
свои имущественные отноше-
ния, еще предстоит изучить спе-
циалистам. Версия нотариата — 
позитивная, мол, не просто рас-
тут семейные ценности, но се-
мейные пары учатся цивилизо-
ванно решать непростые вопро-
сы. Не бесконечно бить посуду в 
спорах, а идти к нотариусу и до-
говариваться.

«Тренд этого года — ответст-
венный подход к вопросам се-
мьи, — рассказывают в Федераль-
ной нотариальной палате. — 
Наши сограждане уделяют все 
большее внимание законным 
правам и обязанностям супругов 
и чаще выбирают несудебные 
способы решения вопросов, со-
пряженных с бракоразводным 
процессом».

Напомним, брачный договор 
вправе заключить только семей-
ные пары. Можно, конечно, 
оформить его и накануне свадь-
бы, но силу он получит только 
после того, как в ЗАГСе поставят 
штамп в паспорте.  А семейные 
люди могут заключить брачный 

контракт в любой момент, сколь-
ко бы они ни прожили вместе. 
Хоть после золотой свадьбы. 

«Брачный договор — это эф-
фективный инструмент, способ-
ный помочь в решении имущест-
венных вопросов в семье и пре-
дотвратить возникновение спо-
ров», — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. 

Любопытная и очень актуаль-
ная деталь: брачный контракт 
может освободить одну половин-
ку от долгов другой. 

«Ведь режим совместной соб-
ственности супругов, закреплен-
ный законом при отсутствии 
брачного договора, делает об-
щим не только все нажитое иму-
щество, но и любые долговые 
обязательства», — подчеркивают 
в нотариате.

То есть, если один из супругов 
берет кредит и не справляется с 
его выплатой, банк может обра-
тить взыскание на общую квар-
тиру супругов или, например, ав-
томобиль второго супруга. Но 
если своевременно прописать в 
контракте, что любовь вместе, 
долги порознь, вторая половинка 
будет финансово защищена. Та-
кие брачные договоры стали 
очень популярны среди предста-
вителей бизнеса.

Напомним, что возможность 
заключать брачные контракты 
появилась после вступления в 
силу Семейного кодекса РФ в 
1995 году. Но долгое время дого-
ворные отношения были скорее 
экзотикой. Считалось, что по-
добные документы вносят мер-
кантильный дух в нежные отно-

шения. Наши люди к такому не 
привыкли.

В свою очередь правоведы 
уверяют, что хороший расчет 
любви не помеха, а контракт по-
зволяет прописать сложные ма-
териальные вопросы в тот мо-
мент, когда двое любящих людей 
в состоянии договориться полю-
бовно. Увы, нередко в браке на-
ступает момент, когда люди уже 
не в состоянии о чем-то догово-
риться. Желательно такого избе-
жать, но брачный договор ведь 

нужен не только для плохих дней. 
Наоборот, он позволяет избе-
жать материальных недогово-
ренностей и не омрачать отноше-
ния. Эксперты подчеркивают, 
что брачный договор регулирует 
только имущественные отноше-
ния между супругами и не может 
содержать в себе условия, кото-
рые бы касались личных отноше-
ний супругов. К сожалению для 
многих, любящие люди не могут 
прописать в контракте, что они, 
например, должны любить друг 
друга, уважать друг друга, сохра-
нять верность друг другу и др. 
Все это подразумевается, но фор-
мальной печатью не скрепляет-
ся. Нельзя прописать в контрак-
те, и кто должен выносить мусор 
или мыть посуду.  Закон на дан-
ный момент строг и не допускает 
отклонения в контракте от иму-
щественных тем.  

 БЕЗОПАСНОСТЬ Распространие 
информации частного характера  
о силовиках могут ограничить

О личном — 
ни слова

Юрий  Гаврилов

На рассмотрении в Госдуме на-
ходятся  поправки в Закон «О 
государственной защите судей, 
должностных лиц правоохрани-
тельных и контролирующих ор-
ганов».  Этот документ предла-
гается  дополнить  запретом на  
разглашение сведений, в том 
числе имущественного характе-
ра,  о судьях, прокурорах, со-
трудниках Следственного ко-
митета  России, ФСБ и отдель-
ных категориях военных.  

Сейчас подобная мера при-
меняется, если существует уг-
роза жизни или здоровью таких 
людей в связи с исполнением 
ими служебных обязанностей. 
По мнению авторов законода-
тельной инициативы, доступ к 
личной информации о некото-
рых силовиках и распростране-
ние ее, скажем, в соцсетях  дол-
жен  быть ограничен,  а быть мо-
жет, даже запрещен, если  такая 
угроза , на первый взгляд,  вроде 
бы отсутствует. 

В то же время данная  пра-
ктика не будет действовать, 
если находящиеся под госзащи-
той  лица  дадут согласие на  до-
ступ к сведениям о них самих, 
родственниках, личном и се-
мейном имуществе.  Либо такая 
информация  понадобится ком-
петентным органам в рамках 
расследования уголовных и ан-
тикоррупционных  дел.

Один из инициаторов  новел-
лы, первый заместитель предсе-
дателя  Комитета  Госдумы по 
развитию  гражданского  обще-
ства,  вопросам общественных и 
религиозных объединений  
Дмитрий  Вяткин  так объяснил,  
о  каких сведениях  идет  речь.  
«Это может быть информация, 
которая содержится в системах 
Пенсионного фонда, Росрее-
стра, Фонда обязательного ме-
д и ц и н с к о го  ст р ахо в а н и я , 

ГИБДД. Налоговая информа-
ция, Федеральная служба судеб-
ных приставов — там везде со-
держатся персональные сведе-
ния об указанных наших согра-
жданах, а также о членах их се-
мей», — цитирует ТАСС депута-
та Госдумы.

Вяткин напомнил, что  в по-
следнее время участились слу-
чаи, когда при выполнении со-
трудниками правоохранитель-
ных органов служебных   обя-
занностей  распространяются  
угрозы  лично в их адрес и в от-
ношении их родных. «Есть  при-
меры,  когда  эта  информация 
собирается,  анализируется, на-
капливается  не только лицами, 
которые действуют  у нас  вну-
три страны, но и в том числе за-
рубежными  организациями с  
целью выявления лиц, которые 
занимаются выполнением осо-
бых государственных задач,  
сбора о них  информации, ока-
зания на них давления,  что на-
прямую касается вопросов не 
только  нашей внутренней  без-
опасности,  но национальной  
безопасности в целом», — ци-
трирует  ТАСС  слова  депутата.

Законопроект уже прошел в 
Госдуме первое чтение.

Напомним, что на прошлой 
неделе правительство РФ вне-
сло в нижнюю палату парламен-
та  законопроект, предусматри-
вающий расширение списка 
лиц, подлежащих госзащите. 
Туда предлагается  включить 
гражданских служащих Воору-
женных сил России и органов 
внешней разведки, которые на-
ряду с военными выезжают в 
«горячие точки» и участвуют в 
специальных операциях по 
обеспечению безопасности  
страны, в частности, борются с 
террористами. 

Право на госзащиту также со-
бираются  распространить на  со-
трудников войск Росгвардии.   

Юрий Викторович Воронин
Главный финансовый

уполномоченный

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 23 ДЕКАБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Сергей Сергеевич Кравцов
Министр просвещения РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

КАК РОССИЙСКИЕ ШКОЛЫ БУДУТ УЧИТЬСЯ ВО ВТОРОМ ПОЛУГОДИИ? ЧТО БУДЕТ С ЕГЭ? ДИ-

СТАНЦИОННОЕ ОБУЧЕНИЕ И ЦИФРОВАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ СРЕДА — ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ 

МЕНЯЕТСЯ В ШКОЛЕ? СВОИ ВОПРОСЫ МИНИСТРУ ПРОСВЕЩЕНИЯ СЕРГЕЮ КРАВЦОВУ ЧИТА-

ТЕЛИ МОГУТ ОТПРАВИТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK-V-RG@RG.RU
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А К Ц Е Н Т

Брачным контрактом можно защитить 
одну половинку семьи от долгов другой, 
и тогда жене не придется продавать свое 
авто, чтобы погасить кредит мужа

Верховный суд разъяснил, когда 
жилье при разводе нельзя 
делить поровну — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1999550

ПРАВО Приставы 
начали работать 
с нарушителями режима 
самоизоляции

Штраф 
платежом 
красен

Иван Петров

Судебные приставы приступили к процедуре принуди-
тельного взыскания сумм наложенных на москвичей 
штрафов за нарушения режима самоизоляции. Об 
этом сообщила пресс-служба Главного управления Фе-
деральной службы судебных приставов по Москве.

По данным столичного главка ФССП, по состоя-
нию на 1 декабря текущего года на принудительное 
исполнение в по-
дразделения судеб-
ных приставов по-
ступило 247 поста-
новлений о взыска-
нии администра-
тивных штрафов, 
предусмотренных 
статьями 6.3 КоАП 
РФ «нарушение за-
конодательства в 
области обеспече-
ния санитарно-
эпидемиологиче-
ского благополу-
чия населения» и 20.6.1 КоАП «невыполнение правил 
поведения при чрезвычайной ситуации или угрозе ее 
возникновения».

Штрафы в размере от 15 тысяч до 40 тысяч рублей 
по статье 6.3 назначаются в основном тем, кто нару-
шил режим обязательной самоизоляции после воз-
вращения из-за рубежа. По 20.6.1 КоАП наказывают 
за нарушения введенных мэрией запретов, напри-
мер, за посещение парков или других закрытых из-за 
пандемии мест. За перечисленные нарушения пред-
усмотрен штраф в размере от 1 тысячи до 30 тысяч 
рублей.

В столичном УФССП рассказали ТАСС, что 100 ис-
полнительных производств по таким штрафам были 
завершены — с нарушителей взыскано в общей слож-
ности около 330 тысяч рублей. В отношении осталь-
ных приставы принимают меры принудительного ис-
полнения — такие как арест средств на банковских 
счетах, взыскание суммы штрафа из зарплаты.  

100 исполнитель-
ных производств 
завершены — 
с нарушителей 
взыскано 
330 тысяч рублей 

ЭКОЛОГИЯ 

Отвечать 
за утилизацию 
упаковки 
товаров будет 
производитель

ПУТИ ОТХОДОВ

Алексей Дуэль

Отменить нормативы по утили-
зации упаковки товаров, но 
при этом сохранить ответст-
венность производителя това-
ра за ее переработку решили на 
заседании рабочей группы по 
созданию новой концепции 
расширенной ответственности 
производителей (РОП) под 
председательством вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко. 

«РОП действовала более че-
тырех лет и показала полную 
экологическую и экономиче-
скую стагнацию: в стране массо-
во не появились мощности по 
переработке отходов, население 
фактически полностью оплачи-
вает утилизацию отходов, пред-
приятия не заинтересованы в 
использовании более экологич-
ных материалов, — констатиро-
вала Абрамченко. — Поэтому го-
сударством определяются но-
вые правила, которые будут сти-
мулировать утилизацию отхо-
дов в соответствии с националь-
ными целями развития».

Полный баланс между выпу-
скаемой в оборот упаковкой и ее 
утилизацией должен быть до-
стигнут к 2022 году, объявила 
вице-премьер. Предпринимате-
ли смогут реализовать ответст-
венность самостоятельно — за-
ключить договоры с утилизато-
ром или перерабатывать упаков-
ку на своих мощностях. Иначе — 
заплатить экологический сбор. 

Члены рабочей группы отме-
тили, что этот механизм не при-
ведет к удорожанию потреби-
тельских товаров, а админи-
стрирование системы через 
цифровизацию и перевод отчет-
ности в электронную форму не 
создаст административных ба-
рьеров для бизнеса. Ответствен-
ным ведомствам совместно с 
участниками рынка предстоит 
разработать новую нормативно-
правовую базу, отметила Абрам-
ченко.

«Мы должны ликвидировать 
серые зоны и правовые пробелы, 
которые позволяли уходить от 
ответственности за утилизацию 
производимого мусора, сформи-
ровать меры по вовлечению 
вторсырья в оборот, — подчер-
кнула вице-премьер. — В числе 
принятых решений — усиление 
контроля за фактической утили-
зацией, которая будет реализо-
вана благодаря государственной 
информационной системе. В ней 
будет реализован принцип пере-
крестной отчетности с введени-
ем реестра утилизаторов, фик-
сацией объема выпускаемой на 
рынок упаковки и товаров».

Минпромторгу и минприро-
ды поручено проработать вклю-
чение обязательного процента 
вторсырья в требования к упа-
ковочным изделиям. «В концеп-
ции совершенствования меха-
низмов РОП, которую мы напра-
вили в правительство, прописа-
но, что за упаковку должны пла-
тить производители товара, — 
сказал глава минприроды Алек-
сандр Козлов. — Именно об этом 
говорил президент во время 
пресс-конференции 17 декабря. 
Платить за утилизацию упаков-
ки должен бизнес. Производите-
лям товара нужно подумать о со-
здании более компактной и лег-
коперерабатываемой упаковки, 
о вовлечении максимального ко-
личества вторичного сырья в 
производство, чтобы минимизи-
ровать свои расходы за сбор и 
утилизацию отходов».

Население платит региональ-
ным операторам по обращению 
с отходами более 190 млрд ру-
блей в год, а бизнес — немногим 
более 3 млрд рублей, напомнил 
глава ППК «Российский эколо-
гический оператор» Денис Буца-
ев. По его мнению, именно про-
изводитель отвечает за всю вы-
пущенную в оборот упаковку. И 
он же должен оплачивать ее пе-
реработку.   

Предприниматели 
смогут реализо-
вать РОП самосто-
ятельно — заклю-
чить договоры 
с утилизатором 
или перерабаты-
вать упаковку 
на своих мощно-
стях. Иначе — 
заплатить эколо-
гический сбор

Лихач досрочно

Однако ГИБДД обжаловало это решение в Ко-
стромском областном суде. А Костромской 
суд, поняв, что дело вовсе не однозначное, на-

правил запрос в Конституционный суд. Конституцион-
ный суд разобрал статьи КоАП, которые вызвали такое 
непонимание, и решил, что Кодекс надо исправить. 

Ведь действительно, у нас предусмотрена возмож-
ность уплаты штрафа до вступления в силу постанов-
ления. При этом штраф можно оплатить со скидкой в 
50 процентов, если успеть это сделать в течение 20 
дней с момента вынесения постановления. Это сделано 
для того, чтобы стимулировать нарушителей самосто-
ятельно и быстро оплачивать штрафы. И с момента 
введения скидки со-
бираемость штра-
фов выросла с 30 до 
80 процентов. Но с 
другой стороны, 
считать человека 
подвергнутым на-
казанию с момента 
уплаты им штрафа 
нельзя — это проти-
воречит Конститу-
ции. 

КС постановил 
внести поправки в 
законодательство. А 
до их вступления в силу считать, что срок для тех, кто 
оплатил половину штрафа, в течение которого они 
считаются подвергнутыми наказанию, истекает через 
год после оплаты штрафа. 

В поправках, которые правительство внесло в Гос-
думу, уточняется, что лиц, уплативших штраф до 
вступления в силу постановления, считать подвергну-
тыми наказанию со дня вступления в силу постановле-
ния до истечения одного года со дня уплаты штрафа. 

И это действительно важное уточнение для водите-
лей. Ведь за повторное превышение скорости на 40 — 
60 км/ч штраф увеличивается на тысячу рублей. Но за 
повторный проезд на красный свет грозит лишение 
права управления на 4 — 6 месяцев. А за повторный вы-
езд на встречную полосу — лишение прав на год. А об-
ычный человек, если не собирается обжаловать нака-
зание, точно не отсчитывает время, когда там поста-
новление вступит в силу. Он штраф оплатит, и забудет 
об этом инциденте, как о больном сне. 

Новая поправка делает еще более привлекательной 
возможность уплаты штрафа со скидкой, тем более что 
это не отменяет права на его обжалование.   

За повторный про-
езд на красный 
свет или выезд 
на встречную 
полосу уже грозит 
лишение прав

1
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ПАНДЕМИЯ Многие страны объявили о прекращении авиасообщения 
с Британией после того, как там нашли новый штамм коронавируса 

Альбион под замком
Екатерина Забродина 

Р
ешение властей Гер-
мании, как и многих 
других стран Евросо-
юза, экстренно прер-
вать авиасообщение с 
Британией (накануне 
там был выявлен му-
тировавший штамм 
коронавируса) заста-

л о  в р а с п л ох  п а с са ж и р о в , 
успевших вылететь в ФРГ по-
следними рейсами из Лондона. 
Глубоко в ночи с воскресенья 
на понедельник, когда запрет 
вступил в силу, гостям с Альби-

она пришлось сдавать ПЦР-те-
сты на коронавирус прямо в 
немецких аэропортах и потом 
еще несколько часов ждать ре-
зультатов, прежде чем они смо-
гли разъехаться по гостиницам 
или домам. Так было в Берлине 
и в Штутгарте. А вот 63 пасса-
жирам самолета, приземлив-
шегося в Ганновере, особенно 
не повезло. Почти всех их за-
ставили ночевать прямо в тер-
минале «в полевых условиях».  

Как пишет Die Welt, одна 
дама тут же изъявила желание 
улететь обратно в Лондон, 
остальных отправили в терми-
нал D, где  для них уже пригото-
вили кровати. Застрявших пу-

тешественников «обрадова-
ли», что результаты тестов бу-
дут готовы, скорее всего, к 
утру, «но без стопроцентной 
гарантии». Как заявил предста-
в и тел ь  м е ст н о й  п ол и ц и и , 
«прибывшие в основном с по-
ниманием отреагировали на 
эти вынужденные меры». Од-
нако некоторые возмущенные 
отзывы, просочившиеся в со-
цсети, были далеки от идилли-
ческой картинки. «Полицей-
ские попросту заперли нас тут! 
Дети кричат, люди в отчая-
нии», — написала одна из «уз-
ниц» терминала. 

Результаты проб пришли на 
следующий день ближе к по-
лудню. По крайней мере, у од-
ного из пассажиров подтвер-
дился COVID. Идет ли речь о 
новом штамме вируса, пока не 
ясно. Как признавал ранее гла-
ва немецкого минздрава Йенс 
Шпан, в Германии его до сих 
пор не регистрировали. До вы-
яснения всей клинической 
картины подозрительного па-
циента отправили на изоляцию 
в специальный отель. Его по-
путчикам, которые оказались 
здоровы, все равно придется 
выдержать десятидневный ка-
рантин. Впрочем, они смогут 
выйти и раньше, если через 

пять дней повторный тест бу-
дет отрицательным. 

Между тем государства в Ев-
ропе, да и по всему миру про-
должают срочно отгораживать-
ся от Британии. Под Новый год 
на юго-востоке Англии и в Лон-
доне обнаружили мутировав-
ший штамм «короны», кото-
рый на 70 процентов заразнее, 

чем предыдущие «версии». Это 
пока все, что о нем известно. В 
Германии запрет на авиасооб-
щение с Альбионом временно 
ввели до 31 декабря, но некото-
рые немецкие земли хотят его 
продлить. Исключение  сдела-
ют лишь для грузовых рейсов, 
перелетов врачей и непосред-
ственно членов экипажей. 

Франция на 48 часов закры-
ла не только воздушные, но и 
морские границы с Британией, 
приостановлено автомобиль-
ное движение по Евротоннелю 
под Ла-Маншем. Пассажиров 
из Соединенного королевства 
пока не будут пускать в Бель-
гию, Ирландию, Норвегию, Ни-
дерланды, Австрию, Швейца-

рию, Италию, Болгарию. По та-
кому же пути пошли Израиль, 
Кувейт, Турция, Аргентина, 
Чили, Колумбия и даже входя-
щая в Содружество наций Ка-
нада. Кроме того, новая разно-
видность вируса обнаружена в 
ЮАР, с которой некоторые 
страны также прекращают 
пассажирское сообщение.  

Служба безопасности проверяет редкие машины в британском порту Дувр, после введения странами Евросоюза запрета на поездки из Британии.

А К Ц Е Н Т

«Полицейские попросту 
заперли нас тут! Дети кричат, 
люди в отчаянии», — 
написала в соцсетях одна 
из «узниц» немецкого 
авиатерминала

ФИНАНСЫ

«ФЛОРИАНУ» 
НЕ ВЕЗЕТ 
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Один из главных символов Ве-
неции, легендарное кафе «Фло-
риан», которое 29 декабря от-
метит 300-летие, может в бли-
жайшее время закрыться из-за 
финансовых проблем, вызван-
ных пандемией. Последние 12 
месяцев избалованная внима-
нием путешественников Вене-
ция переживает глубокий кри-
зис. Напасти начались в ноябре 
2019 года вместе с масштаб-
ным наводнением, когда уро-
вень воды в Лагуне на протяже-
нии нескольких дней доходил 
до 190 сантиметров. Черная по-
лоса продолжается по сей день 
— сегодня в городе почти нет ту-
ристов, под которых и был фак-
тически заточен весь местный 
бизнес. На центральной площа-
ди Сан Марко, где расположено 
историческое кафе, воцарилась 
непривычная тишина, магази-
ны и бары вынуждены опустить 
ставни из-за отсутствия клиен-
тов. Кафе «Флориан» появилось 
на свет в 1720-м году, еще во 
времена Святейшей венециан-
ской республики (тогда заведе-
ние называлось «Триумфаль-
ная Венеция»). За его столика-
ми в разные времена сидели 
Джакомо Казанова, лорд 
Джордж Гордон Байрон, Чарльз 
Диккенс, Эрнест Хемингуэй, 
Чарли Чаплин и Энди Уорхол.  

ОФИЦИАЛЬНО

ВИРУС ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ
В России за поведением «короны» внимательно сле-

дят и поспешных выводов не делают — изменчивость 

вирусов явление обычное. «И наш институт, и наши 

коллеги из других научных учреждений Роспотреб-

надзора внимательно отслеживают ситуацию, изуча-

ют генетические изменения нового коронавируса, 

способные потенциально влиять на возможность его 

идентификации, лечения и профилактики COVID-19», 

— сообщил «РГ» замдиректора по научной работе 

ЦНИИ Эпидемиологии Роспотребнадзора, член-кор-

респондент РАН Александр Горелов.

Появление нового, как считают британские специа-

листы, более заразного штамма — не первая новость 

подобного рода. Ранее, например, сообщалось, что 

азиатские вариации «короны» менее агрессивны по 

сравнению с «итальянским» вариантом вируса.

В базе данных GISAID (это открытая, доступная уче-

ным всего мира база данных о всех вариациях нового 

коронавируса) около 6% вирусов из Великобрита-

нии, дата сбора которых начинается с 1 ноября, име-

ют несколько определенных мутаций, пояснили в Ро-

спотребнадзоре.  «Мутации ожидаемы для вирусов и 

чаще всего являются просто нейтральными регио-

нальными маркерами, полезными для отслеживания 

контактов. Наблюдаемые мутации редко влияют на 

вирусную приспособленность и почти никогда не 

влияют на клинический исход, но их детальные эф-

фекты еще предстоит полностью определить», — под-

черкнул эксперт. К слову, в российских регионах 

тоже регулярно отбирают материал от больных 

COVID-19 — для мониторинга циркуляции и изменчи-

вости коронавируса. Все образцы поступают в рефе-

ренс-центр по мониторингу ГНЦ «Вектор», где также 

изучают генетическую изменчивость вирусов.

Подготовила Ирина Невинная

ГРАНИЦЫ

ПОЛЕТЫ В БРИТАНИЮ ПРИОСТАНОВЛЕНЫ
Россия на неделю приостановила авиасообщение c 

Великобританией. Такое решение принял оператив-

ный штаб по недопущению завоза и распростране-

ния новой коронавирусной инфекции. Ситуацию с 

появлением нового штамма коронавируса тщательно 

изучат,  после этого будут приняты решения, утончи-

ли в оперштабе. Как пояснили «РГ» в Росавиации, во-

прос авиасообщения с Великобританией относится к 

компетенции оперативного штаба. 

На данный момент Россия возобновила авиасообще-

ние с 16 странами мира, в числе которых и Великоб-

ритания. Регулярные рейсы в эту страну открыли 1 

августа 2020 года. Регулярные рейсы между Москвой 

и Лондоном выполняла только одна российская авиа-

компания — «Аэрофлот». По расписанию самолеты 

летали каждый день недели, кроме четверга. Кроме 

того, в Москву летает британская авиакомпания 

British Airways.

Представители турбизнеса отмечают, что будут руко-

водствоваться в этой ситуации решениями и реко-

мендациями оперштаба. Но любое решение на турпо-

ток большого влияния не окажет.  «С учетом каран-

тинных мероприятий, которые действуют в Великоб-

ритании еще с июня, количество турпоездок в эту 

страну из России крайне мало. Это больше вопрос 

частных гуманитарных, деловых и медицинских пое-

здок», — отметил в беседе с «РГ» вице-президент Ас-

социации туроператоров России Дмитрий Горин. 

При этом Лондон также является удобным хабом для 

стыковочных рейсов в Южную и Северную Америку, 

страны Европы. Но для транзитных рейсов могут так-

же использоваться другие направления. Например, 

много стыковочных рейсов выполнятся через Стам-

бул или Дубай.

Подготовил Евгений Гайва

СКАНДАЛ Польские власти беспощадно уничтожают историю своей страны

Охота на героев
Ариадна Рокоссовская

Ж
ители польского горо-
да Демблин, военные 
летчики и даже первый 

польский космонавт Мирослав 
Гермашевский пытаются спасти 
улицу имени генерала Юзефа 
Ковальского от переименова-
ния. Для простых поляков Ко-
вальский — герой и легенда 
польской авиации, а для поли-
тиков от истории — один из сим-
волов коммунизма, пригово-
ренных к забвению.

С момента прихода к власти 
в Польше правоконсервативной 
партии «Право и справедли-
вость» прошло всего пять лет, а 
история послевоенных десяти-
летий уже практически полно-
стью переписана как в книгах и 
учебниках, так и на улицах 
польских городов. Полвека су-
ществования социалистиче-
ской Польши пытаются предать 
забвению, существование в ней 
трех миллионов поляков — чле-
нов партии стыдливо замалчи-
вают. Люди, восстанавливавшие 
страну после Второй Мировой 
войны, объявлены коллаборан-
тами, и память о них планомер-
но уничтожается.

В 2016 году в Польше  был 
принят закон, запрещающий 
называть улицы, школы, боль-
ницы в честь героев или собы-
тий, прославляющих комму-

низм, а также предполагающий 
смену уже существующих на-
званий, подпадающих под эти 
критерии. В 2017-м его дейст-
вие расширили на памятники, 
обелиски, бюсты, мемориаль-
ные доски и так далее. Этот до-
кумент предписывал местным 
властям направить в польский 
государственный «Институт на-
циональной памяти» списки 
объектов, которые можно на-
звать пропагандирующими 
коммунизм. В случае если эк-
спертам этой организации, ко-
торую многие поляки называют 
исторической инквизицией, по-
кажется, что какие-то из пере-
численных названий и объектов 
«прославляют коммунизм», 
они должны быть переименова-
ны или снесены. Первым делом 

администрации польских горо-
дов избавились от названий и 
объектов, которые связаны с 
Красной армией, освобождав-
шей Польшу от фашизма. Когда 
с этим было покончено, они взя-
лись за поляков, вся вина кото-
рых заключается в том, что они 
жили и работали в «неправиль-
ное», с точки зрения  правокон-
сервативных псевдоисториков, 
время. Так год назад в Билгорае 
в юго-восточной части страны 
был снесен памятник государ-
ственному деятелю времен ПНР 
Йозефу Дехнику, благодаря ко-
торому этот город стал одним из 
промышленных центров регио-
на. Не помогли письма жителей 
окружному воеводе, не помогли 
призывы городских властей и 
даже то, что невозможно было 

найти в Билгорае фирму, кото-
рая согласилась бы снести па-
мятник отцу города. 

Тогда региональное издание 
Dziennik Wschodni сообщало, 
что на рассмотрении в Институ-
те национальной памяти нахо-
дятся десятки таких  имен, кото-
рые для маленьких городов яв-
ляются очень важной частью 
истории, а для варшавских эк-
спертов — идейными врагами, 
которым не место в названиях 
улиц, школ и больниц. Одним из 
них стал генерал авиации Йозеф 
Ковальский, улица которого в 
городе Демблин должна быть 
переименована потому, что он 
был коммунистом и пилотом 

Войска Польского в социалисти-
ческой Польше. За генерала 
вступился весь город, включая 
мэра Беату Седлецкую. «Гене-
рал Ковальский — это легендар-
ная личность. Это человек, кото-
рого здесь все очень уважают. 
Его имя ни у кого не ассоцииру-
ется с партией рабочих или ка-
кими-то политическими взгля-
дами. Это просто заслуженный 
человек, бывший комендант 
школы авиации, которого все 
жители знали только с хорошей 
стороны. Мнение рядовых демб-
линцев и членов городского со-
вета совершенно однозначное: 
мы не согласны на переименова-
ние и сообщим об этом воево-
де», — цитирует ее Dziennik 
Wschodni. Глава городского со-
вета Мачей Крыговски также не 
скрывает возмущения: «Это 
был человек, которому Демблин 
обязан очень многим. Это благо-
даря ему здесь возник новый 
район, школа, бассейн. Ведь это 
почетный житель города, быв-
ший депутат! Вся авиационная 
общественность придерживает-
ся мнения, что это неправильно! 
Жители города возмущены. Мы 
с такими изменениями не согла-
симся». Однако закон позволяет 
воеводе изменить название ули-
цы, не считаясь с мнением горо-
жан, что уже произошло и еще 
произойдет во многих других го-
родах страны.  

Жители города Демблин хотят спа-
сти от политиков улицу генерала 
Ковальского и память о нем.
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НА СТАРТ
Выборное и поствыборное Шоу в США закончено. Вер-
ховный Суд, где большинство у республиканцев, отверг 
иски республиканских прокуроров в пользу президента-
республиканца, как безосновательные. Какие-то свои 
пиар-задачи «истцы», возможно, решили, но к выборам 
это уже никакого отношения не имело. 
«Прогнозы» бунтов «справа» и «слева», политнаводне-
ний и землетрясений по случаю поражения Трампа от-
правились туда же, куда и иски.  Так что game over — при-
дется впаривать потребителю какие-то Новые Полит-
страхи и Угрозы… Ждем-с. 
Как сложится теперь Трамп-шоу? Он по-прежнему уве-
ряет, что «на самом деле» выиграл с большим переве-
сом… Что ж, надо, чтобы фанаты уходящего президента 
как немецкие патриоты-1918 верили, что у них «украли 
Победу» («и все это устроил Уго Чавес»). Если удастся 
зафиксировать и растянуть фрустрацию, то, соответст-
венно, можно поиграть и в «реванш» через 4 года. Но 
сейчас об этом гадать немного рановато…

А пока что, похо-
же, «попутные ве-
тры не бьют, а ласка-
ют спину» приходя-
щему президенту: 
конец Ковида и вос-
становление «дово-
енной жизни», о чем 
все молятся, если 
произойдет, естест-
венно, будет записа-
но в актив Байдену, хотя он в этом виноват не больше, чем 
Трамп — в возникновении Ковида. Но детям — хоть в Аме-
рике, хоть в России, хоть в Парагвае — скучно слушать про 
«электрические разряды». Молния должна быть одушев-
ленной — Илья-пророк. Так и взрослые дети верят, что со-
циальные громы и молнии насылают по своей воле пре-
зиденты, правительства, «мировые закулисы»… Иначе 
было бы совсем уж беспросветно жить в этом непонят-
ном мире. Как 4 года назад на победу Трампа, так сейчас 
на победу 

Байдена нервно-равнодушная биржа отреагировала 
бурным ростом. Любая определенность нравится фондам 
и трейдерам. А вот пойдет ли и как именно обещанный 
Восстановительный Рост? Тут определенности нет.

Теперь о «сонном Джо». Он уже рекордсмен (самый 
старый избранный президент в истории США) и должен 
победить еще в одной номинации — в 2021 году станет 
просто самым старым президентом в США. Рейган уходил 
в 1990-м, чуть-чуть не дотянув до 79 лет — Байден меньше 
чем через год должен одолеть эту ступеньку. 

Что ж, надо думать, борозду Истории не испортит. 
Байден в противоположность Трампу и правда похож на 
джентльмена, что немало для имиджа власти в стране, 
имиджа страны — в Мире. Вопреки многочисленным из-
девкам, по-моему, выглядит дееспособным. Тем не менее 
ясно, что роль Кабинета значительно вырастет. Назна-
чил их Президент, но они сложат пазл, в середине кото-
рого он окажется. Считается, что на этой доске Байден 
будет Королем, но, в отличие от Трампа, не Королем-и-
Ферзем в одном лице. Между прочим, вопреки популяр-
ному мифу, «Царь Дональд» тоже не всех министров гнал 
в шею за малейшую провинность или просто «под настро-
ение» в стиле шоу «вы уволены». Из 15 министров Трампа 
8 не менялись в течение всего его срока. Зато уж другие 
«летали как мячики». Трамп так изображал «борьбу с но-
менклатурой», «осушение болота» — методом барахтанья 
в нем. Байден же изначально выглядит как Мистер Ста-
бильность. Кабинет Байдена (а это в США министры + 
некоторые ближайшие к президенту чиновники Белого 
дома) в основном укомплектован: из 26 членов (вклю-
чая вице-президента) названы 20. Интересно сравнить 
уходящих и приходящих. В кабинете Трампа был один 
чернокожий и 5 женщин (в том числе директор ЦРУ. 
Именно при «женофобе Трампе» на этой должности 
впервые оказалась дама). Причем одна женщина — кита-
янка, одна — мекси-
канка. И 17 белых 
мужчин, среди кото-
рых как минимум 1 
миллиардер (не счи-
тая самого Трампа). 
Среди 20 известных 
сегодня членов ка-
бинета Байдена 10 
женщин. В расово-
этническом отноше-
нии: 5 темнокожих 
(в том числе первый 
в истории США чернокожий министр обороны, четы-
рехзвездный генерал Ллойд Остин), двое (включая вице-
президента К.Харрис) относятся к «индусам» (широкое 
понятие, как известно, включает ряд народов, живущих 
в Индии), есть индианка, по 1 — китайцу, мексиканцу, ку-
бинцу, мальтийцу. А вот «эталонных янки»: белых муж-
чин-протестантов англосаксов — как я понял, в кабинете 
Байдена нет вовсе. (Сам Байден — ирландец.) Зато 2 члена 
кабинета — геи. Миллиардеров нет.  Конечно, состав ка-
бинетов не есть калька с избирателей Трампа и Байдена, 
но некоторые идеологические установки Слонов и 
Ослов отражает.  При этом Кабинет стоит на Сияющем 
Холме Политкорректности много выше самой Демпар-
тии. Скажем, среди 46 сенаторов-демократов всего 17 
женщин, 1 афроамериканец, но много вызывающе бе-
лых и нескрываемых мужчин английского происхожде-
ния.  9 членов Кабинета (включая госсекретаря, министра 
финансов, главу Аппарата Белого Дома, директора Наци-
ональной разведки) занимали видные посты в кабинете 
Обамы, многие просто поднялись на одну ступень, из за-
мов — в министры. Как собственно и сам Байден. Так что — 
Обама-2, перезагрузка и воспроизведение? Если так — 
чем это обернется для отношений с Россией? Что ж, если 
судить по прецеденту, то ничем особенным. Шумная (но 
«в рамках»!) дипломатическая и СМИ-перебранка сто-
рон с Образом Врага, когда «проигравших» нет и быть не 
может, есть общий полит-пиар-бизнес — ничего лично-
го». А вот реальных столкновений (санкции, скажем) — 
едва ли много больше, чем сегодня. Причем на годы Оба-
мы (2008—2016) пришлись острые ситуации — Украина, 
Сирия. Нет оснований считать, что в ближайшие годы 
нас ждет нечто похожее. Значит, тем более отношения 
так и останутся в той же точке замерзания. Вот уж истин-
но — старый партнер лучше новых двух.  

Выборное 
и поствыборное 
Шоу в США 
закончено

Байден 
в противополож-
ность Трампу 
и правда похож 
на джентльмена

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ
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АКТУАЛЬНО Как цифра 
помогает школьникам 
лучше учиться

Ноу-хау 
из портфеля 

В России стартовал эксперимент по внедрению Циф-
ровой образовательной среды (ЦОС). Он продлится до 
конца 2022 года. Что получат школы в первую оче-
редь? Интерактивные доски, компьютеры и другое 
продвинутое оборудование, WI-FI, скоростной интер-
нет, разные полезные сервисы, электронные дневники 
и журналы, возможность подключиться к урокам по 
видеосвязи. И пожалуй, самое важное — бесплатный 
образовательный контент по всем предметам: не толь-
ко параграфы и видеоролики, но и интерактивные за-
дачи с возможностью автоматической проверки. Все 
это будет использоваться на очных уроках. А в некото-
рых регионах и школах уже используется.

Например, в школе №116 в челябинском поселке 
Чурилово в кабинете естествознания с экрана светит 
«второе Солнце» — шестиклассники изучают строение 
светила и располагают планеты вокруг него. В кабинете 
информатики — свой 3D-принтер: физические процес-
сы дети познают с помощью лего-моделей и перено-
сных лабораторий с датчиками уровня шума, освещен-
ности, cилы, напряжения и давления. В кабинете техно-
логии установлены мини-станки с числовым програм-
мным управлением. Все это оборудование поставлено в 
рамках нацпроекта 
«Образование».

— Это раньше у 
нас была обычная 
поселковая школа, — 
рассказывает ди-
ректор 116-й Татья-
на Трапезникова. — 
Теперь дети занима-
ются в трех разных 
корпусах, появи-
лась необходимость 
автоматизировать и 
объединить учеб-
ный процесс. Так 
что ЦОС для нас — не 
просто скоростной 
интернет. Это действительно среда, в которой мы на 
разных электронных платформах работаем вместе с 
детьми. Для учителей — незаменимый помощник. А для 
ребят добавляется элемент игры и азарта, который сов-
ременной школе просто необходим.

...В первом классе идет урок математики: малыши 
напряженно подсчитывают яблоки в коробках на инте-
рактивной доске. «А ну-ка сколько яблок не хватает в 
этой коробке? Откуда их можно в нее перенести?» — 
спрашивает учитель, и к доске тут же просятся десяток 
добровольцев. Еще бы: картинки можно перемещать с 
помощью специальной указки — заменителя компью-
терной мыши. Автомат сам подает сигнал, если ребенок 
делает что-то не так. А если справился правильно, тут 
же реакция: «Великолепно!»  Не урок, а прямо-таки  ув-
лекательное шоу. Школа использует новое оборудова-
ние на полную катушку, обращаясь к разным платфор-
мам и сервисам. 

В минпросвещения подчеркивают:  сейчас создается 
государственная платформа, которая будет содержать 
проверенный и одобренный экспертами контент, пре-
доставлять информацию по всем предметам и на все 
темы. Она будет называться «Моя школа». И пользо-
ваться ею школьники и учителя будут бесплатно.

В челябинской области кроме 116-й школы в проек-
те задействованы еще сто южноуральских школ, кол-
леджей и техникумов: до конца 2024 года высокоско-
ростной интернет и внутренняя локальная сеть должны 
появиться везде. А в Астраханской области в этом году 
отобраны еще 48 школ, которые в оснастят по програм-
ме «ЦОС». В среднем каждая получит компьютерное 
оборудование на 2,3 млн рублей.

— У нас пять компьютерных классов, — рассказала 
«РГ» директор Приволжской СОШ№1 (село Началово 
Астраханской области) Алия Утегенова. — Школа на 800 
мест открылась 1 сентября. Она хоть и сельская, но са-
мая современная в регионе, построенная  по нацпроек-
ту «Образование» .

В каждом  кабинете на рабочем столе учителя есть 
компьютер, присоединенный к высокоскоростному 
интернету, интерактивная доска, проектор. Из-за пан-
демиии теперь учителя ходят к детям на урок, а не нао-
борот, и компьютеры оказались очень кстати: учитель 
может загрузить материал или открыть нужную пре-
зентацию в любом кабинете. В школе есть вай-фай, но 
скачать игру-стрелялку у школьника не получится. А 
зайти, к примеру, на «Урок цифры» — пожалуйста.

— Я проходила подготовку по работе с новыми про-
граммами около года, — делится учитель информатики 
Адиля Шамхалова. — Больше всего моим ученикам нра-
вятся занятия по виртуальной реальности. Пока только 
изучаем готовые 3D-модели, а после нового года сами 
начнем их создавать.

С утра у ребят информатика: офисные Word и Exel, 
обучение программированию на КуМир и Pascal. После 
обеда — факультативы: язык программирования 
Python, 3d-моделирование, робототехника.

— Лев у нас вольной борьбой занимался, а теперь сам 
роботов соревноваться учит, — говорит отец пятиклас-
сника Сергей Мочанов. — Программы учится писать, 
чтобы его робот побеждал.  

Знаешь. А умеешь?

Получается, выпускни-
кам вузов сложнее быть 
понятными для рабо-

тодателя? 
АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Дело в том, 
что связь между образователь-
ными стандартами высшего об-
разования и профессиональны-
ми стандартами менее жесткая 
и не такая очевидная. Конечно, 
специалисты с высшим образо-
ванием не должны проходить 
мимо требований рынка труда. 
Переход из образовательной 
жизни в трудовую всегда чего-
то стоит. Но чаще всего — для ра-
ботодателя. Предприятие теря-
ет время и деньги, ожидая, пока 
человек «дойдет до кондиции» 
профессионала.

Мы вместе с крупными ком-
паниями подсчитали: затраты 
бизнеса на переподготовку и до-
учивание специалистов или на 
их замену исчисляются сотня-
ми миллиардов рублей в год. 
Ситуацию нужно менять. А мы 
до сих пор иногда находимся в 
парадигме прошлого,  когда по-
сле пяти лет учебы в вузе вы-
пускник приходил на предприя-
тие как молодой специалист и 
его три года никто не мог уво-
лить. Вот в эти три года его как 

раз и доучивали. По сути, на 
подготовку специалиста уходи-
ло восемь лет: пять в вузе и три 
— на предприятии. Сегодня ни-
какая экономика этого выдер-
жать не сможет. 

А вообще, что такое 
профстандарты и чем они 
отличаются от образова-
тельных? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Профстан-
дарт — описание типовых про-
фессиональных обязанностей 
сотрудника, перечень требова-
ний к опыту, знаниям. В разра-
ботке принимают участие 
главным образом работодате-
ли. Образовательный же стан-
дарт — требования к более об-

щим образовательным резуль-
татам, к основным учебным 
программам в вузе. Он несет 
достаточно общий сигнал для 
рынка, и компаниям приходит-
с я  т р а т и т ь  н е м а л о  с и л  и 
средств, чтобы адаптировать 
выпускника к реальной дея-
тельности. 

Нельзя учить тому, что яко-
бы понадобится человеку через 
десять лет: к тому времени все 
знания устареют, и средства бу-
дут потрачены впустую. Форми-
ровать общий профессиональ-
ный кругозор, который загля-
дывает в дальние перспективы, 
— вот что правильно. Для осталь-
ного есть непрерывное профо-
бразование.

Президент дал поручение — 
апробировать систему неза-
висимых профэкзаменов в ву-
зах. Что для этого нужно? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: У нас есть все 
необходимое. Есть сотни утвер-
жденных профессиональных 
квалификаций, рассчитанных 
на специалистов с высшим 
образованием, в том числе и на 
выпускников вузов. Более того, 
в планах сделать возможным 
профэкзамен для студентов, ко-
торые еще учатся. Ведь в тече-
ние 4—5—6 лет учебы студент по-
лучает знания и навыки, нака-
пливает опыт во время практи-
ки. Какие-то квалификации 
можно освоить и подтвердить 
раньше, чем получить диплом. 
И применять эти знания в ре-
альной жизни, подрабатывая в 
ходе обучения. Можно, конечно, 
учиться на инженера-техноло-
га, а подрабатывать официан-
том. Но лучше и перспективнее, 
например, устроиться на пози-
цию техника, ассистента, ста-
жера на профильном предприя-
тии. Для этого студенту нужны 
освоенные квалификации и их 
подтверждение для рынка — то 
самое свидетельство. 

 Вузы готовы к такому пово-
роту?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Не всегда ли-
нейное построение учебных 
программ, которое использует-
ся в большинстве вузов, позво-
ляет получить законченное об-
разование на промежуточных 
этапах. Российский студент 
учится, как говорится, «от и 
до». Но можно сам учебный 
процесс выстроить так, чтобы 
ребята могли получать знания 
блоками и имели возможность 
подтвердить их профэкзаме-
ном, к примеру, на втором или 
третьем курсе. Чем раньше ра-
ботодатель и университеты на-
чнут говорить на общем языке, 
тем быстрее решится эта про-

блема. Потому что оценка в за-
четке или дипломе для рынка 
труда сегодня не главное. Сиг-
нал, понятный рынку, — «до-
бро», которое дают молодому 
специалисту коллеги-работода-
тели на профэкзамене. 

Бакалавр, специалист, ма-
гистр — все они  должны выхо-
дить на рынок не только с ди-
пломом, но и с подтверждени-
ем квалификаций, которые по-
нятны работодателю. Конечно, 
сдавать ли профэкзамен, вы-
пускники и студенты решают 
сами. Но таких желающих ста-
новится все больше: спрос 
есть.

Профессиональный экзамен — 
история больше для техниче-
ских профессий?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Конечно, мы 
говорим не обо всем рынке тру-
да. Например, искусство и фи-
лософию не загонишь в рамки 
профстандартов. Но кроме тех-
нических специальностей здесь 
и финансовый сектор, и сектор 
услуг, агромпром. Сфера госу-
правления тоже требует под-
тверждения квалификации, 
особенно когда госслужащий 
устраивается на работу в отра-
слевое ведомство, где нужно 
владеть узкой спецификой. В це-
лом профэкзамены актуальны 
примерно для половины всего 
рынка труда.Свидетельство о 
квалификации, которое вы-
пускник или студент получает в 
итоге, повышает устойчивость 
молодого специалиста на рынке 
труда и в жизни в целом. Без 
профэкзамена те навыки, кото-
рыми вы обладаете, — лишь в ва-
шем воображении или в резю-
ме, которое вы сами написали. 
Для рынка сегодня этого недо-
статочно.  

Новые технологии добавляют элемент игры и азарта, который 
современной школе просто необходим.

Бакалавр, специалист, магистр — 
все они должны выходить на рынок 
не только с дипломом, но и с под-
тверждением квалификации. 

А К Ц Е Н Т

На переподготовке сотрудников 
российская экономика теряет сегодня 
миллиарды рублей. Компании тратят 
время и деньги, ожидая, пока человек 
«дойдет до кондиции» профессионала

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Нужна ли 
итоговая 
контрольная 
по истории

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО ЕГЭ
Ксения Колесникова

Эксперты обсуждают введение 
обязательной итоговой контр-
ольной работы по истории Рос-
сии, которая может стать допу-
ском к ЕГЭ и ОГЭ. Такое пред-
ложение содержится в концеп-
ции преподавания учебного 
курса «История России», ут-
вержденной Минпросвещения 
России. Как пояснили в ведом-
стве, концепция — это рамоч-
ный плановый документ, зада-
ющий основные направления 
развития предметной области. 

— Конкретные процедуры 
итоговой аттестации регла-
ментируются нормативными 
актами. В настоящее время 
контрольная работа по исто-
рии в них не содержится и не 
применяется как обязательное 
условие допуска к аттестации, 
— рассказали в министерстве. — 
Подобные проекты  обсужда-
ются в экспертной среде. Од-
нако никаких изменений в ны-
нешнем учебном году не пла-
нируется.

Напомним, сегодня исто-
рию как предмет по выбору на 
ЕГЭ сдает примерно каждый 
пятый выпускник. Это ребята, 
которые связывают свою 
жизнь с гуманитарными нау-
ками, готовятся поступать в 
вуз. И даже среди самых подго-
товленных учеников примерно 
10 процентов недотягивают до 
минимального балла. Одна из 
самых распространенных и по-
казательных ошибок: в битве 
на Калке сражался... Александр 
Невский.

— Много лет активно обсу-
ждалась идея сделать ЕГЭ по 
истории обязательным, — гово-
рит учитель истории и общест-
вознания, руководитель педа-
гогической мастерской ЧГПУ, 
«Учитель года России-2018» 
Алихан Динаев. — И сейчас, по-
хоже, принято компромиссное 
решение — сделать своеобраз-
ный полуЕГЭ по истории обя-
зательным по аналогии с ито-
говым сочинением по русско-
му языку. В целом я против лю-
бых новых обязательных экза-
менов и контрольных для вы-
пускников. Прекрасно знаю, 
насколько сильно они пере-
гружены. У меня, допустим, 
возник ряд вопросов. Будут ли 
освобождены от этой контр-
ольной те ребята, которые вы-
брали историю для сдачи ЕГЭ? 
Не превратится ли эта контр-
ольная в формальность, чем, 
по сути, стало итоговое сочи-
нение, которое сдают с перво-
го раза больше 98% 11-клас-
сников?  

РАКУРС 

Названы 
частые ошибки 
на экзамене 
по русскому 

АВТОР ТУТА 
БЫЛ НЕПРАВ
Ксения Семенко

Федеральный институт педаго-
гических измерений опублико-
вал материалы для самостоя-
тельной подготовки выпускни-
ков к ОГЭ и ЕГЭ по всем пред-
метам.

Какие конкретные советы 
даются выпускникам? Возь-
мем, к примеру, самый массо-
вый предмет ЕГЭ — русский 
язык. Здесь разбираются самые 
частые ошибки, над которыми 
стоит поработать. Например, 
ошибки в сочинении, связан-
ные с употреблением глаголов, 
глагольных форм, наречий, ча-
стиц:

1) в образовании личных 
форм глаголов: «Им двигает 
чувство сострадания» (норма: 
движет); 2) неправильное обра-
зование временных форм гла-
голов: «Эта книга дает знания 
об истории календаря, научит 
делать календарные расчеты 
быстро и точно» (следует: 
...даст.., научит... или ...дает..., 
учит...); 3) ошибки в образова-
нии действительных и страда-
тельных причастий: «Ручейки 
воды, стекаемые вниз, порази-
ли автора текста» (следует: сте-
кавшие); 4) при образовании 
деепричастий: «Вышев на сце-
ну, певцы поклонились» (нор-
ма: выйдя); 5) неправильное 
употребление наречий: «Автор 
тута был не прав» (норма: тут); 
6) ошибки, связанные с употре-
блением частиц: «Хорошо было 
бы, если бы на картине стояла 
бы подпись художника».  И
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РЕЙТИНГ

МОСКОВСКИЙ ГОСУНИВЕРСИТЕТ, ВЫШКА 
И СПБГУ — В ЛИДЕРАХ У РАБОТОДАТЕЛЕЙ
Составлен пилотный рейтинг университетов новой 

экономики. Он охватывает четыре профессиональ-

ные области: информационные технологии, химико-

биологические науки и технологии, энергетику, а так-

же машиностроение и промышленность. Именно эти 

сферы сегодня считаются высокотехнологичными, и 

качество подготовки специалистов для них выходит 

на первый план. 

Рейтинг подготовлен на  основе исследования, кото-

рое провел Аналитический центр «Эксперт» при под-

держке минобрнауки и президентской платформы 

«Россия — страна возможностей» в рамках проекта 

«Время карьеры».

— Тесная связь с работодателями становится приори-

тетом российских вузов, в особенности в подготовке 

выпускников для высокотехнологичных секторов 

экономики, — прокомментировал министр науки и 

высшего образования Валерий Фальков. 

Лидеры общего рейтинга — столичные вузы: МГУ им. 

Ломоносова, Высшая школа экономики и Санкт-Пе-

тербургский госуниверситет. В топ-10 также вошли 

МГТУ им. Баумана, Университет ИТМО, МИФИ, МИ-

СиС, УрФУ, Новосибирский госуниверситет и Том-

ский политех. Если смотреть по отраслям, то у ИТ-

компаний в топе МИФИ, для биохимических пред-

приятий на первом месте выпускники РХТУ им. Мен-

делеева, поставщик кадров № 1 по энергетике — МИ-

СиС, в сфере машиностроения и промышленности 

два лидера — МИСиС и МГТУ им. Баумана. 

Критерии отбора: масштаб деятельности (число ком-

паний, нанявших выпускников университета, и число 

выпускников, нанятых опрошенными компаниями), 

удовлетворенность работодателей (репутация вуза, 

профессиональные навыки выпускников), средний 

балл ЕГЭ,  партнерские программы с компаниями.

Авторы исследования также выяснили: лишь 26% ра-

ботодателей учитывают при приеме на работу вуз, ко-

торый окончил кандидат. Ключевой показатель для 

компаний - опыт работы непосредственно в отрасли. 

Его важность отметили 65% опрошенных. В целом на 

образование обращают внимание 60% компаний. На 

вопрос «кто готовит лучших специалистов в сфере» 

41% респондентов назвали вуз в своем же регионе. 

Лишь 1% назвали университеты из другого региона. 

Тревожный звонок: почти половина работодателей — 

44% — не смогли назвать ни одного такого вуза.

МЕЖДУ ТЕМ

В минпросвещения подчеркивают: внедрение ЦОС никоим 

образом не подменяет собой традиционный, очный формат 

обучения. «Цифра» позволяет автоматизировать многие 

управленческие функции и снизить нагрузку учителя по бу-

мажной отчетности. А еще позволит создавать школьникам 

электронное портфолио со всеми достижениями, победа-

ми в конкурсах и олимпиадах. Это пригодится потом для по-

ступления в вуз и при приеме на работу.

На обеспечение школ современным контентом из резер-

вного фонда правительства выделяется 1 млрд рублей. 

Подготовили Ксения Колесникова, Михаил Пинкус, 
Наталья Коротченко , «Российская газета», Москва — 

Челябинск — Астрахань

Кстати

В 2020 году теоретический этап профэкзамена для студентов коллед-

жей, а также ряда вузов впервые прошел онлайн. Участниками стали 

около 2000 студентов из 29 регионов. Студенты могли проверить свои 

знания в ближайшем для них экзаменационном центре, а практическую 

часть сдавали позже, когда был снят ряд ограничений в связи с корона-

вирусом. Профэкзамен сдавали выпускники наиболее массовых и важ-

ных направлений:  ЖКХ, строительство, агросектор, соцзащита.
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Автомат сам 
 подает сигнал, 
если ребенок 
делает что-то не 
так. Справился — 
тут же реакция: 
«Великолепно!»  

ОФИЦИАЛЬНО

ПОСЛЕ ДВУХ — НЕ ПОЗДНО
— Министерство науки и высшего образования совместно с Националь-

ным агентством развития квалификаций и Рособрнадзором планируют в 

ближайшее время отобрать участников пилотного проекта — вузы, кото-

рые готовят специалистов в областях образования и науки, связи, ин-

формационных технологий, сельского хозяйства, добычи, переработки, 

транспортировки нефти и газа, — сообщили «Российской газете» в 

пресс-службе минобрнауки. В ведомстве отметили: для проведения про-

фэкзамена можно использовать Реестр сведений о проведении незави-

симой оценки квалификации, созданный Минтрудом России.

Кроме того, на днях в Госдуму был внесен законопроект, разработанный 

министерством. Он предлагает изменения в Федеральный закон «Об 

образовании в РФ». В документе прописан совершенно новый подход к 

организации образовательной деятельности в вузах. 

— Предусматривается возможность получить несколько квалификаций в 

рамках основной выбранной программы, — уточнили в минобрнауки. — 

Согласно действующему законодательству профессиональное обуче-

ние завершается итоговой аттестацией в форме квалификационного эк-

замена.

А еще в законопроекте прописано, что образовательные программы 

смогут включать в себя элементы разных образовательных и 

профстандартов — в зависимости от сферы работы выпускников. По 

сути, это «зеленый свет» тем самым гибким образовательным траекто-

риям и модели «2+2», когда после двух лет общей подготовки студент 

может выбирать углубленное изучение по специальности либо вовсе 

сменить направление. 

1
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Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

Ц
ентральный суд Челя-
бинска встал на сто-
рону 81-летнего ин-
валида Ильяза Зину-
рова, установившего 
в подъезде наклон-
ный электроподъем-
ник, чтобы иметь воз-
можность преодолеть 

10 ступеней лестничного проле-
та от лифта к входной двери. 
ТСЖ «Наш дом», обслуживаю-
щее его многоквартирный дом, 
требовало признать установку 
устройства самовольной и обя-
зать инвалида демонтировать 
его за свой счет. Однако челяби-
нец сумел доказать, что действо-
вал по закону.

— Не понимаю, чем так не 
приглянулся ТСЖ мой подъем-
ник, — посетовал в разговоре с 
корреспондентом «РГ» Ильяз 
Юнусович. — И откуда такое про-

тивостояние? В собранном виде 
подъемник отстоит от стены на 
30 сантиметров. Работает не бо-
лее 50 секунд, после чего скла-
дывается назад. Кому он мог по-
мешать?

Ильяз Зинуров лишился обе-
их ног на производстве, когда 
ему было 19 лет. Однако родное 
предприятие не бросил, стал ав-
тором десятка книг по метал-
лургии, часть которых переве-
дена на иностранные языки, по-
четным металлургом и рациона-
лизатором. Его даже окрестили 
«челябинским Маресьевым», 
сумевшим доказать, что и без 
ног можно прожить интересную 
жизнь, быть полезным предпри-
ятию, городу и стране.

Вот только в последние годы 
мужчине стало тяжело передви-

гаться на протезах, и он пересел 
на коляску, на которой без по-
сторонней помощи покинуть 
подъезд невозможно. Пандуса в 
парадном нет, и инвалид не-
сколько лет писал по инстанци-
ям с просьбой как-то решить 
этот вопрос. 

Переписка с инстанциями у 
Ильяза Юнусовича занимает це-
лую папку. В мэрии, к примеру, 
ответили, что для установки 
пандуса нет технической воз-
можности, а иные устройства 
находятся вне ее полномочий и 
компетенции. Но в прошлом 
году он все-таки достучался до 
властей. Вопрос начал решаться. 
Трижды проводили совещания в 
мэрии. И в итоге дали ответ, что 
по Жилищному кодексу РФ обо-
рудовать лестничную клетку 
подъемным устройством инва-
лид правомочен без согласова-
ния с ТСЖ, если организует эти 
работы за свой счет — без при-
влечения средств товарищества.

Естественно, Зинуров вос-
принял его как руководство к 
действию. Нашел организацию, 
подготовившую проект установ-
ки подъемника, обратился к про-
изводителю и оплатил изготов-
ление и монтаж устройства. Од-
нако хеппи-энда не случилось. В 
исковом заявлении в суд ТСЖ 
сообщило, что проект не прошел 
экспертизу, а значит, устройство 
может быть небезопасным...

— Это бред! Я сам возглавлял 
проектную организацию и пре-
красно знаю требования, — посе-
товал Ильяз Юнусович. — Что до 
эвакуации, то, изучив проект, в 
региональном главке МЧС мне 
дали официальный ответ о том, 
что установка подъемника не 
будет противоречить нормам 
пожарной безопасности. 

К счастью, суд, детально ра-
зобравшись в истории, пришел к 
выводу, что самовольной уста-
новку подъемника при всем же-
лании ТСЖ представить никак 
нельзя. А значит, его исковые 
требования удовлетворению не 
подлежат. 

Исполнительный директор 
ТСЖ «Наш дом» Лариса Су-
харькова заявляет, что как ор-

ганизация, несущая ответст-
венность за благополучие 
жильцов, должна была позабо-
титься о том, чтобы установка 
подъемника находилась в пра-
вовом поле, и решение суда 
снимает все возможные вопро-
сы со стороны надзорных ин-
станций. 

И все же вопросы остаются… 
Один из них — почему местные 

власти по сути вынудили инва-
лида решать проблему своими 
силами, да еще и доказывать в 
суде, что он при этом не нару-
шил закон?.. Может, прав Зину-
ров, заявив, что законы чело-
вечности при бюрократии не 
действуют?  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Почему детям-сиротам опасно жить в домах и квартирах, 
которые строят для них в регионах

83 уголовных дела

С
тены рушатся, фундамент 
трещит, нет отопления и 
воды, полы бьют током. И 

это далеко не полный список 
брака, с которым строители сда-
ют, а чиновники принимают жи-
лье, предназначенное   для сирот, 
когда они покинут детские дома.

В октябре в Следственном 
комитете озвучили такую ста-
тистику: с начала года возбу-
ждено 83 уголовных дела о пре-
ступлениях, связанных с нару-
шением прав детей-сирот на 
жилье. Почти половина — о вы-
делении некачественных жилых 
помещений, 17 дел — о злоупо-
треблениях при освоении бюд-
жетных средств. 

Поселок для галочки
В Бурятии скандал не утиха-

ет с 2015 года. Тогда для повзро-
слевших сирот на окраине Улан-
Удэ построили поселок Сотни-
ково из двух сотен домов. Сей-
час он почти пустой. Местные 
жители окрестили его «потем-
кинской деревней». 

Как выяснилось, в одних 
строениях забыли о системе 
отопления, в других — подвести 
воду, в третьих — полы уложили 
из необтесанных досок... 

Одна семья новоселов как-то 
решила понять стоимость пода-
ренного дома. Цифра, назван-
ная экспертами, шокировала: 
не больше 200 тысяч рублей. А 
минстрой региона заплатил за-
стройщику за одну квартиру 
420 тысяч! 

В декабре 2018 года в След-
ственном управлении СКР воз-
будили уголовное дело по факту 
незаконных действий чиновни-
ков минстроя. Задержали за-
мминистра строительства Бу-
рятии Сергея Рыбальченко, ко-
торый подписал акты приемки 
домов, и предпринимателя 
Сергея Домшоева, чья компа-
ния занималась их возведени-
ем. Бюджет потерял более 195 
миллионов рублей.

Дело до сих пор находится на 
рассмотрении в Верховном суде 
Бурятии. Сироты получили но-
вые квартиры. На это, понятно, 

из казны ушла не меньшая сум-
ма, чем было вложено поначалу.  

Стены рушатся
В Общероссийском народном 

фронте (ОНФ) уверены, что про-
блема низкого качества жилья 
для сирот держится на трех «ки-
тах»: желании сэкономить, бес-
контрольности исполнения кон-
тракта и  банальном мздоимстве. 
Каждый — мина под мечтами о 
надежной крыше над головой.

Уголовное дело возбуждено 
недавно в Алтайском крае в отно-
шении чиновников, которые за-
селили детей-сирот в опасную 

трехэтажку в Камне-на-Оби. У 
новоселов буквально искры ле-
тят из-под ног. «Полы бьют то-
ком. Так строители протянули 
электропроводку. Живем в посто-
янном страхе получить смертель-
ный разряд», — признались кор-
респонденту «Российской газе-
ты» жильцы злополучного дома.

Не менее страшная история 
случилась в городе Ревда, что в 
Свердловской области.

«Прошлой зимой у соседей 
сверху начала вываливаться на 
улицу стена с окном, — рассказа-
ла нам Екатерина Шумайлова. — 
Пришлось тросами затягивать 
ее обратно в квартиру. Затем по-
просили у энергетиков вышку и 
стянули скрепами снаружи, а 
щели запенили. Сейчас живут с 
«пришитой стеной».

Этот дом для сирот по улице 
Садовой в Ревде был сдан пять 
лет назад.  Издалека выглядит 
прилично, а подойдешь ближе — 
похож на слоеный торт: стены 
пересекают глубокие трещины.

«При закладке здания был 

перегружен фундамент. Дом 
стоит на сваях, а опоры распо-
ложены с большим разбегом, — 
объяснил журналистам «гуля-
ние стен» замдиректора Фонда 
жилищного строительства 
Свердловской области Максим 
Татауров. Именно через этот 
фонд из бюджета шли средства 
на финансирование проекта. 

В ответе на официальный за-
прос «РГ» представители фонда 
подтвердили: дом строился без 
проектного и строительного 
надзора со стороны государст-
венных ведомств, но делалось 
все это… по закону. 

В фонде сослались на статью 
49 Градостроительного кодекса 
РФ (в редакции 2015 года). А в 
ней говорится, что «экспертиза 
не проводится в отношении 
проектной документации… жи-
лых домов с количеством эта-
жей не более чем три». Понятно, 
почему большинство новостро-
ек по социальным программам 
так невысоки. 

Цена коррупции 
«Что касается финансов, то 

схема обычно одинаковая, — 
рассказала «РГ» Наталья Петру-
ненко-Сундеева, член регио-
нального штаба ОНФ в Ростов-
ской области. — Местная адми-
нистрация нанимает своего 
подрядчика, тот начинает стро-
ить, осваивая едва половину вы-
деляемых средств. Закупается 
самое дешевое сырье, на строй-
ке работают неофициальные 
«шабашники». Такая ситуация 
не единичная, и ничем другим, 
как коррупционными интереса-
ми, ее не объяснишь».

Чтобы снизить коррупцион-
ную составляющую и сэконо-
мить бюджетные средства, все 
контракты на возведение соци-
альных объектов или покупку 
квартир должны проходить че-
рез электронные торги. 

 В ОНФ решили выяснить, 
сколько удалось сэкономить за 
счет конкурсных процедур в 
2014 и 2015 годах хотя бы в 
двух регионах: Бурятии и Ро-
стовской области. Сравнивали 
по аналитическим данным, по-
лученным от площадки РТС-
тендер. 

Выяснилось, что большая 
часть аукционов никакой эко-
номии не принесли: они либо не 
состоялись вовсе, либо кон-
тракт с застройщиком заклю-
чался по выставленной началь-
ной минимальной цене. Впро-
чем, в Бурятии в 2014 году уда-
лось снизить бюджетные вложе-
ния в жилье для сирот на 37 про-
центов. 

От планируемой начальной 
суммы почти в 20 миллионов 
рублей сэкономили более 7 
миллионов. Самым выгодным 
контрактом оказался аукцион 
на проектирование некоего со-
циального городка для сирот в 
Улан-Удэ: стоимость снизили 
почти в половину. 

И как тут не вспомнить упо-
мянутый скандал с «потемкин-
ским» поселком Сотниково, где 
экономили даже на досках! В 
следующем, 2015 году, благода-
ря конкурсным процедурам в 
той же Бурятии на проектах с 
начальной суммарной стоимо-
стью более 47 миллионов уда-
лось сэкономить только 183 ты-
сячи рублей. В Ростовской обла-
сти за тот же период — более по-
лумиллиона от начальной стои-
мости всех контрактов в один 
миллиард. 

Даже эти отрывочные цифры 
подтверждают сигналы из реги-
онов, где жалуются: конкур-
сный механизм не приносит же-
лаемого результата. Так в Воло-
годской области на начало сен-
тября нынешнего года было объ-
явлено 308 аукционов на покуп-

ку жилья для детей-сирот, из них 
183 аукциона не состоялись. 

В поисках выхода
После очередного скандала с 

качеством жилья для сирот 
власти Пермского края все-таки 
нашли выход из ситуации, по 
крайнем мере, попытались из-
менить ее.  «Чтобы минимизи-
ровать проблему, дома для де-
тей-сирот в регионе сейчас 
строят только под контролем 
инспекции госстройнадзора. 
Каждый проект жилья проходит 
экспертизу. Дома у застройщи-
ков принимает межведомствен-
ная комиссия, в состав которой 
входят специалисты трех над-
зорных ведомств и местные 
власти», — сообщили «РГ» в 
минстрое Пермского края.

А как справиться с финансо-
вой коррупцией? Депутаты За-
конодательного Собрания Во-
логодской области считают, что 
решить проблему поможет жи-
лищный сертификат — социаль-
ная выплата, которую можно 
направить только на приобре-
тение квартиры. К подобному 
решению уже пришли и во мно-
гих других регионах страны: в 
той же Бурятии, Пермском 
крае, Амурской области. 

Споры идут только о прави-
лах выдачи и стоимости ценной 
бумаги. 

Эксперты признали: предо-
ставление права выбора и по-
купки жилплощади самим сиро-
там решит многие проблемы. В 
том числе защитит и от падаю-
щих стен новостроек. Но при 
этом, предупреждают специа-
листы, появляются другие ри-
ски. Смогут ли молодые люди, 
выросшие не в семье, правиль-
но распорядиться ценной бума-
гой? Как помочь им в этом — 
тоже надо решать.  

Подготовили Константин 
Бахарев, Алексей Вакуленко, 
Александр Гавриленко, 
Светлана Добрынина, Лариса 
Ионова, Татьяна Кузнецова, 
Анна Скрипка, Светлана 
Цыганкова

А К Ц Е Н Т

Этот дом для сирот в Ревде издалека 
выглядит прилично. Подойдешь ближе — 
стены в глубоких трещинах, 
а одну даже пришлось «пришивать»

Ильяз Зинуров: Не понимаю, чем 
так не приглянулся ТСЖ мой подъ-
емник, за который платил все сам?
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной 
собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» 
на территории Новоусманского муниципального района Воро-
нежской области и не сданных в аренду по состоянию на 
22.12.2020 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:192, площадь 363033 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100000 кв. м;
36:16:5500006:132, площадь 200272 кв. м;
36:16:5500006:133, площадь 271120 кв. м;
36:16:5500006:135, площадь 18720 кв. м;
36:16:5500006:138, площадь 199909 кв. м;
36:16:5500006:139, площадь 118513 кв. м;
36:16:5500006:387, площадь 3155 кв. м;
36:16:5500006:142, площадь 12964 кв. м;
36:16:5500006:144, площадь 308629 кв. м;
36:16:5500006:184, площадь 28145 кв. м;
36:16:5500006:187, площадь 64559 кв. м;
36:16:5500006:408, площадь 30000 кв. м;
36:16:5500006:212 площадь 751 кв. м;
36:16:5500006:410, площадь 65256 кв. м;
36:16:5500006:411, площадь 12570 кв. м;
36:16:5500006:412, площадь 12642 кв. м;
36:16:5500006:413, площадь 1542 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные учас-
тки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СКАНДАЛ Челябинский ветеран через суд отстоял право 
на установку электроподъемника

Товарищество 
против инвалида

А К Ц Е Н Т

Местные власти по сути вынудили 
инвалида решать проблему своими 
силами, да еще и доказывать в суде, 
что он при этом не нарушил закон

ТОРГОВЛЯ 

Москвичи 
могут купить 
елку на 207 
базарах 
или онлайн 

НА ПРАЗДНИК 
К НАМ 
ПРИШЛА 
Ангелина Зеленькова 

В Москве заработали елочные 
базары. К празднику в город 
приехали как отечественные 
ели и сосны, так и зарубежные. 
Далеко идти за новогодним де-
ревом не придется. В этом году 
москвичи могут приобрести 
его на ближайшем базаре — 207 
точек в столице, в большинстве 
районов даже не по одной.  

«По старой и доброй тради-
ции елочные базары в Москве 
открываются 20 декабря. Все 
207 точек будут работать до 31 
декабря. Есть в этом году у мо-
сквичей и возможность зака-
зать елку через интернет. Ог-
ромное количество сайтов их 
предлагает, цены доступные», — 
рассказал «РГ» руководитель 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. Стало боль-
ше елочных базаров в Цен-
тральном административном 
округе, куда удобно добираться 
жителям мегаполиса. Радует и 
ассортимент: российские хвой-
ные приехали в столицу из 
Пермского края, где их специ-
ально выращивали для москви-
чей, а импортные — из Дании. 
Цены останутся на прошлогод-
нем уровне и будут зависеть от 
роста дерева. Например, невы-
сокая метровая российская ель 
или сосна будет стоить от тыся-
чи до 1,2 тысячи рублей, елки 
из Европы, которые отличают-
ся разнообразием форм и про-
порций, — от 3 до 3,9 тысячи ру-
блей. Если же отложить покуп-
ку прямо под праздник, то в по-
следний день декабря можно 
забрать дерево почти даром. 

Узнать, где находится бли-
жайший базар, можно на mos.
ru. Мне портал подсказал, на-
пример, что за елкой лучше 
идти на Окскую улицу. Вспоми-
наю это место — уже несколько 
лет у дома № 3 в конце декабря 
там открывается небольшой 
базар. У привычного деревян-
ного ограждения выстроилась 
очередь, видно, что торговля 
идет оживленно, кругом хвой-
ный аромат. 

«В прошлом году в первые 
дни после открытия людей 
было немного, а тут прямо сво-
бодной минуты нет. Москвичи 
ждут праздника», — делится 
продавец. Несмотря на толпу 
народа, с деревом уходят пока 
не все. Мамы с колясками, бегу-
щие с обеда работники район-
ных организаций и магазинов, 
еще лишь заглядывают на ми-
нутку, прицениваются.

— Вот понравилась датская 
ель, но денег жалко — больше 
трех тысяч стоит, — говорит мо-
сквичка Мария.  — Хочется, что-
бы в праздник дерево было пу-
шистым и зеленым, а посмо-
трите на отечественное дерево, 
если его поставить сейчас, то в 
тепле оно точно за пару дней 
осыпется. 

— За ним нужно ухаживать, 
опрыскивать водой, а еще луч-
ше поставить рядом увлажни-
тель воздуха, — подключается к 
беседе Нина Ивановна. Пенсио-
нерка увидела  базар в окно и 
решила — пора готовиться к 
празднику, но покупку елочки 
сыну не доверила, вышла на 
улицу сама вместе с ним. Выби-
рали долго, осмотрели с деся-
ток верхушек и стволов, в итоге 
остановились на русской сосне, 
измерили ее рост — почти 1,3 
метра. Цена — 1700 рублей, но 
продавец уступила: «Отдаю как 
метровую за 1500. С наступаю-
щим!».

Но если о цене с продавцом 
договориться можно, то без со-
блюдения антиковидных пра-
вил к базару и близко не подпу-
стят. «Как и на любом торговом 
объекте, здесь должен соблю-
даться масочно-перчаточный 
режим. Предприниматели и жи-
тели должны ответственно от-
носиться к выполнению сани-
тарных норм. Напоминаю, это 
крайне важная мера для сдер-
живания распространения 
COVID-19», — отметил Алексей 
Немерюк.

По его словам, работа елоч-
ных базаров, как и других тор-
говых объектов, в предпразд-
ничные дни взята на особый 
контроль. В случае выявления 
нарушений и посетителей, и 
продавцов ждут штрафы. К 
тому же незаконные развалы 
закроют.  

ТЕХНОЛОГИИ  Оплатить 
заказ в столичном кафе 
можно без кошелька 

Лишь взглядом 

Ангелина Зеленькова 

Для оплаты заказа в столичных кафе теперь достаточ-
но посмотреть в камеру сканирующего устройства на 
кассе. «Умная» система примет платеж с банковской 
карты за пять секунд с одного взгляда. Лишнего не спи-
шет и даже сделает 20-процентную скидку. Технология 
безопасна во всех отношениях — минимум контактов с 
официантами и кассирами, а согласие на использова-
ние биометрических данных отправляется только в 
банк. 

Такая технология работает уже  в 80 кафе, располо-
женных по всему городу. Она ускоряет процесс опла-
ты, а главное, средство платежа невозможно потерять, 
украсть или подделать. Забывший дома деньги, карты 
и смартфон человек все равно сможет оплатить свой 
обед или кофе. Система устроена достаточно просто. 
Но чтобы камера узнала клиента с первого взгляда, 
нужно дать разрешение банку на проведение оплаты 
по биометрии и активировать функцию «Оплата од-
ним взглядом». Сделать это можно в мобильном при-
ложении Сбербанка в настройках карты, в разделе 
Сбер ID или в офисе.  

УСЛУГИ На востоке 
столицы открылся новый 
центр «Мои Документы» 

Флагман 
на Щелковской 

Любовь Проценко 

На востоке столицы, в здании обновленного Щелков-
ского автовокзала, начал работу флагманский центр 
«Мои документы». Это в Москве уже четвертый центр 
такого формата. 

Открывая его вчера, мэр Москвы Сергей Собянин 
поздравил сотрудников с новосельем: «Действитель-
но, шикарный центр. Мы открываем МФЦ в самых на-
пряженных точках и с точки зрения транспорта, и, 
может быть, дефицита их самих — округ большой и 
все районные МФЦ работают с серьезной нагрузкой. 
Этот центр расположен в очень хорошей для горожан 
транспортной доступности». 

Разместился новый флагман на площади 2,5 тыся-
чи квадратных метров торгово-развлекательного 
центра, расположенного тут же, в здании междуна-
родного автовокзала. В нем оборудованы 84 окна 
приема и, как заметил мэр, будет оказываться целый 
ряд дополнительных услуг. Среди них 18 услуг адре-
сованы, в частности, индивидуальным предпринима-
телям. Прямо здесь они могут и зарегистрировать 
свое ИП. Для рядовых москвичей имеется услуга по 
регистрации транспорта, которая наверняка окажет-
ся среди самых популярных. Ведь прямо в этом зда-
нии, никуда не выходя, можно провести осмотр авто-
мобиля и зарегистрировать его.

По словам Собянина, несмотря на пандемию, на-
грузка на «Мои документы» в столице не снижается: 
«Мы всем рекомендуем пользоваться электронными 
услугами, но все равно без МФЦ не обойтись. С нача-
ла этого года 17 миллионов посетителей пришли в 
эти центры». 

Мэр поблагодарил сотрудников центров «Мои до-
кументы», которые несмотря на такой большой объ-
ем работы взяли на себя сейчас еще и работу кол-
центров, которые помогают москвичам, заболевшим 
или находящимся на самоизоляции, оказывают со-
действие социальным службам и медикам: «Огром-
ное вам спасибо за участие во всех проблемах и забо-
тах большого города». 

Особенностью нового флагмана станут роботы-
консультанты, у которых есть свое окно приема. Они 
расскажут посетителям, как получить услугу в МФЦ, 
какие необходимы документы, как заплатить пошли-
ну и так далее. 

Предусмотрены и дополнительные сервисы: меди-
цинский кабинет «Мое здоровье», туристическое 
бюро «Мои путешествия», фотоателье «Мое фото», 
зона общественного питания и отдыха «Мое кафе».

Работать МФЦ на Щелковском шоссе, 75, будет, 
как и остальные флагманы, с 10.00 до 22.00 без пере-
рывов и выходных.  

На новоселье во флагманский центр мэр Москвы приехал, 
как и положено, соблюдая все нормы санитарной безопасности. 
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Все 207 точек 
будут работать 
до 31 декабря 
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Заземление

Это произошло за счет сельскохозяйственных 
(около 60 тысяч га) и лесных земель (около 40 
тысяч га). 

Рост земель промышленного назначения приводит 
к появлению дополнительных рабочих мест и новых 
источников налоговых поступлений, отмечает стар-
ший преподаватель кафедры менеджмента недвижи-
мости Института отраслевого менеджмента (ИОМ) 
РАНХиГС Кирилл Сиволапов. 

«Если лесными угодьями или промышленной тер-
риторией становятся земли, малопригодные для сель-
ского хозяйства, то 
в этом нет ничего 
плохого», — добав-
ляет он. 

Более 14 млн 
россиян, по данным 
Росреестра, к нача-
лу нынешнего года 
имели садовые 
участки. Больше 
всего дачников в 
Московской, Ле-
нинградской, Свер-
дловской, Самар-
ской, Челябинской 
областях. За последние 20 лет количество садоводов 
незначительно уменьшилось (с 14,7 до 14,2 млн чело-
век), а площадь участков также незначительно подро-
сла — с 1,262 до 1,294 млн га. За последний год садово-
дов стало больше на 15,4 тысячи человек, а садовые 
участки увеличились на 4,5 тысячи га. Ощутимее всего 
выросли эти показатели в Подмосковье, ХМАО, Вол-
гоградской и Тульской областях. В Свердловской обла-
сти, на Ставрополье и в некоторых других регионах чи-
сло дачников, напротив, уменьшилось.

Площадь земель населенных пунктов увеличилась 
на 0,24%, до 20 551,7 тысяч га. Это объясняется прове-
денной работой по упорядочению границ населенных 
пунктов. При этом, например, в Краснодарском крае 
населенные пункты «подросли», а в Кемеровской и 
Оренбургской областях, напротив, уменьшились.  

ДЕНЬГИ Счетная палата 
оценила выполнение 
указов о повышении 
зарплат бюджетников

В среднем 
по больнице

Игорь Зубков

Счетная палата (СП) проверила, как исполнялись ука-
зы 2012 года о повышении зарплат работников бюд-
жетных организаций образования, медицины, соци-
ального обеспечения, культуры и науки. Они предпи-
сывали довести зарплаты девяти категорий бюджетни-
ков до 100% средней зарплаты по региону, а зарплаты 
врачей, преподавателей вузов и научных сотрудников 
— до двукратной величины средней зарплаты. 

В образовании зарплаты выросли почти в два раза, 
в здравоохранении — более чем в два раза (то есть ро-
сли быстрее, чем зарплаты в целом по экономике), и 
это СП считает главным позитивным итогом. Но по от-
дельным категориям цель так и не была достигнута. 
Зарплаты педагогических работников дошкольных уч-
реждений по-прежнему отстают от зарплат в сфере об-
щего образования, 
и лишь однажды 
были достигнуты 
целевые показатели 
по зарплатам млад-
шего медперсонала 
(в 2015 году) и соц-
работников (в 2013 
году).

Численность 
«указных» катего-
рий бюджетников 
сократилась на 
14,6%, до 5,3 млн человек, особенно сильно там, где не 
требуется высокая квалификация. В качестве инстру-
ментов повышения зарплаты использовались внутрен-
нее совместительство и «оптимизация» внутри бюд-
жетных учреждений, когда работники из «указных» 
категорий переводились в «неуказные» (например, са-
нитары — в уборщиков служебных помещений). «Тогда 
можно было повышать заработную плату одним, а дру-
гим, может быть, даже сокращать», — отметил аудитор 
СП Сергей Штогрин. Напротив, выросла численность 
учителей и педагогических работников детских садов, 
но и здесь сохраняется кадровый дефицит. С каждым 
годом, несмотря на повышение зарплат, снижалась 
укомплектованность штатов медицинскими кадрами 
(по врачебным должностям — с 88,4% до 83,8% в 2013—
2019 годах). 

Целевая помощь из федерального бюджета не смо-
гла сполна компенсировать неравенство возможно-
стей регионов по повышению зарплат, и вместе с от-
сутствием единых правил это привело к необоснован-
ному, по мнению СП, разрыву в оплате труда за одно-
типную работу между и внутри субъектов РФ. Так, ре-
комендуемый оклад библиотекаря в Тамбовской обла-
сти — 9 359 рублей, а в Пермском крае — 2 755. Самые 
разные подходы сложились в регионах к выплатам 
компенсационных и стимулирующих надбавок, но в 
целом при повышении зарплат «указных» категорий 
значительное внимание уделялось премиям, а доля по-
стоянной части в структуре зарплаты снижалась. 

Наконец, повышение зарплат «указных» бюджет-
ников усугубило проблему низких зарплат у их коллег, 
которые не вошли в сферу действия указов. 

СП рекомендовала минтруду установить единые 
требования к отраслевым системам оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы и к нормированию их тру-
да. Это позволяет недавно принятый закон, правитель-
ство планирует ввести единые правила по зарплатам 
сначала в здравоохранении, затем в образовании. 
Сложнее всего их будет создать в сфере культуры.  

ЭКОЛОГИЯ В Рослесхозе рассказали о том, 
как будут отслеживать древесину с помощью QR-кодов

Деньги нужны чаще 
Алексей Дуэль 

Б
юджет сможет вер-
нуть деньги, направ-
ляемые на цифровую 
трансформацию ле-
сного комплекса, за 
четыре-пять лет, счи-
тает заместитель ру-
ководителя Рослесхо-
за Иван Советников. 

Что изменится в лесной отрасли 
и какие новые возможности по-
явятся для честного заработка 
для людей и компаний, он рас-
сказал «Российской газете».

Иван Васильевич, что изме-
нится в работе ЛесЕГАИС по-
сле Нового года?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  Мы начнем 
пробную эксплуатацию дорабо-
танного функционала ЛесЕГА-
ИС. Основная задача этой си-
стемы — декриминализация ле-
сного комплекса и повышение 
его прозрачности. Под контр-
олем окажутся цепочки движе-
ния древесины, начиная с мо-
мента ее заготовки, складирова-
ния, транспортировки и произ-
водства продукции из древеси-
ны. Деревья, срубленные неза-
конно, нельзя будет ни перевез-
ти, ни продать. На первых порах 
мы начнем работать только с от-
дельными лесопользователями, 
но поэтапно такая модель ста-
нет обязательный для всех. У 
нас будет два года на отработку 
технологий учета и контроля, а 
у предпринимателей — на адап-
тацию к ним. Но после этого 
продать бревно, не учтенное в 
системе, будет невозможно.

Цифровизация лесного ком-
плекса — это модернизация 
ЛесЕГАИС?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Когда мы гово-
рим про цифровизацию — мы в 
первую очередь рассматриваем 
коренную трансформацию всех 
процессов в отрасли. Всем оче-
видно, что если просто взять и 
отсканировать бумажные мате-
р и а л ы  л е с о у с т р о й с т в а 
20—30-летней давности или 
многостраничный формируе-
мый вручную отчет, который 
ранее подавался через факс, за-
ставить подавать через элек-
тронную почту, — ничего не из-
менится. Мы видим своей зада-
чей детально рассмотреть все 
«бизнес-процессы» в лесном 
хозяйстве, после чего «выпря-
мить» их, исключив излишние 
административные процедуры, 
убрав дублирование данных и 
минимизировав ручной ввод 
информации. Государственный 
лесной реестр должен превра-
титься из свода огромных та-
блиц в открытый информатив-
ный структурированный и, 
главное, полезный ресурс ин-
формации о лесах.

Все решения должны прини-
маться на основе понятных, 
проверяемых и честных дан-
ных. При этом информация о ле-
сах и лесных ресурсах, а также о 
мероприятиях в лесу должна 
быть максимально открыта для 
общества и для бизнеса.

В этой связи развитие си-
стем учета древесины, включая 
в том числе ЛесЕГАИС, — это 
лишь небольшая часть тех прео-
бразований, к которым мы 
стремимся. Хотя, безусловно, 
прослеживаемость древесины и 
ее маркировка — это очень важ-
ные аспекты.

Каждое бревно будут выво-
зить из леса уже промаркиро-
ванным? Как быть с тем, что 
в лесу обычно нет интерне-
та?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  В том, чтобы 
маркировать каждое бревно, 
наверное, нет смысла. Нам важ-
но знать, что лесопользователь 
произвел рубку в границах того 
отвода, который он задеклари-
ровал, и точный объем и пород-
ный состав древесины, который 
он учел по итогу.

Чтобы система могла рабо-
тать даже в глухих местах, где 
нет связи, мы планируем ис-
пользовать технологию QR-ко-
дов. Их надо будет оформлять на 
каждую партию древесины, на 
лесовоз. Сделать это можно и в 

офлайн-режиме с помощью 
простого смартфона. В QR-код 
будут «зашиты» дата его фор-
мирования, количественный и 
породный состав древесины, 
место рубки, маршрут достав-
ки, данные о машине. Только с 
этим QR-кодом можно будет до-
везти срубленный лес до склада 
— ГИБДД, как и налоговая, та-
можня и остальные причастные 
ведомства получат доступ ко 
всем данным. И любой инспек-
тор на посту даже без доступа в 
интернет сможет со своего гад-
жета проверить QR-код. Если 
все понятно — место остановки 
транспортного средства нахо-
дится на пути от делянки до 
склада, состав и объем груза 
совпадает с заявленным, QR-
код действительный и осталь-
ные параметры сомнений не 

вызывают, то инспектор поже-
лает водителю лесовоза счаст-
ливого пути. Но если всплывет 
отклонение от маршрута, со-
став груза будет отличаться от 
указанного или просто сам QR-
код окажется скопированным 
отсылом на сайт со страницы 
«Российской газеты», а не доку-
ментом учета древесины, то ле-
совоз будет остановлен и прове-
дено разбирательство.

Этот QR-код будет сопрово-
ждать бревна до какого мо-
мента?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: До прибытия на 
склад. Как только ЛесЕГАИС по 
ГЛОНАССу «поймет», что лесо-
воз приехал, QR-код тут же бу-
дет аннулирован.

У нас какая проблема? Мы 
пока не очень хорошо знаем, 
что происходит на складах и на 
производстве: сколько леса 
туда прибыло, сколько продано 
или переработано. Но сейчас 
мы вносим соответствующие 

изменения в Лесной кодекс, где 
прямо пропишем обязательства 
складов древесины и ее перера-
ботчиков. И нам будет четко 
видно: вот туда-то лесоруб Ива-
нов привез на машине с таким-
то госномером 20 кубометров 
ели. И если потом тот же склад 
попытается продать 30 кубоме-
тров, ЛесЕГАИС заблокирует 
сделку, — возникнут 10 кубов 
древесины, о которой мы ниче-
го не знаем. Это лишит возмож-
ности торговать незаконно за-
готовленной древесиной.

Кто будет принимать реше-
ние о блокировке сделки: 
компьютер или человек?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Решение будет 
принято автоматически. Мы во-
обще хотим максима льно 
устранить людей из процесса, 

чтобы исключить возможные 
ошибки или необъективность, 
упростить работу бизнеса. Мы 
готовы принимать данные от 
той системы учета, которую ис-
пользует сама компания — им 
даже не надо будет у себя ничего 
перестраивать. У крупных лесо-
пользователей деревья заготав-
ливают специальные машины — 
харвестеры, работающие в паре  
с форвардерами, каждый стоит 
под полмиллиона долларов. 
Естественно, все они оснащены 
компьютерами. Мы готовы при-
нимать информацию непосред-
ственно от харвестеров, чтобы 
данные прямо из леса шли к 
нам, в налоговую, таможню, 
другие органы. А если у тебя ма-
ленькая компания и простая 
техника, ты можешь сообщить 
все те же сведения через портал 
Госуслуг — возможны самые раз-
ные варианты. И тогда все будут 
понимать, что происходит с 
древесиной. Если по перевозке 
или сделке все понятно, ЛесЕГА-
ИС даст ей добро. А если на про-
изводство пришло 100 кубов 
бревен, а вышло 90 кубов доски, 
то тут даже законы физики по-
лучаются нарушенными. И си-
стема это заметит.

Сколько стоит создать и на-
ладить такую систему?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Сейчас сказать 
не могу, когда мы проанализи-
руем всю информацию, мы пой-
мем, во что нам обойдется сама 
система, сколько уйдет на за-
купку серверов, оплату каналов 
связи, оцифровку необходимых 
материалов… Вообще, мы, ле-
сники, больше не про деньги, 
налоги и сборы, мы про эколо-
гию, про лесное хозяйство. 
Наши расчеты показывают, что 
через четыре-пять лет затраты 
отобьются. Причем не только 

платежами за древесину — они у 
нас не так уж велики. Люди по-
лучат нормальную работу с бе-
лой зарплатой, сделки за налич-
ные уйдут в прошлое, обеление 
отрасли даст увеличение нало-
гов. И от этого выиграют все, и 
государство, и компании. Мы 
хотим бизнесу сделать комфор-
тную среду работы в лесу. Что-
бы все было понятно и прозрач-
но: подключи свой харвестер к 
учетной системе и спокойно де-
лай дело, никто к тебе не придет 
со штрафом, никто не привя-
жется к какой-нибудь запятой, 
поставленной не в том месте.

Такая прозрачность означа-
ет, что за любую ошибку ком-
пании получат штрафы?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: У нас есть очень 
хорошая технология — мы вво-
дим ответственность не сразу с 
момента запуска системы, а с 
некоторым лагом. Например, 
норма по регистрации склада в 
ЛесЕГАИС вступит в силу с 1 
июня 2021 года. А ответствен-
ность — только с 1 января 2022 
года. И если в эти полгода кто-то 
что-то будет делать не так или 
вообще не делать, мы будем его 
предупреждать: смотри, мол, 
сейчас-то ладно, но через шесть 
месяцев в этой ситуации будут 
такие-то санкции. Добросовест-
ные люди успевают познако-
миться со всеми новшествами и 
отладить работу без сбоев и по-
водов для штрафов.

Человек пошел в лес по грибы и 
ягоды, но заодно вынес оттуда 
срубленный ствол сухостоя на 
дрова без оформления QR-кода 
— как тут быть?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Нет, мы не пла-
нируем ужесточать законода-
тельство в данной сфере. Скорее 
— наоборот. Нам надо развивать 
сервисы, чтобы люди могли и 
зарабатывать, и брать нужное 
им из леса, не нарушая законы. 
За каждым стволом все равно не 
уследить, но надо создать удоб-
ную для всех систему. Другое 
дело, бывают незаконные ми-
крорубки, когда мужики на 
тракторе приехали, напилили и 
увезли. Это уже не столько соб-
ственно лесная проблема — надо 
дать людям возможность закон-
но зарабатывать деньги и закон-
но заготавливать лес или идти 
работать к легальному загото-
вителю за белую достойную 
зарплату.

Или, например, кто-то сру-
бил перед Новым годом елочку. 
Мы смотрим на опыт наших 
коллег из других стран. Напри-
мер, в Эстонии можно отпра-
вить прямо из леса смс, запла-
тить символическую сумму и 
срубить такую елку на совер-
шенно законных основаниях. 
Это направление, в котором мы 
будем двигаться.

Обязанности по лесовосста-
новлению теперь можно про-
дать. О каком объеме рынка 
идет речь?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Речь может идти 
о десятках миллиардов рублей в 
год. На самом деле лесовосста-
новительные работы у лесни-
честв заказывали и раньше, но 
там были сложности, в том чи-
сле с питомниками, которые 
надо было где-то размещать. Те-
перь эта проблема будет устра-
нена. Но это мы говорим про 
компенсационное лесовосста-
новление, когда при добыче не-
фти или прокладке дороги ком-
пания вырубает гектар леса, тот 
же гектар она обязана высадить 
в другом месте. Есть еще и вто-
рой очень перспективный ры-
нок — лесовосстановление в 
рамках борьбы за углеродную 
нейтральность. Поскольку де-
ревья — замечательные поглоти-
тели углекислого газа, то за счет 
их высадки многие компании, 
владеющие «грязным» произ-
водством — тот же металлурги-
ческий комбинат просто физи-
чески не может полностью очи-
стить свои выбросы, — хотят об-
нулить свой углеродный след. 
Для них этот показатель очень 
важен. Причем речь идет не 
только о социальной ответст-
венности и репутации, но и о до-
ступе к выгодным инструмен-
там финансирования, сниже-
нии фискальных платежей. Не-
сколько компаний уже заклю-
чили с Рослесхозом договоры на 
такое лесовосстановление. Мы 
на это направление очень рас-
считываем, я считаю, что этот 
рынок сильно недооценен.

Постановлением правитель-
ства утверждены правила 
выращивания лесов на сельхоз-
землях. Это серьезная прибав-
ка к лесному фонду?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  Это реально 
очень важный вопрос, особенно 
для северных регионов. По не-
которым оценкам, у нас таких 
лесов 40—50 млн гектаров. По 
статистике, на каждый гектар 
леса приходится до 150 кубоме-
тров древесины. То есть речь 
идет о 600 млн кубов — мы столь-
ко заготавливаем по всей стра-
не за три года. Совершенно ги-
гантские цифры! Причем эти 
леса расположены вблизи циви-
лизации, никаких проблем с их 
освоением нет. Можно рубить, 
можно выращивать плантации 
— это все очень реальный биз-
нес, им могут заняться люди. 
Дубы растут долго, но березу 
или осину на фанкряж (часть 
ствола лиственного дерева, ко-
торая используется при произ-
водстве фанеры. — Прим. ред.) 
вырастить за 30 лет вполне ре-
ально. Другой вариант — откры-
вать лесопитомники. Сеянец с 
открытой корневой системой 
стоит минимум 3—4 рубля, с за-
крытой — от 11 рублей за штуку. 
Спрос на них очень хороший — 
посадочный материал всем ну-
жен, а его зачастую не хватает.

Какие перспективы у дистан-
ционного мониторинга лесов?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Система спутни-
кового наблюдения за состоя-
нием лесов, работа с которой 
обходится нам в 211 млн рублей 
в год, позволяет решить очень 
важную задачу — устранить че-
ловеческий фактор на местах. 
Когда лесной инспектор где-то в 
глуши видит незаконную рубку, 
у него очень много причин пой-
ти нарушителям навстречу и за-
крыть глаза на их действия. От 
простого человеческого сочув-
ствия до банального страха, что 
«дом сожгут», — речь зачастую 
идет даже не о коррупции. А тут 
спутник сделал снимок, систе-
ма его расшифровала, сотруд-
ник в офисе идентифицировал, 
что законных прав на рубку в 
этом месте ни у кого нет, — все, 
делом занимаются правоохра-
нительные органы. Доходит 
даже до смешного: есть регио-
ны, где «черные лесорубы» вы-
ходят на промысел только в об-
лачную погоду — якобы так их со 
спутника не засекут. За этот не-
полный год дистанционный мо-
ниторинг выявил 2766 случаев 
незаконной рубки, объем заго-
товленной так древесины пре-
высил 1 млн кубометров. По 
этим материалам заведено 586 
уголовных дел.

Зачем Рослесхоз забирает 
функции по аренде лесных 
участков на федеральный уро-
вень?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Это тоже часть 
цифровизации. Мы хотим уйти 
от того, чтобы некий человек 
принимал решение: давать или 
не давать такой лесной участок. 
Это вполне может делать маши-
на. Тогда и задержек с предо-
ставлением участков будет 
меньше, и ошибок. Но нам надо 
сначала отработать эту модель. 
Начнем с инвестиционных про-
ектов, планируем осуществлять 
их на федеральном уровне с 
2022 года. Посмотрим, что и как 
будет получаться, и к 2024 году 
распространим эту модель и на 
все остальное.  

Каждый спиленный ствол должен 
стать изделием, с которого уплаче-
ны все положенные налоги.

А К Ц Е Н Т

Цифровизация лесной отрасли позволит 
людям получать белую зарплату, сделки 
за наличные уйдут в прошлое, обеление 
увеличит налоговые поступления

1

Ставки по одним 
и тем же должно-
стям в соседних 
регионах отлича-
ются в разы

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

C
R

A
N

A
C

H
 /

 I
S

T
O

C
K

Иван Советников: Вообще, мы, лесники, больше не про деньги, налоги 
и сборы, мы про экологию, про лесное хозяйство.
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Больше всего 
дачников 
в Московской, 
Ленинградской 
и Свердловской 
областях

ТУРИЗМ

ФАС признала 
Booking.com 
виновным 
в нарушении 
конкуренции

В БРОНИ 
ПРОБИЛИ 
БРЕШЬ
Евгений Гайва 

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) признала за-
рубежный сервис бронирова-
ния Booking.com нарушившим 
антимонопольное законода-
тельство. 
        Теперь ведомство потребует 
от компании исключить из до-
говоров с отелями условия о па-
ритете цен. 

Решение было принято ан-
тимонопольным ведомством 
21 декабря 2020 года по ре-
зультатам рассмотрения дела, 
которое возбудили по обраще-
нию «ОПОРЫ России».  

Российские отельеры жало-
вались, что популярный сервис 
навязывает им невыгодные ус-
ловия договоров. Booking.com 
требовал от гостиниц, чтобы 
они предоставляли компании и 
соблюдали со своей стороны 
паритет цен, наличия номеров 
и условий не только при прода-
же номеров через сервис, но и 
через все другие каналы про-
даж. То есть цены в поискови-
ках, у турагентств и других аг-
регаторов информации, а так-
же на сайтах самих отелей 
должны были быть такими же, 
как на Booking.com. 

По мнению ФАС, зарубеж-
ный агрегатор злоупотребил 
доминирующим положением 
на рынке. 

«Условия о паритете могут 
приводить к тому, что отели, 
гостиницы и другие средства 
размещения не могут устано-
вить цену на свои гостиничные 
услуги в других каналах про-
даж ниже, чем на Booking.
com», — признали в антимоно-
польном ведомстве и отмети-
ли, что такие антиконкурен-
тные практики нужно пресе-
кать, указали в ФАС. 

По оценке отельеров, 
Booking.com — один из самых 
эффективных каналов продаж. 
При этом гостиницы отдают 
сервису 15—20% от стоимости 
размещения, тогда как, напри-
мер, турагенты продают отели 
за комиссию в 6%.  

— Узнайте больше о развитии 
туризма в России на сайте
rg.ru/sujet/4506

ТЕХНОЛОГИИ 

МЧС запустило 
приложения с 
атласом рисков 

АНОМАЛИЯ 
В СМАРТФОНЕ 
Тимофей Борисов

Новые мобильные сервисы раз-
работали специалисты Инфор-
мационно-аналитического цен-
тра МЧС России. Пока речь 
идет о шести приложениях, ко-
торые можно бесплатно ска-
чать в онлайн-магазинах 
Google Play, App Store.

С помощью этих приложе-
ний можно узнать всю самую 
свежую информацию от рос-
сийского спасательного ведом-
ства и даже интерактивно пооб-
щаться с операторами.

«Приложение поможет со-
риентироваться и мгновенно 
найти информацию о действи-
ях при чрезвычайной ситуации 
и будет полезно как в быту, так 
и на отдыхе. В приложении 
пользователю доступен вызов 
службы спасения, а также опре-
деление геолокации, которой 
он может поделиться в случае 
необходимости. Для получения 
более подробной информации 
пользователь всегда сможет 
оперативно перейти на страни-
цу официального интернет-
портала МЧС России», — сооб-
щили в пресс-службе спаса-
тельного ведомства. 

В настоящее время разрабо-
тано шесть рубрик: «Что де-
лать», «МЧС рекомендует», 
«Первая помощь», «Карта ри-
сков», «Проверь свою готов-
ность», «Проверь свои знания».

Использования приложений 
в тестовом режиме показал, что 
наибольший интерес у пользо-
вателей  вызывает мобильный 
сервис «Атлас опасностей и ри-
сков». С его помощью можно 
узнать о всех угрозах и природ-
ных аномалиях, которые есть в 
определенной местности, где 
человек в данный момент нахо-
дится.  В перспективе через та-
кое приложение можно будет 
регистрировать тургруппы.  
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Фэн Хуа, Юй Цзяньбинь

К
осмический аппарат 
«Чанъэ-5» после пе-
рехода с орбиты Зем-
ли на орбиту Луны, 
окололунного тормо-
жения и полета во-
круг Луны 1 декабря 
2020 года в 23.11 
успешно прилунился 

в заданном районе на видимой 
стороне спутника Земли. 

2  декабря  в  22 .00  зонд 
«Чанъэ-5» после примерно 19 
часов работы на поверхности 
Луны завершил автоматиче-
ский сбор проб лунного грунта, 
а также произвел упаковку и со-
хранение всех образцов в отсе-
ке для хранения взлетного мо-
дуля в заданной форме.

Итак, чем отличаются посад-
к и  н а  Л у н у  « Ч а н ъ э - 5 » , 
«Чанъэ-4» и «Чанъэ-3»? Какие 
аппараты были использованы 
при мягкой посадке миссии 
«Чанъэ-5»?

П р о ц е с с  п р и л у н е н и я 
«Чанъэ-5» включает в себя та-
кие этапы, как активное сниже-
ние скорости, ускоренное регу-
лирование, приближение, зави-
сание во избежание препятст-
вий, медленный спуск и свобод-
ное падение. За столь легкой и 
плавной на первый взгляд посад-
кой кроются большая мудрость 
и опыт многих научных сотруд-
ников.

По словам руководителя Ки-
тайской академии космических 
технологий при Китайской кор-
порации космической науки и 
техники (CASC), ответственного 
учреждения за разработку зонда 
«Чанъэ-5», процесс прилунения 
«Чанъэ-5» также является про-
цессом выбора «стартовой пло-
щадки» для последующего лун-
ного взлета аппарата. По сравне-
нию с «Чанъэ-4» и «Чанъэ-3», к 
точности определения местопо-
ложения и ровности места при-
земления «Чанъэ-5» были 

предъявлены небывало высокие 
требования — в зоне посадки не 
должно быть ни слишком высо-
ких подъемов, ни слишком глу-
боких ям, наклон также должен 
отвечать поставленной задаче. 
Можно сказать, что процесс по-
садки на Луну  — это и есть поиск 
точки прилунения во время по-
лета.

По словам экспертов, для 
успешного и точного приземле-
ния космического аппарата на 
поверхность Луны Китайская 
академия космических техноло-
гий оснастила «Чанъэ-5» режи-
мом «грубого и тщательного об-
хода препятствий», который 
уже был использован 502-м ин-

ститутом Китайской академии 
космических технологий в 
«Чанъэ-4» и «Чанъэ-3». Данный 
режим действует следующим 
образом: под управлением си-
стемы руководства, навигации и 
контроля (GNC) комплекс поса-
дочного модуля со взлетным ап-
паратом сначала резко снижает 
скорость посредством торможе-
ния противовключением, затем 
быстро корректирует положе-
ние, фотографирует и распозна-
ет местность заранее заданной 
зоны посадки и обходит препят-
ствия. На расстоянии 100 ме-
тров до достижения поверхно-
сти Луны аппарат зависает и 
вновь фотографирует выбран-

ный для посадки участок, чтобы 
точно обойти препятствия. Да-
лее зонд совершает наклон по 
направлению к месту посадки и 
после перемещения прямо на 
верхнюю сторону участка по-
садки начинает отвесно спу-
скаться вниз. Во время прибли-
жения к Луне аппарат выключа-
ет двигатель и совершает мягкое 
прилунение благодаря демпфи-
рующим устройствам.

Ключ к прилунению кроется 
в сохранении устойчивости. В 
ходе посадки комплекса поса-
дочного модуля со встроенным 
взлетным аппаратом в результа-
те столкновения с поверхностью 
Луны возникает относительно 

большая ударная нагрузка. Что-
бы гарантировать, что зонд не 
опрокинется и не утонет, аппа-
рату требуются соответствую-
щие буферные устройства. Это 
одна из технических задач, кото-
рую научным сотрудникам не-
обходимо было решить для 
успешной посадки зонда на 
Луну.

Буферные устройства, говоря 
непрофессиональным языком, 
являются «ногами» аппарата 
«Чанъэ-5».

Эти четыре «ноги» с функци-
ями амортизации и опоры дале-

ко не просты. Функция «склады-
вания и самосжатия» посадоч-
ного буферного механизма с не-
зависимыми правами на интел-
лектуальную собственность га-
рантирует легкость смыкания  и 
надежное выдвижение «ножек» 
аппарата, а также решает про-
блемы амортизации и устойчи-
вости посадки.

По сравнению со схемой про-
ектирования «Чанъэ-3», из-за 
повышенной сложности миссии 
требования к буферной мощно-
сти зонда «Чанъэ-5» были уве-
личены на треть, а весовой пока-
затель устройств снижен на 5 
процентов.

За успешным прилунением 
зонда «Чанъэ-5» скрываются 
еще две другие тонкости дизай-
на. Во-первых, внешне кажется, 
что это посадочный модуль со  
взлетным аппаратом «на спине» 
совершает мягкую посадку на 
Луну, но на самом деле посадоч-
ный модуль в процессе посадки 
опирается на «внешний мозг» и 
«внешний глаз», то есть цен-
т р а л ь н ы й  у п р а в л я ю щ и й 
компьютер, используемый 
взлетным аппаратом при взлете 
с поверхности Луны, и звездный 
датчик, определяющий положе-
ние зонда. Это решение одновре-
менно позволило сэкономить се-
бестоимость и снизить вес аппа-
рата.

Во-вторых, поскольку лун-
ная пыль, поднимающаяся из-за 
выхлопов двигателя, может за-
грязнить звездный датчик и по-
влиять на взлет аппарата с 
Луны, научными сотрудниками 
была специально разработана 
крышка для объектива звездно-
го датчика. Крышка закрывает-
ся, когда аппарат достигает 
определенной высоты от повер-
хности Луны, и открывается по-
сле посадки зонда и рассеива-
ния пыли. Закрытие и открытие 
крышки позволяют посадочно-
взлетному комплексу успешно 
приземляться на Луну.  

ТЕХНОЛОГИИ Секрет успешной посадки китайского зонда «Чанъэ-5»  
на Луну раскрыт

Сел на все четыре ноги

ПЕРСПЕКТИВЫ  Китай готов 
вступить в 14-ю пятилетку

Мощь 
Поднебесной 
не знает равных

Ли Чжэн

Возможно, отрезок в пять лет — всего лишь капля в оке-
ане истории, но этого времени оказалось достаточно, 
чтобы добиться «решающих достижений» в прогрессе 
Китая.

Анализ экономического развития показывает, что 
среднегодовые темпы роста китайской экономики в 
период с 2016 по 2019 год достигли 6,7 процента, а 
ВВП страны, как ожидается, превысит в 2020 году от-
метку в 100 триллионов юаней. Что касается улучше-
ния условий жизни народа, за это время 55,75 миллио-
на сельских жителей избавились от бедности, базовое 
медицинское страхование охватило свыше 1,3 милли-
арда граждан, основное страхование по старости полу-
чил 1 миллиард человек. 

В то же время в Китае процветали культура и связан-
ные с ней отрасли, сохранялись гармония и стабиль-
ность в обществе, были достигнуты важные стратегиче-
ские результаты в профилактике и контроле эпидемии 
COVID-19. Эти ощутимые достижения в полной мере 
демонстрируют, что в ходе реализации плана 13-й пяти-
летки (2016—2020 годы) потенциал Китая в экономиче-
ской и научно-технологической областях и совокупная 
государственная мощь вышли на новый уровень.

Социально-экономическое развитие определяется 
не только по общему объему, темпам и масштабам, но 
также по качеству, эффективности и структуре. С 2015 
по 2019 год добавленная стоимость стратегических 
развивающихся отраслей ежегодно увеличивалась бо-
лее чем на 10,4 процента, непрерывно продолжала оп-
тимизироваться экономическая структура. Китай уси-
лил меры по предотвращению загрязнения окружаю-
щей среды, благодаря чему значительно улучшилась 
экологическая обстановка в стране. 

За пять лет КНР стала государством, внесшим наи-
больший вклад в борьбу с загрязнением во всем мире. В 
стране последовательно появился ряд важных научно-
технических достижений, в том числе авианосец и само-
лет отечественного производства, спутниковая навига-
ционная система Бэйдоу и т. д. Кроме того, непрерывно 
зарождались новые индустрии и технологии, такие как 

большие данные, облачные вычисления и связь 5G, фор-
мировались экономическая система и образ развития, 
главной опорой которых стали инновации. Новая кон-
цепция развития не только глубоко укоренилась в сер-
дцах людей и стала общественным консенсусом, но и ох-
ватила все аспекты социально-экономического разви-
тия, простимулировав более качественное, эффектив-
ное, справедливое, устойчивое и безопасное развитие.

От 13-й до 14-й пятилетки, от полного построения 
среднезажиточного общества до всестороннего постро-
ения модернизированного социалистического государ-
ства органичная стыковка этапов и целей развития про-
демонстрировала жизнеспособность и непрерывность 
модернизации страны. Рассматривая более длительный 
период времени, нетрудно заметить, что 14 последова-
тельных пятилетних планов объединили блестящий 
процесс развития современного Китая. В мире крайне 
мало стран, способных действовать как Китай, который 
смотрит на развитие с долгосрочной перспективы и вы-
соты, на каждом этапе научно формулирует цели соци-
ально-экономического прогресса и для их достижения 
объединяет сотни миллионов людей сообща и упорно 
трудиться. Способности эффективного планирования, 
руководства и развития, демонстрируемые страной 
долгие годы, есть яркое проявление преимуществ ки-
тайской социалистической системы.

За пять лет Китай создал чудо развития и достиг вы-
дающихся успехов, показав необычайную китайскую 
мощь. Заглядывая в будущее на историческом пере-
крестке 13-й и 14-й пятилеток, мы обладаем способно-
стями и уверенностью в успешном выполнении 14-го 
пятилетнего плана и обязательно предоставим миру 
еще больше возможностей развития.  

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

24 ноября в 4.30 по пекинскому времени Китай успешно запу-
стил лунный зонд «Чанъэ-5» с космодрома Вэньчан.

ВЕХИ Уходящий год оставит необычную страницу в истории страны

Китай сохраняет уверенность
Чжао Чжаньхуэй

Этот год чрезвычайно зна-
чим для китайского на-
рода. Именно в 2020 году 

завершаются 13-й пятилетний 
план (2016-2020 годы) и все-
стороннее построение средне-
зажиточного общества, первая 
из «целей столетий» — столетия 
со  времени создания КПК 
(2021 год). Чтобы достичь этой 
задачи, народ всей страны 
сплотился воедино в борьбе за 
искоренение абсолютной ни-
щеты.

2020 год полон вызовов. 
Вспышка эпидемии новой коро-
навирусной пневмонии нанесла 
серьезный удар по социально-
экономическому развитию Ки-
тая. Но Китай выдержал тяже-
лое испытание и добился важ-
ных стратегических результа-
тов в борьбе с новым вирусом. 
КНР стала первой в мире круп-
ной экономикой, возобновив-
шей положительный рост после 
пандемии. Страна находится в 

первых рядах мира как в борьбе 
с распространением коронави-
русной инфекции, так и по эко-
номическом восстановлению. 
Факты убедительно доказыва-
ют, что основы стабильного дол-
госрочного роста экономики 
Китая не изменились и не изме-
нятся.

О стабильности и тенденции 
к улучшению китайской эконо-
мики говорят многие показате-
ли. В мае положительный рост 
продемонстрировала сфера 
услуг, в июне темпы роста им-
порта и экспорта Китая измени-
лись с отрицательных на поло-
жительные, в июле вновь стал 
повышаться объем розничной 
торговли. За первые три кварта-
ла экономика Китая выросла на 
0,7 процента.

О стабильности и тенденции 
к улучшению китайской эконо-
мики также свидетельствует бо-
лее мощный импульс экономи-
ческого развития. В стране 
стремительно ускорились тем-
пы инвестирования. 

Завершился ряд проектов, 
таких как автомобильно-желез-
нодорожный мост Шанхай—Су-
чжоу—Наньтун через реку Ян-
цзы. Значительно продвинулась 
работа по таким крупным про-
ектам, как Сычуань-Тибетская 
железная дорога. Ускоренными 
темпами шло строительство ин-
фраструктуры нового типа, в 
числе которой 5G и искусствен-
ный интеллект. В первые три 
квартала инвестиции в основ-
ной капитал увеличились на 0,8 
процента в годовом исчислении.

Постепенно восстанавлива-
лось и росло потребление. В пе-
риод «Золотой недели», нацио-
нальных каникул по случаю Дня 
образования КНР и праздника 
Середины осени (с 1 по 8 октя-
бря), туристический поток вос-
становился на 80 процентов от 
уровня прошлого года. Более 
800 миллионов  покупателей 
приняли участие в шопинг-фе-
стивале в честь Дня холостяка — 

11 ноября. В октябре выручка 
предприятий общественного 
питания в Китае выросла на 0,8 
процента по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, темпы роста индустрии 
общепита впервые в этом году 
стали положительными.

Стабильно росла внешняя 
торговля. За первые три кварта-
ла общий импорт и экспорт то-
варов Китая вырос на 0,7 про-
цента в годовом выражении. 
Стабильность и тенденция к 
улучшению китайской эконо-
мики отражаются и в высоком 
качестве ее развития. В Китае 
стремительно развиваются но-
вые модели занятости и техно-
логии, в том числе удаленная 
работа, онлайн-образование, 
облачные вычисления, искусст-
венный интеллект и т. д. Помимо 
этого, наблюдается рост новых 
аспектов экономики, таких как 
цифровая экономика и интел-
лектуальное производство. С 

этого года все больший оборот 
набирает новый импульс разви-
тия китайской экономики.

Жизнь народа надежно обес-
печивалась. За первые десять 
месяцев в городах и поселках 
Китая было создано 10,09 мил-
лиона новых рабочих мест, что 
позволило с опережением гра-
фика выполнить годовой план. В 
первые три квартала располага-
емый доход на душу населения в 
стране составил 23 781 юань, 
номинально увеличившись на 
3,9 процента в годовом исчисле-
нии. Китай в срок выполнил за-
дачу по сокращению нищеты в 
новой эпохе. В соответствии с 
нынешними стандартами все 
сельские жители и бедные уезды 
КНР избавились от нищеты.

Стабильность и тенденция к 
улучшению китайской эконо-
мики достигались благодаря 

сильному руководству прави-
тельства и совместным усилиям 
народа страны. Столкнувшись с 
вызовами, Китай внедрил сво-
евременную и эффективную 
макрополитику и реализовал 
ряд курсов, направленных на 
оказание предприятиям помо-
щи в решении возникших из-за 
эпидемии проблем. По оценкам, 
благодаря новым мерам по со-
кращению налогов и денежных 
сборов в этом году налоговая 
нагрузка на бизнес будет сни-
жена более чем на 2,5 триллио-
на юаней, и финансовая систе-
ма уступит 1,5 триллиона юа-
ней в пользу поддержки реаль-
ного сектора экономики. Целе-
вые программы и меры, облег-
чив нагрузку на предприятия, 
помогли им в решении проблем 
и дальнейшем развитии.

Точные и действенные меры 
способствовали полному возоб-
новлению работы, производст-
ва, рынков и коммерческой дея-
тельности, сохранили стабиль-
ность производственной цепоч-
ки и цепочки поставок и содей-
ствовали беспрепятственному 
кругообороту в национальной 
экономике. Китайская эконо-
мика продемонстрировала вы-
сокую способность к восстанов-
лению и жизнеспособность.

Оглядываясь назад на 2020 
год, мы можем с уверенностью 
сказать, что у КНР достаточно 
уверенности, способностей и 
мудрости, чтобы преодолеть 
все вызовы и риски. Загляды-
вая в следующий год, мы полны 
надежд на то, что переживший 
множество испытаний Китай 
непременно смело и уверенно 
двинется вперед и положит хо-
рошее начало всестороннему 
строительству модернизиро-
ванного социалистического го-
сударства.  

В районе Санья городского округа Ичан над водой проложена 
одна из самых красивых автомагистралей в мире.

Линия по производству кузовов автомобилей завода компа-
нии Beijing Hyundai Motor в городском округе Цанчжоу про-
винции Хэбэй на севере Китая.

Парк «Чжунъяншань» в городском округе Тайчжоу на юго-вос-
токе Китая в начале зимы охватывает буйство красок.

Иллюстрация: зонд «Чанъэ-5» благо-
получно достиг поверхности естест-
венного спутника Земли.

Строительство высокоскоростной 
магистрали Ниньин-Юйлинь на Юго-
Западе Китая идет полным ходом.
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Второго декабря зонд «Чанъэ-5» достиг поверхности Луны.
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Один из первых кадров, сделанных зондом «Чанъэ-5» сразу после прилунения.
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В уезде Жунцзян провинции Гуйчжоу представительницы народности мяо 
по-старинке сушат ткани на солнце.

Видео:  
История борьбы с бедностью  
китайской деревни Юй Ин.
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КНИГИ Читающий ребенок 
в эпоху гаджетов

Курс молодого 
поттеровца

Наталья Лебедева

Не верьте, что дети перестали читать. В конкурсе юных 
чтецов «Живая классика» в прошлом году приняли 
участие почти 2,5 миллиона школьников из России и 
других стран. У президента Фонда «Живая классика» 
Марины Смирновой есть особые аргументы. 

Родители жалуются: дети читают мало, да и то из-
под палки. А в конкурсе участвуют более двух миллио-
нов школьников — где нашли столько читающих детей?

МАРИНА СМИРНОВА: Участвуют по разным соображениям — 
кто-то борется за поездку в «Артек», кого-то попроси-
ли представить школу на конкурсе, кто-то хочет свя-
зать жизнь с актерской профессией. Я не питаю иллю-
зий насчет того, что все миллионы — библиофилы. Но 
задача проекта — заинтересовать чтением. Не так важ-
но, по какой причине подросток участвует в конкурсе, 
взял в руки книгу, важно, что взял.

За десять лет конкурсанты изменились?
МАРИНА СМИРНОВА: Эти школьники принадлежат к одному 
поколению, у них свои книги. «Гарри Поттер», графиче-
ские романы Нила Геймана, «Властелин колец», для 
русских школьников «Метро» Глуховского. Есть и свои 
литературные явления — фанфики и сетература.

Изменения вид-
ны на большей ди-
станции. 20 лет на-
зад не было айфо-
нов, но уже был 
«Гарри Поттер». 
Американские ис-
следователи утвер-
ждают, что поколе-
ние, выросшее с 
гаджетами в руках, 
сильно отличается 
от предыдущего. 
Эти подростки мно-
го времени прово-
дят в виртуале, меньше общаются вживую, у них мень-
ше реальных друзей, позже влюбляются, позже взро-
слеют. Их обвиняют в инфантильности. Наши же ис-
следователи утверждают, что русские подростки чита-
ют больше, чем их родители. 

Что читают подростки? Что ищут в книгах?
МАРИНА СМИРНОВА: Мы создали тест, позволяющий каждо-
му подобрать себе литературу. Отвечая на вопросы, ре-
бята неосознанно рассказывают о своих проблемах и 
стремлениях: «разобраться в себе», «личные отноше-
ния», «самореализация». Их чаще всего волнуют страх 
неудачи, отсутствие поддержки окружающих, пережи-
вания, связанные с первой любовью. Ищут в книгах 
образцовые модели поведения и мотивацию.

Взрослые понимают, какие уникальные дети им до-
стались?

МАРИНА СМИРНОВА: Мы часто смотрим на подростков сверху 
вниз, хотя в чем-то они умнее нас и сообразительнее. 
Дистанционка показала, что учителя, попав в виртуаль-
ный мир, почувствовали себя неуверенно. Дети выклю-
чали им звук, выбрасывали их из скайпа, а те не успева-
ли перестроиться. И вместо того чтобы учиться новому, 
мечтают о том, чтобы вернуться в зону комфорта, где их 
компетенций снова окажется достаточно. Но сегодня 
очень важно постоянно учиться, иначе легко отстать.

Чему вас научили дети? 
МАРИНА СМИРНОВА: Я иногда чувствую себя динозавром 
рядом с ними. Понимаю, что нужно быть в тонусе, сле-
дить за трендами. Внимательно слушаю, спрашиваю, 
что модно, что я делаю неправильно, приглашаю их по-
работать волонтерами в фонде. Если постоянно не 
учиться, пропасть между поколениями станет колос-
сальной. 

Каким должен быть идеальный урок литературы?
МАРИНА СМИРНОВА: Нужно убрать пафос, не рассказывать 
о Пушкине как о святыне. Школьники должны спорить, 
размышлять, формировать и отстаивать собственную 
точку зрения. А самое опасное — это заучивание интер-
претации произведения и навешивание ярлыков. 
У современных учителей много интересных приемов. 
Можно вести страницы в соцсетях от лица персонажей 
и писателей, создавать буктрейлеры.

Чему еще научила дистанционка?
МАРИНА СМИРНОВА: В книге «Поллианна» Элинор Портер 
героиня играет в придуманную папой игру: ищет плю-
сы в тяжелых ситуациях  —  чем тяжелее, тем интере-
снее. Когда грянула пандемия, мы тоже пробовали так 
сыграть. И выяснилось, что участникам не хватало от-
крытого обсуждения жюри. Онлайн не пошепчешься, и 
в дистанционном формате жюри приходилось спорить 
у всех на глазах, в прямом эфире. Конкурсанты видели, 
что нет единодушия, и это, как ни странно, придавало 
им уверенности. Они понимали, что если закрывается 
одна дверь, это не значит, что закрыты все остальные: 
не поступил в один вуз — попробуй поступить в другой. 
У дистанта много и других преимуществ. Раньше не все 
сильные участники могли прилететь на очный финал — 
перелет в Москву стоит слишком дорого. Онлайн ре-
шил эту проблему. Я думаю, что некоторые его элемен-
ты мы сохраним и после окончания пандемии. •

ТОП-ДЕСЯТКА Обозреватель «РГ» подводит итоги 
кинематографического творчества в 2020-м

Год, когда жизнь 
остановилась

Валерий Кичин 

Т
рагический год, когда 
жизнь планеты, каза-
лось, остановилась, 
для нашего кино, как 
ни удивительно,  ока-
зался урожайным. 
Больших шедевров 
нет, но хороших кар-
тин больше, чем мо-

жет поместиться в топ-десятку. 
Начну с тех, что вынужденно 

остались за бортом «десятки». 
Это вполне качественные филь-
мы «На острие», «Зови меня 
Дрозд», «Хандра», «Гипноз».  
Это во многом вторичное, но не-
плохое развлекательное кино 
«Серебряные коньки». «Хо-
лоп», так удачно сублимировав-
ший робингудовскую энергию 
мщения зарвавшимся «барам», 
что при скромных достоинствах 
стал прокатным хитом. 

«Десятка» получилась нео-
бычно разнообразной. Здесь 
авторские фильмы «Блокадный 
дневник» Андрея Зайцева об 
аде первой ленинградской бло-
кадной зимы и «Конференция» 
Ивана И. Твердовского — о на-
шем трусливом беспамятстве. 
Здесь «Дорогие товарищи!» 
Андрея Кончаловского — драма 
о расстреле рабочей демон-
страции в Новочеркасске 1962 
года и «Доктор Лиза» Оксаны 
Карас — успешная попытка вос-
создать подвижнический ха-
рактер Елизаветы Глинки. Че-
тыре отличных фильма, ко-
снувшиеся болевых точек исто-
рии и современности, — такого 
давно не было в нашем робком, 
социально инертном кино. 

Есть интересные эксперимен-
ты. Удался опыт с ограничением 
нашего поля зрения до трех глав-
ных персонажей, когда в кадре 
нет ничего стороннего, отвлека-
ющего от лиц героев, их глаз, их 
состояний, — в семейной драме 

Анны Меликян «Трое». Художе-
ственно результативным оказал-
ся опыт Бориса Гуца, снявшего 
сильную драму «Смерть нам к 
лицу» в духе «селфи» — айфоном. 
Михаил Косырев-Нестеров сде-
лал сценарий на основе бесед со 
звездами Московской оперетты 
об их не видимой зрителям, уже 
не столь безоблачной жизни, и 
они блестяще сыграли сами себя 
в фильме «Grand канкан», явив 
таланты не только вокальные, но 
и драматические; картина уже 
собрала коллекцию Гран-при 
многих фестивалей мира.

Григорий Константинополь-
ский перенес действие хрестома-
тийной «Грозы» в наши дни — ха-
рактеры Островского легли в 
нашу современность органично, 
без зазоров. А конец года озна-
менован его попыткой скре-
стить гоголевскую «Русь-трой-
ку» с новейшим BMW чиновни-
ка-майора-взяточника Чичико-
ва в сериале «Мертвые души». В 
абсурдистском, на стыке с фан-
тасмагорией, ракурсе увидели 
нашу действительность Дмит-
рий Федоров в фильме «Москвы 
не бывает» и Семен Серзин в 
«Человеке из Подольска». Сюр-
реалистическая реальность рус-
ского Севера естественно пере-
текает в сюрреалистическое раз-
витие событий в отличном де-
бютном фильме Филиппа Юрье-
ва «Kitoboy», где этнограф-доку-
менталист Роберт Флаэрти по-
жал руку Сальвадору Дали.

Робея острых социальных 
тем, продюсеры делают ставку 

на ретро в спортивных байопи-
ках «Стрельцов», «Лев Яшин. 
Вратарь моей мечты», «На 
острие» — судьбы кумиров без-
ошибочно привлекают публику. 
Все заметнее присутствие в об-
щероссийском репертуаре якут-
ского кино — оно регулярно уво-
дит домой главные призы фести-
валей в Сочи и в Выборге («Пу-
гало» Дмитрия Давыдова, «Чер-
ный снег» Степана Бурнашева).

А самое захватывающее кино 
года — документальное: монтаж-
ный фильм Андрея Осипова 
«Шаман». Киноэпопея, где со-
браны уникальные кадры буд-
ней советской страны, и ее исто-
рия предстает как никогда мно-
голикой — трагичной и прекра-
сной, полной надежд и оглуши-
тельных разочарований, госу-
дарственных преступлений и на-
родных подвигов, сплав без-
оглядной радости и безбрежного 
горя. Это попытка на основании 
кинодокументов проанализиро-
вать феномен фигуры Сталина, 
ввергшей в состояние гипноза 
многие поколения. Сталина, ко-
торый даже бутылку боржоми 
придвигает к себе таким жестом, 
что холодок бежит за ворот. 
Фильм — спор идей и поколений, 
рожденный горечью, тревогой 
за будущее и любовью.

У нас снято более ста полно-
метражных фильмов. Часть из 
них не собрала и малой доли за-
траченных денег, часть бесслав-
но прошла на интернет-серви-
сах, часть не вышла к зрителям 
вообще — это, как правило, худо-

жественный и технический 
брак. При отдельных  достиже-
ниях,  общий технический уро-
вень нашего кино упал ката-
строфически.  В жестких усло-
виях безденежья экономят на 
всем — на сценарии, редактуре, 
музыке, перезаписи звука, мон-
таже… Весьма интригующую 
«Кольскую сверхглубокую» не-
поправимо портят неумело на-
писанные и технически плохо 
записанные диалоги. Эта беда 
очень многих фильмов, она ста-
новится едва ли не главной при-
чиной оттока публики: герои 
изъясняются невнятно, впору 
снабжать русскую картину рус-
скими субтитрами. Похоже, 
иные авторы-режиссеры не 
имеют понятия о такой катего-
рии, как темпоритм действия — 
из фильма в фильм тянутся не-
милосердно затянутые, ничем 
существенным не заполненные, 
монотонные кадры. 

Почти исчезла профессия ки-
нодраматурга — сценарии пишут 
все, кто может набрать слова на 
компьютере. И возник прими-
тивнейший буквализм: если 
фильм о беспросветности — он и 
сам беспросветен, если о тоске и 
скуке — он и сам тосклив и ску-
чен, кто ж такое будет смотреть?

А что же те, кто кино снимать 
умеют и давно доказали это, что с 
нашими классиками? Уже много 

лет не может найти бюджет для 
новых проектов самый титуло-
ванный из современных рус-
ских режиссеров, трехкратный 
«оскаровский» номинант Анд-
рей Звягинцев, картин которого 
с нетерпением ждут в мире.  
Ушли из «большого кино» в сери-
алы Борис Хлебников и Петр По-
погребский. Надолго замолчал 
Сергей Лобан, в следующем 
фильме которого обещала снять-
ся, вручая приз за «Шапито-
шоу»,  Джеральдина Чаплин. Уже 
семнадцать лет нет картин Вади-
ма Абдрашитова. С огромными 
паузами снимает Павел Чухрай. 
Не имеет государственной под-
держки Александр Карпилов-
ский — новый Ролан Быков, со-
здатель лучших детских картин 
нового века — трилогии «Частное 
пионерское». Трагедии в семье 
надолго выбили из строя кумира 
поколений Сергея Соловьева, а 
без него в кино плохо. Когда мол-
чат классики, кино словно лиша-
ется камертона, его уровень пи-
кирует без тормозов, оно фаль-
шивит, само того не замечая.

И все же экстремальному 
2020-му не удалось загасить 
творческую энергию. Что год 
грядущий нам готовит — остает-
ся гадать и надеяться. •

Наш рейтинг открывают «Дорогие 
товарищи!» — о расстреле демон-
страции в Новочеркасске 1962 года.

А К Ц Е Н Т

Как ни странно, год пандемии для нашего 
кино оказался урожайным: шедевров 
нет, но хороших фильмов снято немало

ТЕАТР Опера 
Рихарда 
Штрауса 
в Петербурге

ЭЛЕКТРА СТО 
ТЫСЯЧ ВОЛЬТ
Владимир Дудин

В театре «Санктъ-Петербургъ 
Опера» впервые в его истории 
поставили оперу «Электра» Ри-
харда Штрауса. Режиссер-по-
становщик Юрий Александров 
и художник-постановщик Вя-
чеслав Окунев создали по-гол-
ливудски зрелищный спек-
такль в стиле хоррор.

«Электра» Штрауса — не та 
опера, которую можно пореко-
мендовать слушать в такой пси-
хологически дискомфортный 
период, как сейчас. В ней слиш-
ком много страха, а слово 
«кровь» является практически 
лейтмотивом. Электра, дочь 
микенского царя Агамемнона, 
вынашивает мысль о мести за 
отца, к которому испытывает 
запретную страсть, еще больше 
усилившуюся после его смерти. 
Она собирается убить свою 
мать Клитемнестру, изменив-
шую отцу с Эгистом и олицет-
воряющую образ порочной 
власти. 

В 2007 году опера была 
успешно поставлена в Мариин-
ском театре британцами — ре-
жиссером Джонатаном Кентом 
и художником Полом Брауном, 
но так и не стала тем названи-
ем афиши, на которое ломится 
публика. Одноактная музы-
кальная драма, длящаяся без 
малого два часа, предлагает 
слушателю густой поток музы-
кального и литературного тек-
ста, полного громоздких обо-
ротов. Сам композитор, закон-
чив сочинять эту оперу, зая-
вил, что возьмется теперь за 
что-нибудь в духе Моцарта, и 
написал любимый всеми «Ка-
валер розы». Решение режис-
сера Юрия Александрова 
взяться за сложнейшую, тяже-
лую экспрессионистскую пар-
титуру поначалу удивило, но 
премьера показала, что в этом 
камерном театре есть сильные 
для такого репертуара голоса, 
причем их набралось на три 
состава.

Двухэтажная конструкция 
декораций символизировала 
идею двоемирия: низ подзем-
ных коммуникаций — темное 
убежище Электры, верх — мир 
цветов зла, официальной позо-
лоченной лжи и лицемерия. Ху-
дожник вдохновлялся эстети-
кой Густава Климта, художни-
ков венского Сецессиона, на-
шедшей отражение в платье 
Клитемнестры, а также в ее 
кошмарном видении спрута со 
светящимися глазами — фантаз-
ма, мучающего ее по ночам. 
Образ Электры режиссер сое-
динил с Саломеей, дав ей в руки 
голову отца для исполнения за-
претного вожделенного танца. 
Пессимистичность этой кон-
цепции в том, что убийство 
Электрой своей матери не при-
вело ее к триумфу, но освободи-
ло место для расчетливых род-
ственников — сестры Хризоте-
мис и брата Ореста, а саму 
Электру обрекло на адские 
муки совести.

Оркестр под управлением 
Максима Валькова продирался 
сквозь «темный» текст парти-
туры Штрауса, но ему еще 
предстоит обрести более из-
ощренные контрасты, игру 
фактур, тембров, динамики, 
нюансов. А вот певицы в спек-
такле приятно удивили. Прав-
да, Татьяне Кальченко в пар-
тии Электры не хватало карка-
са согласных, без которых не 
может быть качественного не-
мецкого языка, но Ксения Гри-
горьева поразила своим фанта-
стическим вокальным азартом 
в этой сложнейшей партии. Де-
бютантка Алина Николаева по-
корила красотой вокала в пар-
тии Хризотемис, а Валентина 
Феденева — феноменальной 
школой, выверенной полноз-
вучностью голоса. Меццо-со-
прано Наталья Воробьева в 
партии Клитемнестры с голо-
сом «вулканического» тембра 
добавила еще и дерзких каба-
ретных красок, от которых те-
атр Рихарда Штрауса только 
выиграл. •

ПАМЯТЬ Голос 
Левитана 
звучал с Урала 

ГЕНИЙ ТЕМБРА

Светлана Добрынина

В Екатеринбурге открыт музей, 
посвященный «голосу Победы» 
Юрию Левитану. В обстановке 
секретности от работал в Свер-
дловске с августа 1941 года до 
середины 43-го. И сводки Ин-
формбюро, начинавшиеся фра-
зой «Внимание! Говорит Мо-
сква!», он передавал отсюда. 
Уральцы даже не догадывались, 
откуда звучит легендарный го-
лос. Эту тайну раскрыли только 
через 20 лет после Победы.

Для музея удалось собрать 
уникальные экспонаты. Здесь 
представлены предметы быта, 
редкие архивные фото и доку-
менты, рассказывающие о жиз-
ни военного Свердловска. Вос-
создана радиостудия, из кото-
рой велось вещание, на архи-
вных видеокадрах можно уви-
деть диктора за работой и услы-
шать запись его голоса, переда-
ющего сообщения с фронтов.  

Взрослые часто 
смотрят на под-
ростков сверху 
вниз, хотя часто 
те умнее и сообра-
зительнее нас

Сценограф Вячеслав Окунев 
вдохновлялся эстетикой венского 
художника Густава Климта.
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Исследователи утверждают, что наши подростки читают боль-
ше, чем их родители, что это растет вдумчивое поколение 
будущих ученых.
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— О книжных новинках читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Топ-десятка. Субъективный выбор

1. «Дорогие товарищи!» Реж. Андрей Кончаловский.

2. «Шаман». Реж. Андрей Осипов.

3. «Блокадный дневник». Реж. Андрей Зайцев.

4. «Доктор Лиза». Реж. Оксана Карас.

5. «Конференция». Реж. Иван И. Твердовский.

6. «Человек из Подольска». Реж. Семен Серзин.

7. «Гроза». Реж. Григорий Константинопольский.

8. «Трое». Реж. Анна Меликян.

9. «Grand канкан». Реж. Михаил Косырев-Нестеров.

10. «Kitoboy». Реж. Филипп Юрьев.
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ХОККЕЙ НХЛ согласовала 
структуру нового сезона

Лед все тверже

Илья Соболев

Очертания сезона 2021/2022 Национальной хоккей-
ной лиги становятся все яснее. Похоже он будет не ме-
нее уникальным, нежели предыдущий. 

Накануне НХЛ утвердила состав четырех дивизио-
нов (в Западном, Восточном и Центральном будет по 
восемь клубов, в Северном — семь). Их пересобирали 
так, чтобы минимизировать разъезды команд. В итоге 
один из них, Северный, оказался полностью состоя-
щим из канадских клубов. При этом не скажешь, что 
перераспределение получилось равномерным. Так, на 
общем фоне выделяется Восточный дивизион, в кото-
рый к «Вашингтону» Овечкина попал «Рейнджерс» Па-
нарина, «Питтсбург» Малкина, а также мощные «Бо-
стон» и «Филадельфия». У свежего обладателя Кубка 
Стэнли, «Тампы» соперники, к примеру, попроще. В их 
числе, средние «Чикаго», «Коламбус», «Детройт», 
«Флорида». 

Между тем состав дивизионов будет иметь в этом 
сезоне первостепенное значение. Дело в том, что все 
56 матчей (вместо обычных 82) в регулярном чемпио-
нате каждая команда проведет с соперниками из свое-
го дивизиона. В плей-офф выйдут по четыре лучших ко-
манды, причем первый раунд будет сыгран также в 
пределах дивизиона: первая команда сразится с чет-
вертой, вторая с третьей.

Четыре команды, которые пробьются в полуфинал 
Кубка Стэнли, получат номера посева, исходя из коли-
чества очков, набранных в сезоне. Опять же, первый 
номер сыграет с четвертым, второй — с третьим.

Планируется, что сезон начнется 13 января. Выста-
вочных матчей при этом не планируется: команды сра-
зу приступят к «регулярке».

«Мы понимаем, какие сложности ждут нас впереди, 
как это было весной и летом, но нашим приоритетом 
будут оставаться здоровье и безопасность всех участ-
ников процесса и мест, где мы будем жить и играть», — 
заявил комиссионер НХЛ Гэри Беттмэн.

А глава Ассоциации игроков лиги Дональд Фер вы-
сказал надежду, что «в эти непростые времена матчи 
НХЛ и вернувшиеся на лед хоккеисты сумеют развлечь 
болельщиков».  

ПЛАВАНИЕ Началась борьба 
за «Кубок Сальникова» 

Обгони меня, 
если сможешь

Анна Козина

В Санкт-Петербурге стартовал последний турнир года 
для российских пловцов — «Кубок Владимира Сальни-
кова».

Соревнования пройдут в 14-й раз, но впервые — без 
зрителей. Эти меры призваны свести на нет риски рас-
пространения коронавируса. Спортсмены даже захо-
дят в бассейн по расписанию, но следуют всем требо-
ваниям. Ведь главное — это возможность выступить, 
почувствовать дух соперничества. А следить за борь-
бой на дорожках можно в режиме прямой онлайн-
трансляции, которая организована на официальном 
сайте турнира.

Вся эта система уже была отлажена на чемпионате 
России в «короткой воде», который только завершился 
в том же центре плавания. И ограничения не помешали 
участникам показать хорошие результаты. Причем 
особенно порадовали наши юниоры. Например, Анд-
рей Минаков, который уже доплыл до медалей взро-
слого чемпионата мира в Кванджу-2019. На дистанции 
50 м баттерфляем Андрей в предварительном заплыве 
установил юношеский рекорд России — 22,56 секунды. 
Потом улучшил его 
в полуфинале — 
22,54. А финальные 
22,34 потянули уже 
на юношеский ре-
корд мира и Евро-
пы.

— Еще в 2018 
году это была меч-
та, что-то заоблач-
ное, в 2019-м я уже 
думал о рекорде, о 
том, что надо его 
побить. В 2020-м  
воспринимаю та-
кой результат почти как должное. Сейчас я показываю 
юношеский рекорд мира без подготовки, — приводит 
слова Минакова пресс-служба Всероссийской федера-
ции плавания (ВФП). — Так что хочу пожелать всем ре-
бятам удачи, пусть каждый борется до конца и следует 
своим целям.

Этому совету последовал Илья Бородин, установив 
на 400 м комплексным плаванием национальный ре-
корд — 4.01,91. Это время является к тому же юноше-
ским рекордом Европы и России. Евгения Чикунова 
дважды била юношеский рекорд страны на 100 м брас-
сом, в полуфинале преодолев дистанцию за 1.05,09, а в 
финале — за 1.04,35. 

Эти же ребята будут бороться и за главный приз 
«Кубка Сальникова» — статуэтку «Серебряной акулы». 
Президент ВФП, четырехкратный олимпийский чем-
пион Владимир Сальников уверен, что наши пловцы 
уйдут на новогодние каникулы в хорошем настроении. 

— Можно без преувеличения сказать, что эти сорев-
нования открыли новые возможности для молодых та-
лантливых спортсменов в большом мировом плава-
нии, ведь каждый из них вкладывает часть себя в об-
щую историю вида спорта, — цитирует Сальникова 
пресс-служба турнира. — Несмотря на сложный год, 
турнир примет 300 лучших российских пловцов. Мно-
гие из них уже выступали в этом году и постепенно на-
бирают форму, преодолевая все трудности и непред-
сказуемость пандемии.

Также среди заявленных участников — представите-
ли Словакии, Франции, Беларуси, Молдовы, Кыргыз-
стана, Латвии и Германии.  

БАСКЕТБОЛ После гостевой победы над курским «Динамо» екатеринбургский УГМК 
вышел в единоличные лидеры Премьер-лиги

«Лисицы» всех опережают
Илья Трисвятский

С 
затянувшимся двоевла-
стием в чемпионате рос-
сийской женской Пре-

мьер-лиги ожидаемо покончено 
после матча лидеров турнира 
«Динамо» (Курск) — УГМК (Ека-
теринбург). Уралочки продол-
жили серию побед, выиграв на 
выезде 78:51. Это первое пора-
жение «бело-голубых».

Все стало ясно уже после за-
вершения первой половины 
встречи. Вторую четверть го-
стьи, которых уже давно назы-
вают «лисицами» из-за их жи-
вого талисмана, провели ударно 
— 24:11. А их общее преимуще-
ство к большому перерыву до-
стигло 19 очков (44:25). Далее 
многократный чемпион страны 
УГМК не сбавлял оборотов и 
продолжал увеличивать дистан-
цию в борьбе с основным конку-
рентом.

Самыми результативными в 
составе уралочек стали центро-
вая сборной страны Мария Ваде-
ева (26 очков плюс 14 подборов), 
звезда женской НБА американка 

Брианна Стюарт (14), ее сооте-
чественница Кортни Вандерслут 
(13) и представительница Бель-
гии Эмма Миссеман (13). 

В рядах курского «Динамо», 
руководимого олимпийской 
чемпионкой Барселоны-1992 
Элен Шакировой, отличились 
американка нигерийского про-
исхождения Арике Огунбовале 
(13) и баскетболистка нацио-
нальной дружины Раиса Муси-
на (12), в межсезонье перешед-
шая в Курск из УГМК за боль-
шим количеством игрового 
времени. 

Раиса провела на площадке 
почти 32 минуты и совершила 
так называемый «дабл-дабл», 
добавив к цифрам своей резуль-
тативности еще и 11 подборов, 
из которых десяток взяла на 
своем щите. 

Вот другие результаты по-
следних матчей чемпионата 
Премьер-лиги, проводимого под 
эгидой Российской федерации 
баскетбола (РФБ): «Динамо» 
(Новосибирская обл.) — МБА 
(Москва) — 58:78, «Спартак» 
(Ногинск) — «Енисей» (Красно-

ярский край) — 61:78, «Над-
ежда» (Оренбургская обл.) — 
«Ника» (Сыктывкар) — 77:55, 
«Динамо» (Москва) — «Спарта 
энд К» (Видное) — 64:89.

В двухкруговом турнире с 
участием десяти клубов лидиру-
ют: УГМК — 9 побед — 0 пораже-
ний, «Динамо» (Курск) — 10—1, 
«Надежда» — 6—3, МБА — 4—4. У 
всех остальных участников пока 
отрицательный баланс выигры-
шей и неудач.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-лидер сборной Александр Мостовой подвел 
неутешительные итоги года

В нашем футболе — 
беда

Артур Нанян 

В 
конце прошлой неде-
ли состоялись послед-
ние матчи россий-
ских команд в уходя-
щем году. Финиширо-
вала эта часть сезона 
встречей «Тамбова» с 
«Уралом» (1:1) в рам-
ках 19-го тура Пре-

мьер-лиги. 
Как видно, сезон растянулся 

аж до середины декабря. Причи-
на известна — из-за пандемии ко-
ронавируса почти во всех евро-
пейских первенствах весной 
была пауза, а во Франции, к при-
меру, и вовсе решили досрочно 
завершить чемпионат. В России 
была трехмесячная пауза, после 
чего сезон возобновился. 

Первая часть новой кампа-
нии получилась провальной для 
наших клубов: одна победа в 18 
матчах в еврокубках, досроч-
ный вылет из Лиги чемпионов 
«Локомотива» с «Зенитом», по-
следнее место ЦСКА в группе 
Лиги Европы. Добавим к этому 
поражения в квалификации 
Лиги Европы «Динамо» и «Рос-
това» от тбилисского «Локомо-
тива» и израильского «Макка-
би», и картина будет полной. 
Давненько российские коман-
ды не терпели такого фиаско. 
Лишь «Краснодар» остался в ев-
рокубковой весне, пробившись 
в плей-офф Лиги Европы. 

К слову, именно «Красно-
дар» первым из наших клубов 
выйдет из отпуска: уже 16 фев-
раля ему предстоит первый 
матч 1/16 Лиги Европы дома 
против загребского «Динамо». 
Что касается остальных, то на 
20 февраля запланированы пер-
вые игры 1/8 Кубка России, а 28 
февраля возобновится Пре-
мьер-лига.

В интервью «РГ» своими впе-
чатлениями от первой части се-
зона и перспективах российско-
го футбола поделился бывший 
лидер сборной, «Спартака» и 
испанской «Сельты» Александр 
Мостовой.

 Какие в целом ощущения от 
уходящего года? Именно с 
футбольной точки зрения. 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В нашем фут-
боле беда. Нужно откровенно го-
ворить, что мы провалились. По-
смотрите, сколько команд было в 
еврокубках, и лишь одна смогла 
выйти в плей-офф. И то — Лиги Ев-
ропы. А все остальные даже выиг-
рать ни разу не смогли. Навер-
ное, это худший год в истории 
российского футбола. Нам надо 
перестать искать отговорки и 
признаться: все плохо. Сборная 
тоже «отличилась». Череда мат-
чей без побед, невыход из группы 
Лиги наций — не тот результат, на 
который мы рассчитывали. Нуж-
но признавать свои ошибки и от-
талкиваться от этого. 

Не удивило, что наши клубы 
проигрывают не только не-
мецким и итальянским, но и 
австрийским, бельгийским, 
грузинским, израильским?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Такой у нас 
уровень. Опять же: надо честно 
признаваться во всем, а не оби-
жаться. А то у нас все обижают-

ся. Что вот Тедеско устроил? 
Это что такое? За такие деньги 
его больше ни один клуб мира 
не возьмет, сколько он зараба-
тывает в «Спартаке». Ну не 
устраивает его здесь что-то, пу-
скай возвращается в Германию. 
Я посмотрю, кто там его возь-
мет к себе. Вот что Тедеско хотел 
сказать своим заявлением, что 
он уходит в конце сезона? Зачем 
об этом сейчас говорить?

Он ведь объяснил: чтобы у 
клуба было время на поиски 
тренера.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Кто сейчас 
будет искать? Все в отпуске, а в 
январе начнутся сборы. Вот за-
чем он остается? Представьте 
себе: весной «Спартак» возьмет 
и после паузы одержит четыре 
победы подряд. И что, клуб на-
чнет уговаривать Тедеско 
остаться? Хотя в нашем футболе 
возможно все. 

Не все ладно и у «Локомоти-
ва».

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да, все очень 
плохо. Но пока тишина, потому 
что «Спартак» по масштабам в 
несколько раз превосходит «Ло-
комотив». Но, думаю, там тоже 
возможны определенные изме-
нения. Посмотрим. 

Наверное, неслучайно, что 
именно «Краснодар» единст-

венный из наших клубов 
остался в Европе? Мало скан-
далов, руководство доверяет 
тренеру.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: «Краснодар» 
— это явление Галицкого. Они 
немножко выбиваются из наше-
го футбола. Но самое главное: 
все проблемы у команды нача-
лись из-за травм. Вспомните, 
кто был в лазарете — Ари, Клас-
сон, Вильена, Кабелла. Стоило 
им вернуться, как все налади-
лось. Но мне в истории с «Крас-
нодаром» одно непонятно: за-
чем было в свое время говорить, 
что они хотят 11 клубных вос-
питанников на поле, а затем по-
купать за немаленькие деньги 
иностранцев? Такая команда 
только одна есть в мире — «Атле-
тик» из Бильбао, где только свои 
играют. В наших реалиях, я ду-
маю, только своими доморо-
щенными футболистами до-
биться чего-то невозможно. 

«Зенит» оторвался от конку-
рентов. Кто-нибудь сможет 
помешать ему в третий раз 
подряд стать чемпионом? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Будет борьба. 
Вот, кстати, а почему «Зенит» 
оторвался? А потому что восста-
новились Малком, Азмун, Дри-
усси. Но в целом по составу и 
игре питерцы должны стано-
виться чемпионами. Об этом мы 
говорили еще по ходу прошлого 
сезона. 

Но при этом «Зенит» набрал 
лишь одно очко в групповом 
этапе Лиги чемпионов. 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Это все пото-
му, что наш футбол переоценен. 
У нас искусственно созданные 
звезды. Ну не должен человек 
играть в чемпионате России и 
получать огромные деньги. 
Если он столько зарабатывает, 

то должен забивать по 30 мячей 
за сезон. Я раньше приводил 
пример: Давид Вилья выступал 
за «Валенсию» и получил в разы 
меньше. И он забивал по 35 мя-
чей, а затем перешел в «Барсе-
лону», стал чемпионом мира, 
Европы. И таких футболистов 
из Европы я могу назвать с деся-
ток. А у нас что? Обычный полу-
защитник в чемпионате России 
забивает 3—4 мяча и получает в 
несколько раз больше, чем в 
сильных первенствах. Это же 
неправильно. Я их ни в чем не 
виню, сам бы тоже не отказался 
от такого. Если бы они хотели 
прогрессировать, а не быть 
просто средними игроками, 
нужно уезжать в Европу. И не 
просто там числиться в коман-
де, а доказывать. Как в свое вре-
мя доказывали Шалимов, Кирь-
яков, Канчельскис, Колыванов, 
Карпин, Мостовой. Вот тогда у 
нас и будет развитие.  

В главном матче перед зимней пау-
зой «Зенит» обыграл «Спартак» и 
упрочил лидерство в Премьер-лиге.

Центровая екатеринбургского УГМК и сборной страны Мария Вадеева 
провела в Курске отличный матч — в ее активе 26 очков и 14 подборов. 

А К Ц Е Н Т

Александр Мостовой: Почти все вылете-
ли из еврокубков, сборная не выиграла 
группу в Лиге наций. Надо честно при-
знаться, что мы провалились

НОВОСТИ  

Ларионов 
получил 
перстень 
от ИИХФ

ПРОФЕССОРУ 
ПОЧЕТ
Илья Соболев

Один из величайших игроков 
отечественного и мирового 
хоккея, ныне тренер молодеж-
ной сборной России Игорь Ла-
рионов получил почетный пер-
стень члена Зала славы Между-
народной федерации хоккея 
(ИИХФ).

Фото Ларионова с артефак-
том появилось накануне в 
«Твиттере» ИИХФ с подписью 
«Такая легенда!»

Профессор, как прозвали 
Ларионова за фундаменталь-
ные навыки и основательный 
подход к игре, был введен в Зал 
славы ИИХФ еще в 2008 году. 
Но тогда получил только соот-
ветствующую грамоту. В том же 
году его включили в Зал славы 
Национальной хоккейной лиги. 
Там Ларионову вручили пер-
стень и пиджак. А вот перстень 
от ИИХФ нашел своего владель-
ца только 12 лет спустя.

Отметим, что Игорь Ларио-
нов — один из немногих игро-
ков, выигравших все значимые 
турниры: Олимпийские игры, 
чемпионат мира, Кубок мира 
(Канады) и Кубок Стэнли.  

Португалец
признан 
игроком года
в «Ювентусе»

ГОЛОСА
ЗА РОНАЛДУ
Сергей Литвинов

Криштиану Роналду признан 
лучшим футболистом «Ювен-
туса» в сезоне 2019/20 по вер-
сии сайта «Старая синьора» 
(Vecchia Signora). Приз вручал-
ся в 13-й раз.

Отметим, что португалец 
стал обладателем награды вто-
рой год подряд. Ранее ее полу-
чали Дуглас Коста, Гонсало 
Игуаин, Джанлуиджи Буффон, 
Клаудио Маркизио, Карлос Те-
вес, Артуро Видаль, Андреа 
Пирло, Алессандро дель Пьеро 
(трижды) и Джорджо Кьеллини. 

К слову, Роналду стал луч-
шим бомбардиром топ-5 евро-
пейских лиг в уходящем году. В 
матче с «Пармой» на выходных 
он забил свой 33-й мяч в чемпи-
онате Италии. По общему коли-
честву голов, забитых в рамках 
национальных первенств в 
2020 году, Криштиану обошел 
форварда «Баварии» Роберта 
Левандовски (32 гола). Если 
брать в целом, то во всех турни-
рах в этом году португалец от-
личился 41 раз в 38 встречах.

Роналду может улучшить 
свои показатели сегодня в пое-
динке 14-го тура «серии А» про-
тив «Фиорентины». •

Рублев узнал, 
с кем будет 
тренироваться 
на карантине 
в Австралии

ТОЛЬКО ДВОЕ 
НА КОРТЕ 
Анна Бекетова

Стали известны имена спар-
ринг-партнеров российских 
теннисистов во время 14-днев-
ного карантина, который при-
дется пройти перед стартом се-
зона в Австралии.

Во время первой недели ка-
рантина, когда у каждого игро-
ка может быть только один пар-
тнер для тренировок, четвертая 
ракетка мира Даниил Медведев 
будет отрабатывать подачу на 
испанце Роберто Баутиста-Агу-
те. Восьмой номер мирового 
рейтинга Андрей Рублев будет 
выходить на корт вместе с пред-
ставителем Германии Алексан-
дром Зверевым, а Карен Хача-
нов (20) — с британцем Кайлом 
Эдмундом. Как пишет Marca, на 
второй неделе карантина к Руб-
леву и Звереву присоединятся 
австрийцы Деннис Новак и До-
миник Тим.

Напомним, что сезон в ATP-
туре откроется 5 января турни-
рами в Делрэй-Бич и Анталье. 
В Мельбурне 31 января и 1 фев-
раля стартуют еще три турни-
ра, в том числе ATP Cup.  
Australian Open начнется 8 фев-
раля.  

Андрей Минаков уже стоял на пьедестале взрослого чемпиона-
та мира, но еще может и юниорским рекордам порадоваться.

Главный приз 
«Кубка 
Сальникова» 
сделан в виде  
«Серебряной 
акулы»
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Положение команд 

И В Н П М О 
«Зенит» 19 12 5 2 43—15 41

ЦСКА 19 11 4 4 35—17 37

«Спартак» 19 10 5 4 33—21 35

«Сочи» 19 9 6 4 28—22 33

«Ростов» 19 10 2 7 24—20 32

«Динамо» 19 9 3 7 24—21 30

«Краснодар» 19 9 3 7 35—19 30

«Локомотив» 19 8 4 7 21—25 28

«Рубин» 19 8 4 7 24—25 28

«Ахмат» 19 7 5 7 19—21 26

«Химки» 19 7 4 8 24—30 25

«Урал» 19 4 9 6 16—23 21

«Арсенал» 19 3 5 11 9—30 14

«Уфа» 19 3 5 11 17—30 14

«Тамбов» 19 3 4 12 14—31 13

«Ротор» 19 3 4 12 13—29 13

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Два года исполнилось работе спе-

циализированного телеканала 

«Мир Баскетбола», который был 

запущен в 2018-м при непосредст-

венном участии РФБ. Этот канал 

регулярно показывает матчи жен-

ской Премьер-лиги, мужской Еди-

ной лиги и первого дивизиона Су-

перлиги, Кубка России, встречи 

объективно сильнейшего на кон-

тиненте национального чемпиона-

та — испанского. Постоянно пока-

зываются документальные филь-

мы о звездах отечественного ба-

скетбола. 
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